
ЭКОЛОГИЯ Грозит ли нам новый Тулун 
в этом году

H
2
O — друг и враг

Елена Березина

С
колько регионов остается подтоплен-
ными сейчас и хватит ли воды населе-
нию и АПК летом, в интервью «Рос-

сийской газете» рассказал руководитель 
Федерального агентства водных ресурсов 
Дмитрий Кириллов.

Дмитрий Михайлович, как избежать но-
вого Тулуна?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Все города обращены ли-
цом к рекам. Если в городе есть кремль, он 
всегда на берегу реки, мы тянемся к воде и 
от этого страдаем. Очень часто хозяйствен-
ное освоение территорий идет без учета 
природных зон затопления. Для того чтобы 
предотвратить угрозу жизни людей во вре-
мя наводнений, правительство приняло по-
становление о зонах затопления и подто-
пления. Росводресурсы устанавливают их 
на основании предложений региональных и 
местных властей. Чтобы люди были преду-
преждены о рисках при покупке жилья, дан-

ные о границах зон затопления будут внесе-
ны в Единый госреестр недвижимости. По-
купая участок, люди должны осознавать ри-
ски, что их дом или постройки могут быть 
затоплены.

Если мы разрешаем населению строить 
там дома, то необходимо проводить защит-
ные мероприятия — создавать защитные дам-
бы, искусственно повышать территории до 
незатопляемых отметок, увеличивать про-
пускную способность русел рек, строить об-
водные каналы. Необходимо четкое согласо-
вание и документальное закрепление гра-
ниц таких зон затопления.

После Тулуна предлагали вообще запре-
тить людям строиться в таких зонах. 
Это будет сделано?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Законопроект с такой ини-
циативой готовит правительство. Наши 
предложения касаются не столько Градо-
строительного кодекса, сколько 
Водного, режима хозяйственного 
использования зон затопления. 

Австралийский доллар 46,9600
Азербайджанский манат 41,9339
Армянский драм** 14,7015
Белорусский рубль 29,6198
Болгарский лев 39,7857
Бразильский реал 13,0697

Венгерский форинт** 22,2527
Вон Республики Корея*** 57,6777
Гонконгский доллар* 91,7744
Датская крона 10,4367
Доллар США 71,1408
Евро 77,7854

Индийская рупия** 93,9872
Казахстанский тенге** 17,2106
Канадский доллар 51,1473
Киргизский сом** 94,8228
Китайский юань* 99,6942
Молдавский лей* 40,1359

Новый туркменский манат 20,3550
Норвежская крона* 71,4696
Польский злотый 17,3756
Румынский лей 16,0796
СДР  96,8845
Сингапурский доллар 50,0745

Таджикский сомони* 69,4226
Турецкая лира 10,4944
Узбекский сум**** 70,1378
Украинская гривна* 26,4449
Фунт стерлингов 87,2400
Чешская крона* 28,6818

Шведская крона* 73,7508
Швейцарский франк 73,3410
Южноафриканский рэнд* 40,8229
Японская иена** 65,9872

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.05.20

Максут Шадаев: 
Данные по цифровым 
пропускам будут 
удалены после 
самоизоляции

Адвокатам пропишут 
правила дистанционных 
встреч с подзащитными 
и разрешат доступ 
к специальным каналам связи

Григорий Ивлиев: 
Роспатент уже давно 
работает только 
в цифровом 
формате

«Гроза» XXI века: 
новые мобильники 
и старые 
предрассудки

Страница 04 Страница 04 Страница 02 Страница 09

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 27 мая 2020. № 112(8166)  www.rg.ru Столичный выпуск

05
Москва поста-
вила рекорд 
по выписке 
из стационаров 
выздоровев-
ших от корона-
вируса: домой 
после лечения 
отправились 
8033 пациента

02
Госдума 
рассмотрит 
поправки 
о праве 
студентов 
преподавать

05
С 1 августа 
в России увели-
чатся пенсии

06
Какие страны 
могут стать 
этим летом 
ловушкой 
для туристов

07
Сельскому 
хозяйству 
предписано 
совершить 
новый рывок

05
Немецкая 
Lufthansa ста-
нет немножко 
государствен-
ной

4

ПРОЕКТ Правительство поддержало проект,  
позволяющий обвиняемым в неуплате 
налогов расплатиться в ходе суда

Рассчитайтесь
Владислав Куликов

П
равительство России под-
держало законопроект, ко-
торый вводит более гуман-

ные правила для обвиняемых в неуплате на-
логов. Подсудимый сможет погасить свои 
долги в ходе процесса и получит шанс 
остаться свободным человеком. Проект со-
ответствующих поправок в УПК внес в Гос-
думу Верховный суд России. Сейчас иници-
атива готовится к первому чтению.

«По закону, обвиняемый, полностью 
возместивший казне ущерб, вправе рассчи-
тывать на прекращение уголовного пресле-
дования по обвинению в налоговых престу-
плениях и неправомерных действиях, свя-
занных с уклонением от уплаты страховых 

взносов на обязательное социальное стра-
хование от несчастных случаев на произ-
водстве и профессиональных заболеваний в 
государственный внебюджетный фонд», — 
пояснил председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев.

Но, по его словам, согласно действую-
щей редакции закона, погасить ущерб от 
преступной деятельности необходимо до 
момента назначения первого судебного за-
седания по делу. 

На практике это вводит ограничение: 
если человек погасил долг после начала слу-
шаний, на него гуманные правила уже вро-
де бы не распространяются. Кто не заплатил 
до суда, тот опоздал. Поэтому Вер-
ховный суд России и предложил 
расширить временные рамки.

РАКУРС Вакцина — это оружие, 
которое всегда опаздывает

Охота на вирус 

Юрий Медведев

Гонка за вакциной против коро-
навируса, судя по заявлениям 
многих разработчиков, близит-
ся к финишу. Некоторые объя-
вили, что начаты испытания на 
добровольцах и в конце лета 
уже можно приступить к вакци-
нации. Правда, многие ученые 
считают, что эти победные ре-
ляции неоправданны.
-- Я очень опасаюсь поспешно-
сти в разработке вакцины, — 
сказала корреспонденту «РГ» 
профессор Ольга Карпова, заве-
дующая кафедрой вирусологии 
биологического факультета 
МГУ им. Ломоносова. Такого же 
мнения и Энтони Фаучи, из-
вестный американский  вирусо-
лог, глава Центра по контролю и 
профилактике  заболеваний 
США, который уверен, что вак-
цина против этого вируса будет 
доступна для массового приме-
нения через 12—18 месяцев по-
сле марта этого года. А по мне-
нию Пола Оффита, одного из со-
здателей вакцины от ротавиру-

са в конце 1990-х годов,  12—18 
месяцев на создание новой вак-
цины это слишком оптимисти-
ческий прогноз. Таковы только 
некоторые из скептических 
мнений, число которых растет 
по мере того, как появляются 
все новые сообщения о близкой 
вакцинации.  

Но почему год и даже более 
надо на создание новой вакци-
ны? Ведь сам принцип вакцина-
ции известен очень давно. Ска-
жем, в Китае и Индии в разных 
вариантах людей прививали от 
оспы  еще в X веке. А на уроках 
истории нам рассказывают, как 
Екатерина Великая показала 
пример своему народу, испытав 
на себе прививку против оспы, 
которая косила в Европе сотни 
тысяч людей. В прошлом веке в 
мире отлажена технология про-
изводства вакцин против мно-
гих страшных инфекций, что по-
зволило человечеству практиче-
ски о них забыть. Вакцинация се-
годня считается одним 
из основных достиже-
ний цивилизации. 

ТОЛЬКО В «РГ» Анзор Музаев — о том, 
как вся страна будет сдавать экзамены

Расписание ЕГЭ
Ксения Колесникова

Е
ГЭ в этом году стартует по всей стране 
29 июня с пробного экзамена. Нужно 
ли будет приходить в этот день вы-

пускникам? Что будут тестировать органи-
заторы? На вопросы  «Российской газеты» в 
режиме онлайн ответил врио руководителя 
Рособрнадзора Анзор Музаев.

Анзор Ахмедович, именно ваша служба бу-
дет проводить ЕГЭ по всей стране. Что 
такое пробный экзамен и зачем он нужен? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Это пробный экзамен не для 
учеников, а для взрослых. Для организато-
ров, технических специалистов, медицин-
ских работников. Если раньше они дежури-
ли на экзаменах в медпункте, на случай, 
если к ним кто-то обратится, то сейчас ме-
дицинские работники будут измерять тем-
пературу учеников на входе, следить за тем, 
чтобы у всех организаторов были маски и 

защитные перчатки. Плюс — чтобы была 
проведена дезинфекция — не только поме-
щений, но и дезинфекция рук всех участни-
ков ЕГЭ. Это новая реальность. 

И мы никогда не сталкивались с необхо-
димостью организовать дистанцию между 
участниками экзамена. Помните картинку 
во всех новостях прошлых лет — «начинает-
ся ЕГЭ»? Школа, линейка, стоят учителя с 
табличками, и очень много детей вокруг. 
Они все рядом, стоят группами, общаются. 
В этом году такого допустить нельзя. Нужно 
отработать механизм дистанцирования.

На самом деле процесс подготовки к ЕГЭ 
намного сложнее, чем кажется со стороны. 
Нужно организовать бесперебойную рабо-
ту в пунктах проведения экзаменов, работу 
программного обеспечения, правильно 
распечатать материалы и раздать их. Чтобы 
не было никакой путаницы. Чтобы 
сотни тысяч ребят вовремя полу-
чили свои результаты. 
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Анзор Музаев: Пробный ЕГЭ — не для учеников, а для взрослых. Они отвечают за безопасность детей.
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СОБЫТИЕ Парад Победы пройдет 24 июня — 
ровно 75 лет спустя после легендарного 
Парада Победы 1945 года 

День в день

Кира Латухина

С
итуация с коронави-
русом в целом по 
стране стабилизиру-
ется после прохожде-
ния пика. С учетом 
этого Владимир Пу-
тин поручил начать 
подготовку к Параду 
Победы — он состоит-

ся 24 июня. Марш «Бессмертного 
полка» — на месяц позже, 26 
июля, в день ВМФ. Об этом пре-
зидент заявил на встрече с мини-
стром обороны Сергеем Шойгу, 
поручив обеспечить строжай-
ший режим безопасности.

Констатировав, что ситуация 
и в стране, и в большинстве реги-
онов, и в самих Вооруженных 
Силах стабильна, а во многих 
местах стабилизируется после 
прохождения пика заболеваний, 
глава государства объявил о 
принятых решениях. «Приказы-

ваю начать подготовку к военно-
му Параду в честь 75-летия По-
беды в Великой Отечественной 
войне — в столице России, Мо-
скве и других городах. Мы сдела-
ем это 24 июня — в день, когда в 
1945 году состоялся легендар-
ный, исторический Парад побе-
дителей, когда по Красной пло-
щади прошли бойцы, сражавши-
еся под Москвой и защищавшие 
Ленинград, дравшиеся под Ста-

линградом, освобождавшие Ев-
ропу, бравшие штурмом Бер-
лин», — заявил Путин.

Верховный главнокомандую-
щий поручил обеспечить самые 
строгие требования безопасно-
сти при подготовке и проведе-
нии Парада. «Риски для всех его 
участников должны быть сведе-
ны к минимуму, а лучше — 
исключены»,  — сказал он.

«К сожалению, такие строгие 

режимы безопасности мы по 
объективным причинам не мо-
жем обеспечить при проведении 
марша «Бессмертного полка», 
который объединяет в одном 
строю миллионы наших гра-
ждан, когда по улицам наших го-
родов идет нескончаемый люд-
ской поток. Здесь уже, конечно, 
никакой дистанции соблюсти 
невозможно по определению», — 
продолжил Путин и предложил 
провести марш «Бессмертного 
полка» тоже после парада, но 
другого, на месяц позже, 26 
июля. «Это еще один день нашей 
ратной славы —  День Военно-
Морского Флота России», — за-
метил он. В этот же день пройдет 
традиционный Военно-
морской парад на глав-
ных базах ВМФ.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Приказываю начать 
подготовку к военному Параду 
в честь 75-летия Победы 
в Великой Отечественной войне — 
в Москве и других городах
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24 июня 1945 года. Маршалы 
Победы Георгий Жуков 
и Константин Рокоссовский 
принимают Парад. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Как Роспатент борется с коронавирусом и помогает изобретателям защищать 
интеллектуальную собственность

Документ на ум
Алексей Дуэль

О
беспечить своевремен-
ную регистрацию заявок 
на изобретения, новые 

товарные знаки и другие объек-
ты интеллектуальной собствен-
ности в условиях ограничитель-
ных мер, связанных с коронави-
русом, Роспатенту удалось 
только благодаря переходу в 
цифровой формат работы. О 
том, как удается справляться с 
нагрузкой, в интервью «Россий-
ской газете» рассказал глава Ро-
спатента Григорий Ивлиев.

На чем изобретатели предпо-
читают описывать свои раз-
работки?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Весь парадокс в 
том, что многие набирают опи-
сание на компьютере, затем 
распечатывают на принтере и в 
таком виде отправляют нам. А 
мы уже давно работаем только 
в цифровом формате. Поэтому 
вся поступившая бумажная до-
кументация сканируется и в 
электронном виде отправляет-
ся экспертам. При этом подача 
в электронной форме удобней, 
быстрее, да еще и размер пош-
лины сокращается на 30%. Но, 
тем не менее, по разным видам 
заявок от 20 до 90% комплек-

тов документов к нам поступа-
ет на бумаге. И в период панде-
мии это стало одним из самых 
слабых мест всей патентной си-
стемы.

Бумага, курьеры, личные посе-
щения заявителей… Как вам 
удалось обезопасить их самих 
и ваших сотрудников?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: У нас, кстати, ни 
один сотрудник на рабочем ме-
сте коронавирусом не заболел. 
Но мы просто с конца марта пе-
рестали принимать заявки в 
бумажном виде. Сейчас уже не-
делю как возобновили, но с 
особыми условиями. Прово-
дится дезинфекция, патентные 
поверенные сдают и получают 
комплекты документов через 
специальные ящики.  Вообще у 
нас больше 800 экспертов и 1,5 
тысячи других сотрудников. 
После введения режима повы-
шенной готовности большин-
ство перешли на удаленный до-
ступ — все условия для этого у 
нас уже были созданы, у эк-
спертов есть надежный доступ 
к электронной библиотеке тех-
нической документации, так 
что многие и раньше могли тру-
диться из дома. Сейчас нас в 
здании находится четыре сотни 
человек. Это руководители и 

те, кто обеспечивает функцио-
нирование системы.

Если к вам 27 мая поступает 
электронная заявка на реги-
страцию изобретения, а 
вторая, точно такая же за-
явка, была накануне отправ-
лена по почте заказным 
письмом, у кого будет преи-
мущество?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Закон определил 
— приоритет будет у того, чья 
заявка попала в Роспатент пер-
вой. Неважно, кто, когда и как 
ее отправил. Поэтому в этом 
случае патент получит чело-
век, использовавший элек-
тронный сервис. Бывает такое, 
что две схожие заявки поступа-
ют в один день – у нас нет регла-
ментации по часам и минутам, 

только по дате. И вот тогда за-
пускаем сложную систему при-
мирения, начинаем разбирать-
ся, как соблюсти права обоих 
заявителей. Но в таком случае 
приоритета ни у кого не будет.

Какие новые цифровые серви-
сы Роспатент запустит в 
ближайшее время?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Мы сейчас те-

стируем программу онлайн-ре-
гистрация перехода права. Вы-
дача лицензий, отчуждение, пе-
реход прав на товарный знак — 
все это можно будет сделать в 
условиях реального времени. 
Если контрагенты договори-
лись, у них есть цифровая под-
пись, они отправляют нам этот 
договор, им автоматически си-
стема сразу ответит, что сделка 
завершена, переход права со-
вершен. Очень удобно.

До конца года будет онлайн-
регистрация заявок, поданных 
в электронном виде. Система 
сама будет сообщать заявите-
лям о ходе рассмотрения, о за-
мечаниях к документам, кото-
рые можно будет оперативно 
устранить. В июне заработает 
новая поисковая система по 
патентам, а в июле — по товар-
ным знакам. Мы использовали 
отечественное программное 
обеспечение с технологиями 
нейросети — они обеспечат нам 
поиск и выдачу более качест-
венной информации, необхо-
димой для рассмотрения заяв-
ки.  

Полностью интервью 
с Григорием Ивлиевым 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ».

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
рассмотрит поправки 
о праве студентов 
преподавать

Студентов — 
в школу

Татьяна Замахина

Студентам педагогических вузов могут разрешить 
преподавать в школах до получения диплома. Такой за-
конопроект Госдума рассмотрит на сегодняшнем пле-
нарном заседании во втором чтении, при этом может 
принять его сразу и в третьем. Председатель нижней 
палаты Вячеслав Володин объяснил, почему такой до-
кумент важен.

В апреле президент РФ Владимир Путин по итогам 
встречи с общественностью в Череповце рекомендо-
вал Госдуме ускорить рассмотрение этого законопро-
екта.

Документ прошел необходимую экспертизу, его об-
судили с экспертным сообществом, сообщил спикер 
по итогам заседания Совета ГД. «Если депутаты сой-
дутся во мнении, что законопроект можно поддер-
жать», то не исключено третье чтение, уточнил Воло-
дин.

Согласно инициативе правительства, студенты 
среднего профессионального и высшего образования 
смогут преподавать по основным и дополнительным 
общеобразовательным программам. Порядок и усло-
вия установят минпросвещения, минобрнауки и мин-
труд. Володин пояснил, что нововведения касаются 
студентов, которые окончили три курса, успешно сда-
ли экзамены и хотят заранее начать работу по специ-
альности. Также речь идет о праве студентов профиль-
ных вузов участвовать в преподавании дополнитель-
ных предметов или вести факультативы в школах по 
своей специальности после второго курса. Например, 
будущий программист сможет вести кружок по ин-
форматике или робототехнике.  

День в день 
Глава государства при 
этом заметил, что влас-
ти будут оценивать 

возможные риски в предстоя-
щие месяцы. «И, конечно, если, 
по мнению специалистов, нель-
зя будет обеспечить безопа-
сность в полной мере, то при-
мем решение о возможном пе-
реносе марша «Бессмертного 
полка» на другие, более поздние 
сроки», — добавил он. «Но будем 
надеяться, что все задуманное 
нам удастся сделать в те сроки, 
о которых я сказал сейчас», — 
подчеркнул Путин.

При этом руководствовать-
ся будут только ответственным 
подходом. «Повторю: жизнь, 
здоровье, безопасность людей 
— для нас главная, безусловная 
ценность», — заявил президент.

Сергей Шойгу доложил, что 
пик заболеваемости COVID-19 
в армии преодолен во второй 
половине апреля, а к началу 
июня обстановка «войдет в со-
стояние плановой». «Всего с 
начала марта в Вооруженных 
силах были инфицированы 5,5 
тысячи человек. На сегодняш-
ний день вылечены и выписаны 
3,5 тысячи», — сообщил ми-
нистр.

Снижения боеспособности 
в условиях новых вызовов не 
произошло, заверил глава во-
енного ведомства. Ядерная три-
ада поддерживается на уровне, 
позволяющем гарантированно 
осуществлять стратегическое 
сдерживание.  Корабли несут 
службу в оперативно важных 
районах Мирового океана: в 
море 57 боевых кораблей и су-
дов обеспечения, в том числе 
30 — в дальней морской зоне. 
Группировка войск в Сирии 
продолжает выполнять мирот-
ворческие и гуманитарные за-
дачи.

Шойгу также доложил, что 
с о с т о я т с я  у ч е н и я  « К а в -
каз-2020», а в августе пройдут 
форум «Армия» и Армейские 
игры. Ведомство приступило к 
подготовке и «сочинских сове-
щаний» по ОПК, которые обыч-
но проводит президент. «Над-
еюсь, в ближайшее время смо-
жем провести», — добавил он. 
План подготовки зимнего пери-
ода обучения выполнен факти-
чески в полном объеме, также 
отметил министр. На июнь — ав-
густ перенесена незначитель-
ная часть мероприятий, кото-
рая касается совместного уче-
ния с зарубежными коллегами.

Специалисты 48-го ЦНИИ 

войск РХБЗ минобороны до 
конца июля завершат клиниче-
ские исследования вакцины от 
коронавируса. Сейчас завер-
шаются доклинические иссле-
дования экспериментального 
образца. Окончание этих работ 
— 1 июня, сообщил министр. 
Разработка ведется совместно 
с Национальным исследова-
тельским центром эпидемио-
логии и микробиологии им. Га-
малеи.

Все российские военные ме-
дики, боровшиеся с COVID-19 
в Европе, здоровы. Миноборо-
ны оказало помощь Италии, 
Сербии, Боснии и Герцеговине, 

Армении: провели дезинфек-
цию 140 населенных пунктов. 
«Работа сводных отрядов в 
этих странах завершена. Тех-
ника выведена. Личный состав 
возвращен в пункты постоян-
ной дислокации. Все военно-
служащие здоровы, с ними 
проводится комплекс каран-
тинных мероприятий», — доло-
жил Шойгу.

Одно из главных поручений 
— контроль за работой ОПК. Из 
1013 головных предприятий 
работает 990, сообщил ми-
нистр. Все направления, где 
была «настороженность о не-
выполнении гособоронзака-

за», подтянуты хорошо, оценил 
он. С начала года войска полу-
чили более 750 образцов но-
вейшего и модернизированно-
го вооружения — 58 самолетов 
и вертолетов, более 40 боевых 
бронированных машин, свыше 
500 многоцелевых автомоби-
лей, а также 75 комплексов с 
беспилотными летательными 
аппаратами. В условиях огра-
ничительных мер по противо-
действию коронавирусу задей-
ствовано 72 процента произ-
водственных мощностей пред-
приятий ОПК.

К концу июня военные по-
строят в регионах несколько 

медцентров по лечению людей с 
коронавирусом. «До 30 июня по 
вашему поручению планируем 
построить один многофункцио-
нальный медицинский центр с 
современным оборудованием в 
Воронеже на 200 койко-мест... и 
в Дагестане три центра — в Ка-
спийске, Дербенте, Хасавюрте», 
— рассказал Шойгу. В Дагестане 
для борьбы с пандемией задей-
ствовано более 300 военнослу-
жащих и около 100 единиц спец-
техники. На Олимпиадинском 
горно-обогатительном комби-
нате в Красноярском крае раз-
вернут мобильный госпиталь на 
100 койко-мест.

Верховный главнокоманду-
ющий отметил профессиональ-
ную работу личного состава Во-
оруженных сил. «С самой луч-
шей стороны проявили себя во-
енные врачи, подразделения 
минобороны, которые оказыва-
ли помощь гражданам Италии, 
Сербии, Боснии и Герцеговины, 
еще ряда стран в борьбе с эпиде-

мией коронавируса», — оценил 
Путин, сообщив, что от некото-
рых стран сейчас тоже идут 
предложения о помощи. «Прав-
да, пик у нас уже, по мнению 
специалистов, считается прой-
денным. Тем не менее все, что 
вы сделали, идет в общую ко-
пилку нашего взаимодействия с 
партнерами во всем мире», — за-
метил Владимир Путин.

В Дагестане и в других регио-
нах страны специалисты мино-
бороны действуют мужествен-
но и грамотно, оперативно лока-
лизуя очаги инфекции, похва-
лил президент. Так же четко ре-
шена задача и по развертыва-
нию 16 многопрофильных меди-
цинских центров. Путин не сом-
невается, что такие современ-
ные госпитали будут открыты в 
Дагестане и Воронежской обла-
сти в срок.  

Дату Парада Победы Владимир 
Путин объявил в ходе рабочей 
встречи с министром обороны 
Сергеем Шойгу. 

Глава Роспатента Григорий Ивлиев рассказал журналисту «РГ» Алексею Дуэлю, как оформлять патенты в эпоху COVID-19.

1

А К Ц Е Н Т

Жизнь и здоровье людей — главная ценность. 
Поэтому «Бессмертный полк» может быть перенесен, 
если эпидемиологическая ситуация потребует

ВЛАСТЬ Президент 
поручил помочь 
всем пострадавшим 
от пожаров и паводков

Каждому дому,
каждой семье

Кира Латухина

Помочь каждой семье, пострадавшей от паводков и 
природных пожаров, поручил Владимир Путин на спе-
циальном совещании, которое он провел в режиме ви-
деоконференции. Нельзя за борьбой с коронавирусом 
забывать об этом, считает он.

Месяц назад президент уже обсуждал с чиновника-
ми и главами регионов эту тему. Но ситуация меняет-
ся, и Владимир Путин попросил доложить, где наибо-
лее сложная обстановка, какие меры должны предпри-
нять власти, чтобы выйти из ситуации и главное — под-
держать людей. «Чтобы мы за той главной темой, кото-
рой сейчас занимаются все, а именно борьбой с коро-
навирусной инфекцией, не забывали о текущих делах. 
Они для очень многих людей, для сотен, иногда для ты-
сяч наших людей выходят на первый план», — сказал 
он. И это естественно в условиях, когда человек лиша-
ется жилья, а его жизнь — в опасности.

Глава МЧС Евгений Зиничев доложил, что паводок 
проходит в соответствии с прогнозами и подходит к за-
вершению. «Традиционно у нас сложно проходили ле-
доход и паводковые события в Якутии, но уже можно 
сейчас говорить о том, что на сверхкритические пара-
метры они не вышли. Ледоход в Якутии и во всей Рос-
сии, мы надеемся, завершится в конце этой недели», — 
сказал он. После за-
тяжного атлантиче-
ского циклона в 
Коми, Архангель-
ской и Вологодской 
областях, в Ненец-
ком автономном 
округе подтоплены 
544 жилых дома, 
более 2,5 тыс. приу-
садебных участков, 
12 низководных мо-
стов, 26 участков 
автодорог. Но подтопления домов не носят критиче-
ского характера. Зиничев уточнил: реагированию при-
влекается группировка численностью 673 человека и 
262 единицы техники, развернуты 30 пунктов времен-
ного размещения, пока задействованы лишь два, где 
находится 21 человек. Оказывается адресная помощь, 
организована комиссия по оценке ущерба. В течение 
пяти дней обстановка стабилизируется, считает МЧС.

Врио главы Коми Владимир Уйба доложил, что вто-
рая волна весеннего паводка ожидается в течение неде-
ли, в зоне подтопления около 300 человек.

Всего же по стране в 13 регионах в зонах подтопле-
ния 491 жилой дом, 461 приусадебный участок, 10 
участков автодорог. С начала года также зафиксирова-
но 5 626 очагов природных пожаров на площади более 
852 тыс. га, на треть меньше, чем в прошлом году. В ре-
зультате перехода огня на населенные пункты уничто-
жено 251 строение.

Глава государства поручил Зиничеву обобщить ин-
формацию о паводках и пожарах и оказать помощь 
всем пострадавшим, а не только там, где режим чрез-
вычайной ситуации. Например, в Северо-Западном 
федеральном округе подтоплено 36 населенных пун-
ктов. «Там же люди живут, которые нуждаются в нашей 
и вашей поддержке», — заметил Путин. Главы регионов 
должны поддержать всех пострадавших, указал прези-
дент. «Везде, где происходят события подобного рода, 
чтобы не забывали о том, что существуют текущие, 
подчас очень важные и сложные к решению задачи по-
мимо коронавируса», — подчеркнул он. «Нужно дойти 
до каждой семьи, чтобы поддержать людей, помочь им, 
подставить плечо», — призвал президент.

Лесные пожары охватили 13 тыс. га, всего их 64, со-
общил министр природных ресурсов и экологии Дмит-
рий Кобылкин. Режим ЧС в лесах введен в четырех ре-
гионах: в Забайкальском крае, в одном районе Тывы, 
одном районе Хакасии и одном районе Иркутской об-
ласти. Особый противопожарный режим действует в 
49 регионах. «В общем, ситуация под контролем», — за-
явил министр. Президент поддержал просьбу главы За-
байкалья о выделении средств на дополнительные по-
жарные части: речь о 3,8 млрд рублей. Власти края ве-
дут работу с минфином, движение идет. «Доложите по-
том по результатам. «Движение хорошо, конечная цель 
— ничто» — это не наш метод. Нам нужен конечный ре-
зультат», — заявил Путин.  
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Мнения

Владимир Шаманов, Герой России, предсе-
датель Комитета Госдумы по обороне:  
— Сегодня, как и тогда 75 лет назад, каждый Парад в 

честь Великой Отечественной войны рассматрива-

ется как триумф народа-победителя. Советский 

Союз освободил Европу от нацистской оккупации. И 

это факт, который никому не дано перечеркнуть. 

Уверен, что Парад будет проведен на высочайшем 

уровне. И мы увидим всю красоту нашей армии. Сла-

ва народу-победителю, слава нашим великим дедам 

и прадедам, спасибо им за Победу.

Евсей Рудинский, летчик-штурмовик, 
участник Великой Отечественной войны, 
член экспертного совета 
«Офицеров России»:
— Меня, конечно, радует решение провести Парад 

Победы 24 июня. И важно, что именно в этот день — 

ведь 75 лет назад в 1945 году прошел исторический 

Парад Победы на Красной площади. Это очень важ-

но, что парад в этом году все-таки пройдет, несмо-

тря на вмешавшуюся пандемию коронавируса. По-

тому что вряд ли кто из ветеранов уверен, что дожи-

вет до 80-летнего юбилея Победы. Поэтому очень 

важно отметить 75-летие Победы. Важно напомнить 

всем об этой величайшей Победе.

Василий Лановой, народный артист СССР, 
сопредседатель Центрального штаба 
Общероссийского общественного 
движения «Бессмертный полк России»:
— Последние годы я бываю на каждом Параде Побе-

ды. Я очень рад, что это все-таки свершится, и я 

очень ждал, что так будет. Владимир Владимирович 

Путин обещал, что это обязательно состоится. И 

75-летие Победы мы не могли пропустить. Никак. 

Потому что это всегда рождает для народа какие-то 

золотые мгновения истинной, настоящей многове-

ковой мудрости. Лишать нас такого события было 

бы неправильно и нехорошо. Слава богу, все обра-

зовалось, и я очень благодарен Владимиру Владими-

ровичу за то, что 24 июня пройдет Парад Победы, а 

26 июля — «Бессмертный полк». Я считаю, что наше 

движение «Бессмертный полк» — великая акция, и 

эта память никогда не должна уходить из памяти рус-

ского человека. Никогда.

Сергей Липовой, Герой России, 
председатель Президиума 
«Офицеров России»:
— 24 июня — еще один знаменательный день в исто-

рии Великой Отечественной войны. Именно тогда в 

1945 году прошел первый послевоенный Парад По-

беды, поэтому нами и было ранее предложено пере-

нести отмененный из-за эпидемии коронавируса Па-

рад именно на эту дату.

Что же касается приказа президента по обеспече-

нию мер безопасности участников, то сама форму-

лировка более чем верна: риски должны быть не то 

что сведены к минимуму, а совершенно исключены. 

Благо стараниями медиков и властей эпидемия схо-

дит на нет и обеспечить данный уровень безопасно-

сти представляется вполне возможным.

Елена Драпеко, зампред Комитета Госдумы 
по культуре, советская и российская 
актриса:
— Я очень рада, что состоится и Парад, и шествие. 

Дата выбрана замечательная, она связана с легендар-

ным Парадом Победы, когда наши победители броса-

ли знамена фашистской Германии к Мавзолею Лени-

на. Мы надеемся, что к этому времени закончатся все 

наши несчастья, связанные с коронавирусом, и мы 

сможем выйти на улицы с открытыми лицами и махать 

открытыми руками.

Виктор Заварзин, зампред Комитета 
Госдумы по обороне, генерал-полковник:
— Президент верен своему слову — он ведь сказал, что 

Парад будет проведен. Что касается выбора даты, то 

24 июня — священный день для всего постсоветского 

пространства и в первую очередь для России. Войска 

сейчас начнут готовиться к этому событию. Я думаю, 

что коронавирус к этому времени более-менее успо-

коится и безопасность будет обеспечена.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 мая 2020
среда № 112 (8166)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МНЕНИЕ Константин 
Костин — о перспективах 
«Единой России» в новом 
электоральном цикле

Формула 
лидерства

Константин Костин,председатель правления Фонда 
развития гражданского общества

Восемь лет назад Дмитрий Медведев был избран пред-
седателем партии «Единая Россия». В политических 
традициях разных стран существуют разные времен-
ные отрезки для оценки результативности политиков — 
100 дней, год, два. В России принято фиксировать кру-
глые даты — 5 или 10 лет, а для партий знаковым являет-
ся еще и подведение итогов электоральных циклов, но 
нынешняя дата, на мой взгляд, важна, потому что во 
многом она является рубежной не только для партии, 
но и для политической системы в целом. С весны 2020 
года мы находимся на этапе вхождения в новую реаль-
ность. Это касается и экономики, и социальной сферы, 
и принципов международного взаимодействия, и си-
стемы общественных отношений. Именно поэтому се-
годня актуален разговор о промежуточных итогах, пер-
спективах и наработанных практиках и подходах, кото-
рые будут примени-
мы и эффективны в 
новых условиях.

Если использо-
вать сухой язык ста-
тистики, то показа-
тели партии за по-
следние восемь лет 
выглядят безупреч-
но — списки «Еди-
ной России» ста-
бильно получают 
большинство в кам-
паниях региональ-
ного и муниципаль-
ного уровня. А на 
выборах в Государ-
ственную Думу в 
2016 году список ЕР, 
возглавляемый 
Дмитрием Медведе-
вым, получил 54,2% 
голосов, и еще 203 
«единоросса» были избраны в одномандатных округах. 

Как говорят в футболе — счет на табло. Конечно, на 
выборах, как и в футболе, результат является итогом 
командной работы. И в этом смысле, исходя из Устава 
ЕР, роль председателя партии совмещает функции ру-
ководителя тренерского штаба и капитана команды на 
наиболее ответственных играх.

Много сказано о том, что ЕР для того, чтобы сохра-
нить лидерство и выиграть выборы в 2021 году, должна 
ответить на самые главные запросы: речь идет о том, 
чтобы предложить и согласовать с гражданами новый 
общественный договор и обеспечить реализацию анти-
кризисных мер. Тем более что со следующего созыва ГД 
получает дополнительные рычаги влияния на исполни-
тельную власть. Насколько партия готова к этой рабо-
те, наглядно показали события последних месяцев. 

Думаю, правильно будет сказать, что «Единая Рос-
сия» в нынешних непростых условиях выбрала опти-
мальный путь — ответить общественному запросу на со-
лидарность, поддержку тех, кому нужна помощь и сов-
местные действия с теми, кто борется с вирусом. Пар-
тия не ушла на «самоизоляцию», она стала площадкой, 
на которой была организована работа десятков тысяч 
волонтеров, где принимались пакеты законов, ориенти-
рованных на поддержку различных сфер жизни страны. 
Именно «Единая Россия» собрала более 400 миллионов 
рублей, которые были направлены на проекты поддер-
жки, медучреждениям переданы десятки автомобилей, 
тысячи компьютеров для удаленного обучения школь-
ников, а также многое другое, что востребовано в усло-
виях борьбы с вирусом. Перед партконференцией, со-
стоявшейся летом прошлого года, Д.А. Медведев в своей 
программной статье «ЕР — курс на перемены» писал, 
что «Единая Россия» «должна помогать сегодня, а не за-
втра, быть полезной там, где наше участие необходимо, 
а не там, где нам привычнее и удобнее». Партийные ин-
ституции в центре и на местах смогли, на мой взгляд, 
найти те формы работы, на которые был реальный за-
прос: помощь людям из групп риска, поддержка врачей, 
организация удаленного обучения и многое другое. 
Партия смогла отве-
тить на запрос «ис-
кренности» и «со-
причастности». 

Кроме того, реа-
лии жизни подтол-
кнули «Единую Рос-
сию» к тому, чтобы 
роль агрегатора 
сервисов социаль-
ной направленно-
сти внедрялась бы-
стро, без раскачки, 
с колес. Важно, что сейчас, когда многие процедуры пе-
решли в онлайн-формат, «Единая Россия», единствен-
ная из партий, использующая при выдвижении канди-
датов на выборах процедуру предварительного голосо-
вания, не отказалась от ее проведения. Судьбы канди-
датов-«единороссов» в этом году будут дистанционно 
решать почти 700 тысяч зарегистрировавшихся вы-
борщиков. Это важный опыт — на его основе партии 
предстоит проектировать предстоящие избиратель-
ные кампании. По сути, сейчас создается и апробиру-
ется новая, актуальная вызовам коммуникационная 
модель партии на базе цифровой платформы.

Партия меняется, в политику идет все больше но-
вых, интересных, «некарьерных» лидеров мнений, лю-
дей из реальной экономики и социальной сферы, кото-
рые на своем опыте знают о проблемах и имеют понят-
ное представление, как их решать. 

В теории про «черных лебедей» есть понятие «анти-
хрупкость», под которым подразумевается не твер-
дость, которая часто приводит к неповоротливости и 
слому, а именно умение быстро адаптироваться и эф-
фективно действовать в сложившейся ситуации. Толь-
ко те структуры, которые обладают этими качествами 
и свойствами, способны эффективно противостоять 
кризисам и неожиданным вызовам.

В упомянутой статье Дмитрий Медведев назвал ос-
новные элементы успешной электоральной стратегии 
партии на выборах 2021 года: поддержка гражданских 
инициатив, цифровизация и сервисность, новая ком-
муникационная модель. Тогда немало скептиков гово-
рили о ритуальности слов и невыполнимости этих за-
дач. Тем не менее участники экспертной панели, орга-
низованной РАПК, ВЦИОМ и Клубом регионов, посвя-
щенной проблемам партийной системы России, состо-
явшейся 21 мая, признали, что практически за год до 
начала выборов в Государственную Думу восьмого со-
зыва из всех парламентских партий только «Единая 
Россия» сумела адаптироваться к кризису и в стреми-
тельно изменившихся условиях выстроить эффектив-
ную работу с гражданами и оказаться адекватной об-
щественным запросам.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил сохранить
объемы строительства в регионах

Запрос на метры
Владимир Кузьмин

О
бъемы строительст-
ва в регионах в рам-
ках национальных 
проектов и феде-
ральных целевых 
программ должны 
быть сохранены, за-
явил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-

шустин. Этого требуют запросы 
людей на комфортное и доступ-
ное жилье, хорошие дороги и 
развитую инфраструктуру.

Глава правительства вчера 
провел совещание по поддер-
жке строительного комплекса и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства. В этих социально зна-
чимых отраслях сегодня рабо-
тают более 11 миллионов чело-
век. За последние пять лет нало-
говые поступления от строи-
тельной и смежных отраслей 
выросли вдвое, в 2019 году пре-
высили четыре триллиона ру-
блей. Как и остальная экономи-
ка, сегодня стройкомплекс 
столкнулся с серьезными про-
блемами, что потребовало от 
правительства принятия неза-
медлительных мер. «Важно, 
чтобы теперь отрасль смогла 
быстро нормализовать свою ра-
боту. Меры поддержки строй-
комплекса и ЖКХ включены в 
общенациональный план дейст-
вий, формирование которого 
сейчас завершается», — заметил 
Мишустин.

Ранее правительство напра-
вило шесть миллиардов рублей 
на программу льготной ипотеки 
под 6,5 процента. На субсидиро-
вание процентной ставки по 
кредитам застройщиков было 
выделено еще 12 миллиардов. 
Сразу на 30 миллиардов рублей 
профинансирована программа 
помощи обманутым дольщи-
кам. «Это важный вопрос соци-
ального благополучия граждан, 
и  выделенные средства помогут 
ускорить завершение строи-
тельства проблемных объек-
тов», — считает премьер.

Разработана программа раз-
вития жилищного строительст-
ва и ипотечного кредитования, 
которая предусматривает по-
вышение доступности займов и 
их перевод в электронный вид. 
«Необходимо оперативно опре-
делить механизмы предоставле-
ния государственных гарантий 
на выкуп новых квартир. Это 
позволит поддержать застрой-
щиков и ввести дома в 2020 

году», — также указал Мишус-
тин.

Пересматриваются в сторону 
упрощения процедуры отрасле-
вого регулирования. «На три 
года отложены сроки вступле-
ния в силу новых требований для 
получения разрешения на стро-
ительство. Таким образом, от-
расль получила возможность не 
тратить время на адаптацию к 
новым административным про-
цедурам. Это позволит не сни-
жать темпы строительства, что 
крайне необходимо в сложив-
шейся ситуации», — подчеркнул 
председатель правительства.

Не должны останавливаться 
масштабные инфраструктур-

ные проекты, заявил Мишус-
тин. Это касается строительст-
ва автомобильных и железных 
дорог, модернизации портовых 
и аэродромных комплексов. 
Для них требуется дополни-
тельно снизить административ-
ные барьеры и изменить подхо-
ды к установлению технических 
требований, чтобы сроки возве-
дения объектов капитального 
строительства сокращались. 
«Людям нужно комфортное и 
доступное жилье, хорошие до-
роги и современная развитая 
инфраструктура, — заметил гла-
ва кабмина. — Во всех регионах 
страны необходимо сохранить 
объемы строительства в рамках 

национальных проектов и феде-
ральных целевых программ, а 
также — уровень занятости в 
этой сфере».

В последние несколько не-
дель в правительстве, по словам 
вице-премьера Марата Хуснул-
лина, шло активное обсуждение 
мероприятий — всего их отрабо-
тано более 200 — для включения 
в общенациональный план. В 
результате предстоит принять 
более 50 поправок в федераль-
ные законы и подготовить око-
ло 50 подзаконных актов. Про-
ведена подготовительная рабо-
та по снижению регуляторных 
мер, по проведению конкурсов, 
закупочных процедур, требова-
ний по техническим нормати-
вам и регламентам. «В результа-
те этих мер в целом инвестици-
онно-строительный цикл в 
стройке сократится минимум 
на один год, — озвучил зампред 
правительства ожидаемый ре-
зультат. — То есть минимум на 
один год мы от идеи до сдачи бу-
дем строить быстрее. По неко-

торым проектам, которые так-
же в нацплане утверждены, сро-
ки сократятся в два с лишним 
раза».

Рассматривались возможно-
сти для ускорения и оптимиза-
ции отдельных объектов, входя-
щих в Комплексный план мо-
дернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры 
и нацпроект «Безопасные и ка-
чественные дороги». Отдель-
ным блоком, подчеркнул Ху-
снуллин, выделена программа 
по жилищному строительству и 
развитию ипотеки. Только за-
действованный механизм суб-
сидирования процентной став-
ки дал, как он выразился, ко-
лоссальный эффект: «Порядка 
40 миллиардов пришло в строй-
ку. Заявлено 80 тысяч кредитов. 
То есть 80 тысяч семей за месяц 
уже могут улучшить свои жи-
лищные условия».  

Михаил Мишустин: Важно продол-
жить строительство дорог и модер-
низацию портовых и аэродромных 
комплексов.

А К Ц Е Н Т

Людям нужно комфортное и доступное 
жилье, хорошие дороги и современная 
развитая инфраструктура

РАССЧИТАЙТЕСЬ
Как отметил предсе-
д а т е л ь  п р а в л е н и я 
АЮР Владимир Груз-

дев, в случае принятия пред-
лагаемых поправок в УПК воз-
местить ущерб можно будет в 
любой момент до удаления 
суда в совещательную комна-
ту. Тогда суд будет вправе пре-
кратить уголовное дело и ос-
вободить обвиняемого от уго-
ловной ответственности. Но 
данное решение будет прини-
маться с учетом всех обстоя-
тельств.

«Анализ судебной стати-
стики свидетельствует о том, 
что обвиняемым в налоговых 
преступлениях зачастую эко-
номически выгоднее уплатить 
судебный штраф, чем возме-
щать ущерб, включая неупла-
ченную сумму налогов, пени и 
штрафы, — сказал «РГ» совет-
ник Федеральной палаты ад-
вокатов Евгений Рубинштейн. 
— В этом нет ничего удивитель-
ного, поскольку законодатель-
ство в отдельных случаях пре-
доставляет возможность вы-
бора нереабилитирующего 
основания для прекращения 
уголовного дела».

Он согласен с тем, что но-
вовведение в отдельных слу-
чаях поможет подсудимому 
избежать уголовного наказа-
ния, а государству — возме-
стить причиненный ущерб.

«По данным Судебного де-
партамента при Верховном 
суде РФ, в 2019 году суды рас-
сматривали уголовные дела за 
совершение налоговых пре-
ступлений (ст. 198—199.2 УК 
РФ) в отношении 1012 чело-
век, — говорит Евгений Рубин-
штейн. — Из них осуждены 
были только 576 человек, то 
есть 57 процентов. В отноше-
нии остальных уголовные дела 
были прекращены по различ-
ным основаниям. Причем в 
связи с возмещением ущерба 
прекращены уголовные дела в 
отношении 20 человек, 3,5 
процента от всех прекращен-
ных), а в связи с уплатой су-
дебного штрафа — 145 чело-
век, 25 процентов».

П о  м н е н и ю  В л а д и м и р а 
Груздева, предлагаемые изме-
нения в УПК РФ помогут усо-
вершенствовать практику 
рассмотрения подобных дел, 
защитить бизнес от необосно-
ванного уголовного преследо-
вания. Он также напомнил, 
что что в конце прошлого года 
Верховный суд РФ разъяснил 
особенности привлечения к 
уголовной ответственности за 
налоговые преступления.

Принципиальный вопрос: 
чтобы отправить человека за 
решетку, правоохранители 
должны доказать умысел на 
уклонение от налогов.  

Партия не ушла 
на «самоизоля-
цию», она стала 
площадкой, 
на которой была 
организована 
работа десятков 
тысяч волонтеров, 
где принимались 
пакеты законов 

В политику идет 
все больше новых, 
интересных, 
«некарьерных» 
лидеров мнений 
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В предыдущие годы на-
чиная с февраля и до 
старта ЕГЭ мы проводи-

ли по пять-шесть таких апроба-
ций. В этом году была только 
одна. Другие тесты провести не 
успели. Нас спрашивают: а поче-
му нельзя этого сделать сейчас 
или в июне? Ответ очевиден: 
большинство регионов еще со-
храняют режим самоизоляции. 
Мы максимально не хотим сей-
час выводить учителей в школы, 
вплоть до момента начала прове-
дения ЕГЭ. Чтобы с этой панде-
мией в конце концов покончить 
раз и навсегда, чтобы ЕГЭ не стал 
источником новой вспышки. 

Мы проводили совещание с 
министерством просвещения, 
министерством науки и высшего 
образования, с Российским сою-
зом ректоров, с Роспотребнадзо-
ром. Есть общее понимание — 
провести пробный экзамен для 
всех взрослых. Для тех, кто отве-
чает за безопасность ЕГЭ, за здо-
ровье ребят. 

Последнее опубликованное 
расписание ЕГЭ  — оконча-
тельное?

АНЗОР МУЗАЕВ: Сегодняшняя вер-
сия расписания ЕГЭ: с 29 июня 

по 25 июля пройдет основная 
волна. С 3 по 8 августа — вторая 
волна. На сайте у нас это есть. 
Сейчас министерство просве-
щения и Рособрнадзор по датам 
определились, готовим сов-
местный приказ. Как только за-
крепим всю нормативную базу 
и подтвердим ее в Министерст-
ве юстиции РФ (а я думаю, что  
это должно произойти в тече-
ние недели), то можно будет 
сказать: все, эти даты больше не 
будут меняться. Но при усло-
вии, что во всей Российской Фе-
дерации, во всех субъектах у нас 
эпидемиологическая ситуация 
будет успокаиваться и идти на 
спад. Опять же, этого предска-
зать никто не может. 

Кто сможет сдать ЕГЭ в ав-
густе?

АНЗОР МУЗАЕВ: Традиционно у нас 
была весенняя волна ЕГЭ, куда 
приходили в основном выпуск-
ники прошлых лет.  Из-за коро-
навируса мы были вынуждены 
отказаться от нее. Есть основная 
волна, в которой предусмотрены 
основные дни и резервные. В «ре-
зерв» тоже допускались выпуск-
ники прошлых лет, те, кто пропу-
стил экзамен по уважительным 

причинам, например заболел. 
Или те, у кого в пункте проведе-
ния экзамена случился  форс-ма-
жор. К примеру, у нас ежегодно 
случаются ураганы: столбы по-
косились, в пункте проведения 
экзамена нет электроэнергии. 
Что делать? Приходилось пере-
носить на резервные дни. То есть 
бывают очень разные ситуации. 
А у нас 6 тысяч пунктов проведе-
ния экзаменов, 60 тысяч аудито-
рий. Если сделать основной пе-
риод ЕГЭ слишком коротким, то 
есть риски, что сотни выпускни-
ков останутся без шанса посту-
пить или что-то пересдать. Вот 
для этих ребят есть четыре дня 
ЕГЭ в августе. Мы должны дать 
шанс всем выпускникам посту-
пить в вузы. И Владимир Влади-
мирович об этом сказал.

Все ли ребята успеют подать 
документы в вузы? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Успеют. Поступле-
ние в вузы зависит от того, в ка-
кие даты у нас выпускники сда-
ют ЕГЭ. Нынешнее расписание 
устраивает и министерство нау-
ки и высшего образования, и  
Российский союз ректоров. 
Фактически прием документов 
в вузы после ЕГЭ начнется, если 

не ошибаюсь, уже с конца июля. 
И приемная кампания продлит-
ся вплоть до последних чисел 
августа. Приказы о зачислении 
будут опубликованы перед са-
мым первым сентября. То есть 
система высшего образования с 
1 сентября готова будет начать 
занятия.

У нас 25 июля — последний ос-
новной день экзаменов. Мы бу-
дем обрабатывать результаты 
быстрее. 8 августа — последний 
день для тех, кто не успевал сдать 
ЕГЭ в основную волну. В любом 
случае, в самой, скажем так, 
форс-мажорной ситуации  у вы-
пускника будет одна неделя, что-
бы подать документы. Я думаю, 
что этого будет достаточно. Тем 
более что принимать документы 
вузы будут дистанционно.

Будут ли легче задания ЕГЭ в 
этом году? Ведь во время «ди-
станционки» было немало 
проблем…

АНЗОР МУЗАЕВ: Менять задания мы 
считаем нецелесообразным. 
Мотивированные школьники 
начали подготовку к ЕГЭ не в 
четвертой четверти, и даже не 
год назад, а перейдя из 9-го 
класса в 10-й. Мы никогда не 
принимаем кардинальных и 
резких решений, которые каса-
ются содержания ЕГЭ. Если что-
то меняем, то заявляем об этом 
с перспективой на два года. 
Именно потому, чтобы у вы-
пускников была возможность 
выбрать. И до 1 сентября мы го-
ворим, что через два года в ЕГЭ 
будут такие-то изменения. Что-
бы девятиклассник, прежде чем 
пойти в 10-й класс, понимал, с 
чем ему придется столкнуться. 
Это честно и это правильно. И  
если сейчас, когда подавляю-
щая часть выпускников готови-
лись почти полтора года (но вот 
эта последняя четверть сыграла 
злую шутку), мы поменяем пра-

вила игры, то это вызовет море 
негатива. Именно со стороны 
тех ребят, которые реально го-
товились к экзаменам и для ко-
торых правила игры вдруг вне-
запно изменились. Это может 
вызвать ухудшение результа-
тов, а не улучшение. Поэтому 
никаких правил в плане облег-
чения или утяжеления заданий 
мы менять не будем. Тем более, 
четвертая четверть — это закре-
пление материала, подведение 
итогов. 

В этом году мы сделали бес-
прецедентную акцию, на сайте 
Федерального института педаго-
гических измерений были опу-
бликованы методические реко-
мендации по каждому предмету 
и даже реальные варианты ЕГЭ 
досрочного периода, который от-
менился. Мы этого никогда не де-
лали. Анализ основных ошибок, 
которые допускали выпускники 
прошлых лет, процент решенных 
и нерешенных заданий... За 4 дня 
было 2 миллиона просмотров и 
скачиваний. Такого интереса ни-
когда не было. 

И еще момент: если дети на 
самоизоляции с умом, грамотно 
распределили свое время, то, я 
думаю и надеюсь, результаты эк-

замена у нас будут даже лучше, 
чем в прошлые годы.

Спрашивают выпускники: 
будут ли им выдавать маски 
на ЕГЭ? Маски будут для де-
тей обязательными?

АНЗОР МУЗАЕВ: Ситуация в регио-
нах разная. Тем более к июлю 
она еще может поменяться. Нас 
часто спрашивают не только 
про маски, но и про перчатки. 
Представляете, каково это, про-
сидеть в июле в перчатках 4 
часа? И в масках в том числе — 
это непросто. С Роспотребнад-
зором у нас отработана такая 
рекомендация: в «тяжелых» ре-
гионах местные власти сами бу-
дут принимать решение, надо 
это или нет. В тех регионах, где 
опасности заражения нет, ин-
фекция на летний период прио-
брела формат, скажем так, нуле-
вой, использовать эти средства 
необходимости не будет. Это 
выбор субъектов. Мы сейчас 
одну жесткую формулу дать 
всем не можем. Поэтому реко-
мендации максимально общие 
и простые.

Как будут проходить апелля-
ции? Возможно ли их проведе-
ние в дистанционном режи-
ме?

АНЗОР МУЗАЕВ: Москва давно про-
водит апелляции в дистанцион-
ном режиме. И мы будем ориен-
тировать регионы именно на 
дистанционный формат. Осо-
бенно если в субъекте ситуация 
это позволяет, связь работает, 
все имеют доступ к Сети.  
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СПРАВКА «РГ»

Сейчас проект расписания ЕГЭ выглядит так: 29 июня и 30 июня — проб-

ные экзамены; 3 июля — ЕГЭ по географии, литературе и информатике; 6 

и 7 июля — самый массовый ЕГЭ по русскому языку; 10 июля — по про-

фильной математике; 13 июля — по истории и физике; 16 июля — по об-

ществознанию и химии; 20 июля — по биологии и письменная часть ЕГЭ 

по иностранным языкам; 22 и 23 июля — устная часть ЕГЭ по иностран-

ным языкам. Резервные дни —24 июля (по всем предметам, кроме рус-

ского и иностранных языков) и 25 июля — по всем предметам.

Для тех, кто по уважительным причинам не сможет принять участие в 

ЕГЭ в июле, будет дополнительный период экзаменов в августе. Расписа-

ние составлено так, чтобы все участники смогли успеть подать докумен-

ты в вузы: 3 августа — ЕГЭ по географии, литературе, информатике, био-

логии, истории и устной части экзамена по иностранным языкам; 5 авгу-

ста — ЕГЭ по русскому языку; 7 августа — по обществознанию, химии, фи-

зике, профильной математике и письменной части ЕГЭ по иностранным 

языкам; 8 августа — резервный день по всем предметам.

Расписание ЕГЭ

Анзор Музаев: Регионы сами будут решать, надо ли выпускникам надевать маски на ЕГЭ или нет. 

А К Ц Е Н Т

Мы будем ориентировать регионы про-
водить апелляции на ЕГЭ дистанционно. 
Там, где это возможно
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ТЕХНОЛОГИИ 
Данные по цифровым 
пропускам будут удалены 
после окончания 
самоизоляции

Стереть 
из памяти

Ирина Алпатова

Все данные по цифровым пропускам будут удалены по-
сле окончания режима самоизоляции. Об этом расска-
зал глава минкомсвязи Максут Шадаев на брифинге в 
Доме Правительства.

Цифровые пропуска стали обязательной услугой 
для жителей многих регионов, что означает предо-
ставлять информацию о том, куда, на чем и на какое 
время едет гражданин. Эта информация, по завере-
нию министра, будет удалена из всех государствен-
ных информационных систем. «Мы сразу деклариро-
вали, что цифровые пропуска будут временной ме-
рой. Удаление информации начнется с Московской 
области — она объявила прекращение режима самои-
золяции с 23 мая, и сейчас все персональные данные, 
связанные с действием цифровых пропусков, по об-
ласти удаляются», — сказал Шадаев.

Технологии оформления цифровых пропусков, ко-
торые пришлось спешно внедрить в повсеместную 
практику, позволили минкомсвязи предположить бу-
дущий формат цифрового паспорта, идею которого 
давно обсуждают, но до сих пор нет окончательного 
решения, как она будет реализована. Шадаев счита-
ет, что оптимальным вариантом может стать мобиль-
ное приложение. «Оно будет работать по аналогии с 
бесконтактной оплатой банковской картой — по 
предъявлению QR-кода с телефона», — объяснил Ша-
даев. Его можно будет предъявлять вместо бумажно-
го паспорта при покупке алкоголя, приобретении 
авиабилетов, оформлении пропусков и в большинст-
ве других ситуаций — в 9 случаях из 10, как сказал 
глава минкомсвязи.

Цифровой аналог паспорта будет гарантировать 
большую сохранность личных данных, говорит ми-
нистр. Продавцу алкоголя, например, незачем видеть 
номер вашего паспорта и адрес проживания, а при 
оформлении пропуска в здание с КПП бывает доста-
точно фотографии и ФИО. В отличие от полной ин-
формации, которая остается со сканом паспорта в 
различных учреждениях, мобильное приложение бу-
дет показывать только выборочные данные.

Эпидемия коронавируса заставила власти пере-
смотреть подход к цифровизации государственных 
услуг. Минкомсвязи оперативно внедрило новые сер-
висы, большинство из которых оказались связаны с 
господдержкой семей с детьми. На портале госуслуг 
можно оформить заявления о выплатах на детей до 3 
лет (уже оформлено 2,8 млн заявок), на детей от 3 до 
16 лет (рекордные 10,5 млн заявок на 15 млн детей) и 
ежемесячное пособие для малоимущих семей с деть-
ми от 3 до 7 лет (оформлено 850 тысяч заявок). Кроме 
того, появился элемент суперсервиса — теперь мате-
ринский капитал оформляется автоматически: дан-
ные из ЗАГСа подтягиваются в ПФР и сертификат 
приходит в личный кабинет молодых родителей.   

H
2
O — друг и враг

Президент уже давно 
поручил установить 
все зоны затопления в 

стране. Но только после на-
воднения в Тулуне регионы за-
нялись этим в полную силу. 
Они готовят свои предложе-
ния, мы утверждаем. Сейчас 
таких зон около восьми тысяч. 
Примерно половина из них — 
4000 — уже определены субъ-
ектами, мы утвердили 2,5 ты-
сячи, еще 1,5 тысячи согласо-
вываются с другими ведомст-
вами. 

Полагаю, что как только мы 
эту работу завершим, зоны бу-
дут поставлены на кадастровый 
учет и мы сможем осваивать эти 
территории цивилизованно и 
предсказуемо. Установление 
зон затопления необходимо в 
первую очередь, чтобы обеспе-
чить безопасность людей.

Сколько регионов остаются 
подтопленными? Каков про-
гноз на лето?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: В масштабах 
страны половодье проходит 
штатно, даже ниже средних 
многолетних уровней и значе-
ний, в мае оно повсюду завер-
шится. Максимум через две не-
дели мы уже войдем в водохо-
зяйственное лето.

Сейчас 27 регионов нахо-
дятся в стадии половодья и под-
топления, из них только в вось-
ми введен режим чрезвычай-
ной ситуации, и то не регио-
нального, а муниципального 
уровня. Обстановка стабильна 
для этого времени года. Есть 
проблемы в Коми, Якутии, Ар-
хангельской области, Ненец-
ком автономном округе, но они 
связаны с сезонностью.

Есть нетипичные зоны под-
топлений в бассейне Камы. Это 
связано с аномально жарким 
сезоном и осадками на северо-
западе России, в Сибири и на 
Урале. По информации Росги-
дромета, на Каме в Пермском 
крае уровень воды превышает 
неблагоприятную отметку, в 
Кировской области подтопле-
ны автодороги и жилые строе-
ния. Ожидаем, что на Каме в 
ближайшие дни ситуация ста-
билизируется. Сохранилось за-
топление поймы на некоторых 
реках Вологодской и Киров-
ской областей.

Росгидромет в апреле и мар-
те давал прогноз о засушливом 
мае и жарком лете. В мае ситуа-
ция изменилась, пошли дожди, 
мы столкнулись с необходимо-
стью резкого изменения рабо-
ты водохранилищ.

Этим летом воды хватит?
ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Все волжские 
водохранилища близки к про-
ектным отметкам, наполнены 
на 100%. Опираясь на прогно-
зы о жарком лете, мы всю зим-
нюю воду собирали в водохра-
нилища, экономили. Поэтому в 
бассейне Волги все 60 млн гра-
ждан будут водой обеспечены. 

Есть с чем сравнить — прош-
лый год был одним из самых 
критичных за весь период на-
блюдения по наполнению во-
дохранилищ. И в 2020 году по-
ловодье в бассейне Волги нача-
лось на 3—4 недели раньше об-
ычного и грозило бы дальней-
шей засухой, но ситуация изме-
нилась и пошли дожди, несмо-
тря на прогнозы.

Более того, в этом году у нас, 
похоже, намечается один из ре-
кордных рыбохозяйственных 
попусков в низовье Волги, мы 
его начали 7 апреля (обычно 
это происходит 15 апреля) и 
будем продолжать до 1 июня, 
что создаст благоприятные ус-
ловия для нереста в низовьях 
Волги.

В Сибири и на Дальнем Вос-
токе ситуация на водохранили-
щах штатная, пока никаких 
опасений нет.

Проблемы на юге?
ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Да, есть слож-
ности в бассейнах Дона и Куба-
ни. На Дону отмечается мало-
водье, прогноз Росгидромета 
неутешительный, около 20% 
нормы, приток к Цимлянскому 
водохранилищу вообще экс-
тремально низкий за весь пери-
од его эксплуатации. Мы огра-
ничили все расходы воды во-
дохранилища. Осуществляется 
только так называемый ком-
плексный попуск в низовье 
Дона, обеспечивающий сани-
тарный ход воды и питьевое во-
доснабжение в районе 180 ку-
бометров в секунду. Этой воды 
хватит для бесперебойного во-
доснабжения населения и сель-
ского хозяйства. Вынужденно 
ограничено судоходство, кото-
рое должно было начаться на 

Дону с 1 апреля, до июня, в про-
тивном случае — вододефицита 
и ухудшения санитарного со-
стояния реки было не избе-
жать.

Непростые условия также в 
бассейне Кубани в Ставрополь-
ском и Краснодарском краях. В 
связи с предстоящим малово-
дьем мы еще в феврале ограни-
чили попуск из Краснодарско-
го водохранилища, оставили 
только санитарный расход, 
чтобы накопить водные ресур-
сы для рисосеяния. Мы понима-

ем, что Кубань — это столица 
российского риса, заканчива-
ется залитие рисовых полей и 
рисосеяние. Тогда потихоньку 
будем снижать расходы из Кра-
снодарского водохранилища 
для экономии.

По Ставропольскому краю, 
с учетом низких притоков по 
реке Кубань, у нас в приорите-
те наполнение Большого Став-
ропольского канала и всех во-
дохранилищ, которые питают 
Ставрополье. Это точки, кото-
рые сейчас находятся в зоне на-
шего повышенного внимания 
по линии водообеспечения. Об-
становка далека от картины 
лучших лет, но чрезвычайной 
ситуации удается избегать.

Какая ситуация в Крыму?
ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Там второй год 
низкий приток воды. Маловод-
ные годы, как правило, совпа-
дают, если они случаются, то 
длятся 2—3 года подряд. Сейчас 
по сути идет второй год, но бла-
годаря реализуемым мерам во-
прос водоснабжения Крыма в 
целом решен, точка напряже-
ния только одна — город Симфе-
рополь. Это не касается ни Вос-

точного Крыма (Керчи, Феодо-
сии), который был без воды по-
сле отключения Северо-Крым-
ского канала, ни Судака, ни Се-
вастополя. Но в Симферополе 
аномально низкий приток к во-
дохранилищам.

Основная проблема в том, 
что до сих пор не решена зада-
ча рационального использова-
ния воды и снижения потерь в 
ЖКХ. Потери там просто ог-
ромные, по некоторым кана-
лам они доходят до 80%, кон-
кретно из 66 млн кубометров 

потребления воды в год города 
и Симферопольского района 
потери достигают 53%. Это не-
допустимо в таком вододефи-
цитном регионе. И главный во-
прос там не в поиске воды, по-
тому как это природный фак-
тор. Там ищи не ищи, обяза-
тельно наступит маловодный 
год, когда ее не будет. Вопрос 
именно в бережном отношении 
к ней и ее рациональном ис-
пользовании. Сейчас Крым ре-
конструирует водопроводные 
сети, параллельно задействует 
дополнительные водозаборы в 
системе водоснабжения горо-
да. При экономном и бережном 
подходе, несмотря на засушли-
вый год, проблем с питьевым 
водоснабжением быть не долж-
но.

Где еще есть такие же про-
блемы ЖКХ?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Таких вопию-
щих данных, как по Крыму, 
больше нет нигде. Средний уро-
вень потерь по стране равен 
20—30%. На Северном Кавказе 
ситуация хуже, чем в централь-
ной части страны, где износ се-
тей намного ниже. В целом луч-

ше всего ситуация обстоит в го-
родах-миллионниках. В малых 
населенных пунктах, где боль-
шие проблемы с тарифами и не 
хватает средств, и проблем 
больше.

Для доступности чистой пи-
тьевой воды необходимо пе-
рераспределение водных ре-
сурсов, устройство специаль-
ных водоемов, что сделано за 
год?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Это вопрос тер-
риториального перераспреде-
ления ресурсов в регионы, где 
воды физически нет, чтобы она 
в дальнейшем там появилась. В 
том же Крыму планируется 
строительство Межгорного во-
дохранилища, которое решит 
проблемы Симферополя и Се-
вастополя в засушливые годы. 
Но на это требуется 3—5 лет. То 
же самое касается строительст-
ва или реконструкции водохра-
нилищ, их расчистки, восста-
новления проектной емкости — 
очень часто они заиливаются — 
до того объема, который они 
ранее могли принять. Это наша 
текущая работа, мы ведем ее 
планово, во многих регионах, в 
том числе в Крыму, в Ставро-
польском крае.

Как изменилась работа в свя-
зи с пандемией? Проведение 
плановых проверок в 2020 
году фактически остановле-
но контрольно-надзорными 
органами.

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Эксплуатация 
гидротехнических и очистных 
сооружений проходит в штат-
ном режиме.  Специалисты 
обеспечивают непрерывную 
работу защитных сооружений 
и водохранилищ. Очистные со-
оружения — объект жизнеобе-
спечения, поэтому для них ни-
каких исключений из норм ра-
боты нет, они обеспечивают и 
водоподготовку, и подачу воды, 
и ее очистку. 

Люди покупают землю и строят 
дома у большой воды, не задумыва-
ясь о том, что реки могут представ-
лять огромную опасность.

А К Ц Е Н Т

Средний уровень потерь чистой воды
в системе ЖКХ по стране равен 20—30%, 
в Крыму он доходит до 80%
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ПРАВО 
Правоохранителей 
и суды просят соблюдать 
санитарные правила

Судите 
на здоровье

Владислав Куликов

В региональных судах увеличилось количество судеб-
ных процессов. При этом судебные заседания прохо-
дят с соблюдением санитарных норм, а допуск в суды 
во многих регионах по-прежнему ограничен.

Федеральная палата адвокатов отслеживает, как в 
регионах суды выходят из ограничительного режима. 
Например, в Тверской области местная адвокатская 
палата обратилась с просьбой к властям обязать ра-
ботников судов, конвойной службы, сотрудников 
СИЗО пользоваться средствами защиты. 

Кстати, президент России подписал указ о присво-
ении главе Федеральной палаты адвокатов Юрию Пи-
липенко звания «Заслуженный юрист РФ». Как сле-
дует из указа, звание присвоено Юрию Пилипенко за 
заслуги в укреплении законности, защите прав и ин-
тересов граждан, многолетнюю и добросовестную 
работу.  

Максут Шадаев: Коронавирус подтолкнул к развитию цифро-
вых госуслуг.
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Ключевой вопрос

Как на работу по нацпроекту «Эколо-
гия» повлияла эпидемия, отмечается 
ли отставание?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Мы участвуем в трех 

федеральных проектах нацпроекта «Эко-

логия»: «Чистая вода», «Оздоровление 

Волги» и «Сохранение озера Байкал». В 

2019 году все показатели проектов были 

выполнены, а некоторые даже перевы-

полнены в среднем на 20%. В этом году, 

конечно, пандемия влияет на их выполне-

ние, каждый регион устанавливает своей 

режим работы, правила допуска к работе 

строительных и подрядных организаций, 

но почти 80% работ у нас законтрактова-

но, подрядчики приступили к выполнению 

запланированных в рамках нацпроекта 

мероприятий. Поэтому мы остаемся в 

графике.

Как проходит оздоровление Волги?
ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: В Волжском бассейне 

очень сильная антропогенная нагрузка — 

там живут 60 млн человек, это более тре-

ти населения России. Естественно, что там 

сложилась самая напряженная экологиче-

ская ситуация: нагрузка на водные ресур-

сы реки в восемь раз выше, чем в среднем 

по России. Ежегодно в Волгу поступает 

свыше 2,5 млн тонн загрязняющих ве-

ществ. К 2024 году мы должны снизить 

объем загрязненных стоков в три раза.

В рамках нацпроекта «Экология» в приори-

тете доведение до нормативов очистки ор-

ганизованного стока — того, который мы 

можем замерить и проверить. Основное 

внимание уделяется мероприятиям по ре-

конструкции (модернизации) комплексов 

очистных сооружений ЖКХ в крупных го-

родах. Это позволит кратно снизить посту-

пление загрязняющих веществ со сточны-

ми водами, в том числе биогенных, способ-

ствующих развитию сине-зеленых водоро-

слей, улучшит качество воды по химиче-

ским показателям. Этим занимается Мин-

строй России. Росводресурсы в своей ча-

сти проводят комплекс мероприятий на 

Нижней Волге, экологическую реабилита-

цию водоемов, расчистку русел, притоков. 

До конца этого года Росводресурсы про-

финансируют очистку более 300 га площа-

дей водоемов и 40 км водных объектов.

Помимо сточных вод, до 50% загрязнения 

Волги может приходить с рассредоточен-

ного нерегулируемого сброса — сельхозпо-

лей, сельских территорий, необорудован-

ных ливневых канализаций. Эта тема также 

на повестке дня, она требует мониторинга, 

изучения работы ученых и лишь потом вы-

работки каких-то конкретных решений. 

Этим занимается Институт водных про-

блем РАН. После проработки темы диф-

фузного стока учеными мы готовы этим за-

няться. К сожалению, пока у нас даже су-

ществующие очистные до установленных 

нормативов не очищают.

Строительство каскада ГЭС на Волге 
изменило экологический баланс?

ДМИТРИЙ КИРИЛЛОВ: Это действительно так. 

Но необходимо понимать, что без каскада 

водохранилищ мы бы столкнулись с гора-

здо большим количеством наводнений и 

засух. В связи с тем, что в советское вре-

мя не была построена Нижневолжская 

ГЭС, нам регулярно приходится прово-

дить специальные попуски из водохрани-

лищ. Без этих попусков периоды малово-

дья наносят ущерб уникальной природ-

ной экосистеме Волго-Ахтубинской пой-

мы, объекта Всемирной сети биосферных 

заповедников программы ЮНЕСКО. Жи-

тели Волгоградской и Астраханской обла-

стей сталкиваются с нехваткой воды для 

хозяйственных, а иногда и питьевых нужд.

Росводресурсы рассматривают вопрос 

строительства комплекса ГТС и обводного 

канала с необходимым для уникального 

комплекса течением. Это позволит допол-

нительно обводнить реку Ахтубу и пойму. 

В рамках федерального проекта «Оздо-

ровление Волги» идет проектирование ос-

новных сооружений: водоприемника, под-

водящего канала, технических сооруже-

ний, а также системы лиманов. Этот про-

ект позволит создать необходимый гидро-

логический режим для обводнения вер-

хней части Волго-Ахтубинской поймы. Си-

стема лиманов даст возможность перера-

спределять воду в течение года.

Помимо этого, население региона полу-

чит постоянный доступ к воде, появятся 

дополнительные стимулы для комплек-

сного развития прилегающих террито-

рий. Мы надеемся, что это решение помо-

жет восстановить природный баланс без 

ущерба для существующей инфраструкту-

ры.

АВТО  
Утверждены 
правила 
техосмотра 
автобусов

ГАИ ПРИДЕТ 
НА ТЕХОСМОТР
Владимир Баршев

Контролировать техническое 
состояние автобусов будут опе-
раторы техосмотра совместно с 
сотрудниками Госавтоинспек-
ции. Допускать или не допу-
скать до участия в дорожном 
движении этот транспорт, бу-
дет принимать решение имен-
но инспектор ГИБДД. Это про-
писано в новых правилах техос-
мотра автобусов, которые ут-
вердило правительство.

Пожалуй, это самое главное 
в документе. Несмотря на то 
что автобусы должны прове-
ряться два раза в год, их вла-
дельцы так же, как и большин-
ство автомобилистов, предпо-
читали покупать диагностиче-
скую карту. А так как возраст 
автобусного парка немал, про-
беги огромные, то и количество 
аварий по причине неисправ-
ности регулярно росло. 

Теперь техосмотр должен 
проводиться по предваритель-
ной записи в соответствии с 
графиком, составленным опе-
ратором ТО и согласованным с 
начальником регионального 
ГИБДД. Желающий его пройти 
должен по телефону или по 
электронной почте уведомить 
об этом оператора и назвать 
желательную дату. Но не ранее 
чем через пять дней. Именно 
это время отводится на согла-
сование с ГИБДД времени при-
ема. Также необходимо предо-
ставить сведения о марке, мо-
дели, идентификационном и ре-
гистрационном номерах. 

Техническое состояние про-
веряет эксперт оператора и за-
носит результаты в сформиро-
ванную им в ЕАИС ТО диагно-
стическую карту. Инспектор 
ГИБДД проверяет соответствие 
результатов установленным 
требованиям. Также он прове-
ряет автобус и водителя по ин-
формационным учетам МВД. И 
вносит в диагностическую кар-
ту заключение о соответствии 
или несоответствии автобуса 
требованиям безопасности. Ку-
пить диагностическую карту 
через интернет уже не удастся. 
Ведь мало того, что она будет 
сформирована непосредствен-
но в единой информационной 
системе, так еще и подписана 
усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью ин-
спектора ГИБДД.

Документ вступит в силу од-
новременно с поправками в за-
кон о техосмотре, то есть 1 
апреля 2021 года.  

Дмитрий Кириллов: В России 
8 тысяч зон подтопления, там будет 
установлен особый режим.

ТРАНСПОРТ 

Минтранс 
разработал 
санитарные 
рекомендации 
для автобусов

МЕСТО РЯДОМ 
НЕ ЗАНИМАТЬ
Евгений Гайва

Водителям и пассажирам будут 
изменять температуру, все они 
должны носить маски. Такие 
правила содержат рекоменда-
ции по санитарной безопасно-
сти для автомобильного тран-
спорта в условиях пандемии ко-
ронавируса, которые разрабо-
тал минтранс. 

Пассажирам в салоне реко-
мендовано размещаться с со-
блюдением социальной дистан-
ции, а зону между водителями и 
пассажирами при возможности 
разграничить. 

Кроме того, водитель дол-
жен обращать внимание на «со-
стояние здоровья пассажиров 
при посадке в транспортное 
средство». 

Рекомендации согласованы 
с Роспотребнадзором, поясни-
ли в минтрансе.  
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КОМПАНИЯ 
Немецкая 
Lufthansa 
станет 
немножко 
государственной

ПОДЪЕМНЫЕ 
МЕХАНИЗМЫ
Евгений Гайва

Ведущая авиакомпания Герма-
нии Lufthansa получит от вла-
стей страны масштабную фи-
нансовую помощь для преодо-
ления кризиса, вызванного 
пандемией. Деньги дадут не 
безвозмездно. Правительство 
ФРГ согласовало с авиакомпа-
нией условия помощи, сооб-
щил 26 мая немецким СМИ ми-
нистр финансов Германии 
Олаф Шольц. Правительство 
выкупит 20% акций за 0,3 
млрд евро и получит два места 
в наблюдательном совете груп-
пы. То есть впервые с 1997 года 
компания станет частично го-
сударственной. 

Остальные деньги дадут госу-
дарственная банковская группа 
KfW в виде так называемых кон-
сорциальных кредитов на 3 
млрд евро и национальный ста-
билизационный фонд WSF, ко-
торый вложит 4,7 млрд евро и 
приобретет право негласного 
участия в компании. 

Пример Германии, когда го-
сударство поддерживает част-
ную авиакомпанию, в этот кри-
зис уже не единственный. В 
апреле стало известно, что аме-
риканские авиаперевозчики по-
лучат от минфина США помощь 
на 25 млрд долларов. 

В сложившихся условиях 
вмешательство государства в 
бизнес-среду неизбежно, счи-
тает эксперт Института ком-
плексных стратегических ис-
следований Наталья Чуркина. 
«Меры поддержки могут но-
сить более системный харак-
тер, когда они распространя-
ются на всю отрасль, а не на от-
дельную компанию», — гово-
рит она.

В частности, в США степень 
участия государства в авиаци-
онной отрасли станет заметно 
выше, чем она была со времен 
правления президента Рональда 
Рейгана, добавляет директор 
Института экономики тран-
спорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. 
Рейган провел радикальную 
приватизацию, государство 
ушло из американской эконо-
мики, поясняет он.  

СТОЛИЦА  

Рекорд: 
выздоровело 
8033 пациента

ПОЕДИНОК 
С ВИРУСОМ
Любовь Проценко

Вчера столица поставила ре-
корд по выписке из стациона-
ров выздоровевших от корона-
вируса: домой после лечения от-
правились сразу 8033 пациента.  
Успешное лечение опасного ви-
руса характерно в Москве пра-
ктически всю вторую половину 
мая  —  выписанных в эти дни 
становится все больше. Но 
столько еще не было. Если 
вспомнить, что новых случаев 
заражения COVID-19 выявлено 
в эти же сутки 2830, то получа-
ется, что выздоровление идет 
почти втрое быстрее.

В целом же выздоровели в 
столице  уже 61 619 переболев-
ших горожан. А более 40 про-
центов из почти 170 тысяч мо-
сквичей, которые испытали на 
себе новую заразу, этого даже 
не заметили. Как отмечают эк-
сперты, столько жителей столи-
цы пережили ее без клиниче-
ских проявлений. «У нас уже 
нет того нескончаемого потока 
пациентов, как это было в апре-
ле, — рассказала корреспонден-
ту «РГ» Наталья Кузенкова, 
главный врач городской клини-
ческой больницы № 68, на базе 
которой работает один из 48 от-
крывшихся в столице в пору 
пандемии Центров компьютер-
ной томографии. — Мы за день 
делали по 70 снимков КТ,  а сей-
час не более 20—30. А главное, 
это уже, что называется, более 
легкие больные, которых не 
надо прямо с порога подклю-
чать к кислороду».

О том, что и в стационары 
вдвое меньше стало поступать 
именно тяжелых больных, го-
ворит и мэр Москвы Сергей Со-
бянин: вместо 2100 больных в 
сутки не более 1000. Лечение 
же тех, кто переносит вирус без 
осложнений, сейчас  отработа-
но на дому. После назначений, 
сделанных врачом, большинст-
ву бывает достаточно телеме-
дицинских  консультаций. 

К сожалению, не обошлось в 
городе и без летальных исходов. 
На 26 мая за время пандемии 
скончались  2110 москвичей. 
Трудно чем-либо успокоить 
боль утраты их родным и близ-
ким. Но глядя на статистику 
смертей в других столицах 
мира, понимаешь, что и у нас 
потерь могло быть гораздо 
больше. Например,  в Нью-Йор-
ке от коронавируса умерли 29 
299 человек, в Мадриде — 8176...

Вопрос, почему на таком 
фоне Москва выглядит столь 
благополучно, занимает мно-
гих. На мой же взгляд, разгадка 
проста. В этом поединке с опа-
сным вирусом московские 
власти  все время шли на опере-
жение. И не только посадив на 
самоизоляцию почти 2 миллио-
на пожилых москвичей и горо-
жан с хроническими заболева-
ниями задолго до пика панде-
мии, тем самым сохранив жиз-
ни тысяч людей из группы ри-
ска. И даже не тогда, когда они 
запретили горожанам выхо-
дить из квартиры  даже с ма-
лейшими признаками ОРВИ, 
дав строгий наказ: врача вызы-
вать только домой, хотя  это 
тоже помогло затормозить рас-
пространение инфекции.

Все началось еще в 2011 году, 
когда одним из первых город-
ских проектов нового мэра ста-
ла модернизация всего здраво-
охранения. Разве смогли бы ме-
дики сейчас  принять решение: 
не ждать результатов тестиро-
вания, а начинать лечить сразу 
же, по результатам КТ, если бы 
больницы не были за прошед-
шее время оснащены современ-
ным оборудованием? И как же 
кстати оказались эти 900 ин-
фекционных коек, которые Мо-
сква  достала в нужный час, как 
волшебник из рукава.  

Ангелина Зеленькова 

В 
Московском между-
народном деловом 
центре «Москва-Си-
ти» (Пресненская на-
бережная,  12)  от-
крылся круглосуточ-
ный супермаркет, в 
котором нет кассовых 
аппаратов, продав-

цов, охранников и очередей, а 
покупатели чувствую себя как 
дома. Поход за продуктами в но-
вый магазин проходит  быстро и 
без лишних слов.

На входе нужно отсканиро-
вать расположенный на турни-
кете QR-код с помощью мобиль-
ника,  скачав на него приложе-
ние Take&Go от Сбербанка, в ко-
торый нужно ввести данные о 
банковской карте для оплаты 
покупок. После этого бери нуж-
ные товары и иди домой. Деньги 
с карты спишутся автоматиче-
ски.

На полках здесь — фрукты, 
овощи, молочка, колбасы, гото-
вые блюда, снеки. Словом, все  
как в обычном супермаркете. 
Десятки камер наблюдения, 
объединенные искусственным 
интеллектом, непрерывно от-
слеживают наполняемость по-
лок и безошибочно собирают в 
виртуальную корзину выбран-
ные покупателем продукты. 

Если человек взял продукт, но 
передумал и вернул его на место 
— товар тут же удаляется из кор-
зины. Чтобы расплатиться, в 
очереди стоять не нужно. На вы-
ходе деньги сами спишутся с 
карты, а чек придет на телефон 
и электронную почту. 

Обмануть «умный» супер-
маркет сложнее, чем украсть то-
вар в обычном магазине. Считы-
вая QR-код с мобильника, систе-
ма получает данные о личности 
покупателя, так как к приложе-
нию привязана карта, а у банка 
есть все паспортные данные 
клиентов. «Теоретически чело-
век может привязать пустую 
карту и деньги за товары невоз-
можно будет списать, но повтор-
ный вход для держателя этой 
карты и этого аккаунта в прило-
жении будет закрыт, пока долг 
за покупку не будет погашен», — 
объяснила Юлия Лебедь, пиар-
директор сети «Азбука вкуса».

Один из плюсов технологии 
— возможность ее внедрения 
как в формате мини-киоска, так 
и в полноценном супермаркете. 
По словам Светланы Кирсано-
вой, зампредседателя правле-
ния Сбербанка, технология 
кардинально изменит офлайн-
торговлю и в ближайшей время 
сможет стать распространен-
ным способом совершения по-
купок. 

ХРОНИКА

НА ПОДДЕРЖКУ СЕМЕЙ 
ПЕРЕЧИСЛЕНО 222 МЛРД РУБЛЕЙ
Минфин перечислил в Пенсионный фонд России 222,1 

млрд рублей для поддержки семей с детьми. На единовре-

менные выплаты по 10 тысяч рублей на каждого ребенка в 

возрасте от 3 до 16 лет перечислено 197,2 млрд рублей, 

еще 24,9 млрд направлены в рамках расширения меха-

низма ежемесячных выплат на детей до трех лет. Первые 

выплаты охватят не менее 19 миллионов детей, расшире-

ние выплат на детей до трех лет коснется 1,6 миллиона де-

тей, сообщает Минфин. 

НА БОРТ СУДНА — ТОЛЬКО В МАСКЕ 
И ПЕРЧАТКАХ
Роспотребнадзор рекомендовал носить маски, перчатки, 

а также регулярно измерять температуру пассажирам и 

членам экипажей морских и речных судов. Для всех захо-

дящих на борт судна устанавливается обязательный тер-

мометрический контроль, при выявлении температуры 

тела выше 37,2 градуса посетитель на борт допускаться 

не должен, говорится в документе.

В БАССЕЙН — ТОЛЬКО ПО ЗАПИСИ
Учреждения физической культуры и спорта смогут открыть-

ся только в режиме предварительной записи и с соблюде-

нием социальной дистанции. Такие требования утвердил 

Роспотребнадзор. 

МИНЗДРАВ РАССКАЗАЛ О ПОРЯДКЕ 
ГОСПИТАЛИЗАЦИИ БОЛЬНЫХ COVID
Минздрав утвердил порядок госпитализации больных ко-

ронавирусом в зависимости от степени тяжести. Госпита-

лизировать в специальные клиники будут только пациен-

тов с подтвержденным диагнозом COVID-19, либо же по-

дозрением на него в состоянии средней тяжести, тяжелом 

и крайне тяжелом состоянии.

БАНКИ ВВЕЗЛИ В РОССИЮ РЕКОРДНО 
МНОГО ВАЛЮТЫ
Российские банки ввезли в страну в марте 4,95 млрд дол-

ларов и 1,13 млрд евро в наличном виде. Об этом сообща-

ет РБК со ссылкой на данные Банка России. По сравне-

нию с уровнями ввоза в феврале поставки наличных дол-

ларов увеличились практически в десять раз, и это рекорд 

почти за шесть лет. Больше наличных долларов банки 

ввозили только в марте и декабре 2014 года — 9,5 и 10,15 

млрд долларов соответственно.

ЖИТЕЛИ ПОРТУГАЛИИ ВЕРНУЛИСЬ 
НА ПЛЯЖИ
Жители Португалии заполонили местные пляжи, сообщают 

европейские СМИ.  Это произошло впервые с начала пан-

демии в республике после того, как власти объявили о по-

степенном снятии карантина. Массовому отдыху способст-

вовала небывалая для мая жара.

ГЛАВА МИНСТРОЯ ВЫЛЕЧИЛСЯ 
ОТ КОРОНАВИРУСА
Министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев вылечил-

ся от коронавируса. В начале мая он был госпитализирован, 

и.о. главы Минстроя был назначен замминистра Никита Ста-

сишин. К работе приступил и замглавы Минстроя Дмитрий 

Волков, также болевший COVID-19.

«АЭРОФЛОТ» ПРОТЕСТИРУЕТ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ ВАУЧЕРЫ
Компания «Аэрофлот» запустила в тестовом режиме систе-

му оформления ваучеров в электронном виде по неисполь-

зованным из-за пандемии коронавируса билетам. Для 

оформления электронного ваучера пассажир должен за-

полнить на сайте авиакомпании форму, предоставить, в 

том числе, номер неиспользованного билета, номер мо-

бильного телефона, адрес электронной почты. 

ГЛАВА МИД ИТАЛИИ ПРЕДЛОЖИЛ 
ОТКРЫТЬ ГРАНИЦЫ ОДНОВРЕМЕННО
Министр иностранных дел Италии Луиджи Ди Майо предло-

жил возобновить свободное передвижение в странах Евро-

союза с 15 июня. Он сравнил важность этого дня для турин-

дустрии с «Днем Д» —  высадкой союзников в Нормандии, 

состоявшейся 6 июня 1944 года. 

РФ ОБОШЛА САУДОВСКУЮ АРАВИЮ 
ПО ПОСТАВКАМ НЕФТИ В КИТАЙ
Импорт нефти в Китай из России в апреле вырос на 17,7% в 

годовом выражении, сообщает агентство Reuters. В это же 

время импорт из Саудовской Аравии упал на 18%. Россия в 

апреле поставила 7,2 миллиона тонн (1,75 миллиона барре-

лей в сутки). 

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 8915 подтвер-

жденных случаев коронавиру-

сной инфекции, из них в Москве 

— 2830 случаев. Всего в России 

зарегистрировано 362 342 слу-

чая коронавирусной инфекции в 

85 регионах. С начала пандемии 

выздоровели 131 129 человек. 

Скончались 3807 человек.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».
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Дмитрий Тулин,  
Первый зампред Банка России: 
«Мы уверены, что возможный уход с рынка 
отдельных слабых банков не вызовет 
негативных системных последствий».

ОПЫТ Во Франции ужесточат штрафы 
за брошенные на улице маски

300 евро за мусор
Вячеслав Прокофьев, 
Российская газета, Париж

Ф
ранции угрожает новая 
напасть — огромное ко-
личество хирургиче-

ских масок, а также перчаток, 
которые люди, использовав, 
бросают на улице. В Париже 
они встречаются чуть ли ни на 
каждом шагу и представляют 
собой вполне конкретную уг-
розу для муниципальных слу-
жащих, занимающихся убор-
кой городской территории. По-
мимо этого хирургические ма-
ски наносят вред экологии: они 
содержат синтетические веще-
ства с периодом биодеградации 
в 450 лет. Проблема стала на-
столько острой, что депутат 
Национального собрания от 
правой партии «Республикан-
цы» Эрик Поже внес на рассмо-
трение парламента законопро-
ект, где предлагает радикально 
ужесточить наказание за вы-

б р о ш е н н ы е  м а с к и ,  в в е д я 
штраф в 300 евро. Он может 
быть увеличен при рецидиве. 
Отметим, что пока такое безот-
ветственное поведение приво-
дит к более скромным штра-
фам: от 38 до 68 евро в зависи-
мости от решений, принятых 
местными властями тех или 
иных городов. Правда,  здесь 
мало кто сомневается в том, 
что ужесточающий закон будет 
принят в сжатые сроки — на-
столько он  актуален. В законо-
проекте также прописаны 
меры, с помощью которых бу-
дут ловить нарушителей. Для 
этого, по мнению автора доку-
мента, следует использовать 
видеонаблюдение, чтобы ис-
пользовать видеомониторинг к 
«маскобросателям».  

Как вам это?

— Использованные маски и перчатки нужно складывать в отдельный па-

кет и герметично его закрыть. Оставить на трое суток и лишь после это-

го выбросить в серый контейнер у дома для смешанных отходов, — рас-

сказали «РГ» в пресс-службе департамента жилищно-коммунального 

хозяйства Москвы. — Переработке одноразовые маски не подлежат, 

только уничтожению. Штрафов за неправильно утилизированные  ма-

ски и перчатки в столице нет. 

— Если сейчас все носят маски, то, наверное, на улицах должны быть 

специальные урны или контейнеры для них, — считает системный адми-

нистратор из Екатеринбурга Алексей Медведев. Сначала создайте усло-

вия для того, чтобы люди поступали, как надо, и объясните, почему ис-

пользованную маску бросать на землю нельзя.            

— Брошенные использованные маски — это концентрированный рас-

садник вирусов, полагает медсестра из Санкт-Петербурга Анна Волко-

ва. — По-хорошему, прежде чем выбросить маску и перчатки в урну, 

надо их аккуратно завернуть в пакетик. Но кто же будет этим занимать-

ся. Все правильно, за это следует штрафовать нещадно! Ничто другое 

здесь не поможет!

— Специальные контейнеры для использованных масок, — говорит но-

восибирский преподаватель Мария Белова, — должны быть на каждом 

углу, а потом уже штрафовать на огромные суммы.

Подготовили Ирина Огилько, Сергей Панасенко, Евгения Цинклер 
и Наталья Решетникова

— Читайте также: Как правильно 
использовать защитные маски 
и перчатки
rg.ru/art/1885907

Выздоровление 
в  Москве идет 
почти втрое 
быстрее

ТОРГОВЛЯ В Москве открылся первый магазин  без продавцов 
и охранников

Мимо кассы 

ТЭК Рынок топлива в России 
начал расти впервые за месяц

Литр перемен

Александра Воздвиженская

Рынок топлива в России, судя по 
всему, преодолел «дно»: с 13 по 
19 мая производство бензина 
выросло на 8,3%, дизеля — на 
1,6%, а поставка на внутренний 
рынок подскочила на 14% и 1,8% 
соответственно, следует из свод-
ки Центрального диспетчерско-
го управления ТЭК. Падение, 
длившееся около месяца, прер-
валось на фоне ослабления ка-
рантинных мер из-за вируса.

Рост произошел и на Санкт-
Петербургской международной 
товарно-сырьевой бирже (СПб-
МТСБ): несмотря на режим са-
моизоляции, среднесуточный 
оборот нефтепродуктов в мае вы-
рос на 4% (по данным на 25 мая), 
рассказал «Российской газете» 
президент биржи Алексей Рыб-
ников.  Это произошло за счет 
роста реализации летнего дизеля 
(на 18%) и авиакеросина (на 
61%) при падении по бензину Ре-
гуляр-92 и Премиум-95 (на 11% 
и 18% соответственно).

Режим самоизоляции убрал с 
дорог большую часть транспор-

та, но с середины мая за счет по-
слаблений часть работников вер-
нулись на дороги. Де-факто до 30 
июня действует сниженный нор-
матив продаж нефтепродуктов 
на бирже. По словам Рыбникова, 
регуляторы следят за объемами 
торгов. «Мы видим, что компа-
нии по-прежнему, несмотря на 
снижение норматива, активно 
продают топливо на бирже и дра-
матического падения поставок 
нет», — уверяет он.

В апреле—мае, когда цены на 
бирже падали, некоторые трей-
деры решили не исполнять бир-
жевые договоры. «Вопрос был 
вынесен на обсуждение Совета 
секции «Нефтепродукты», и по 
его рекомендации мы будем при-
нимать к нарушителям меры  — 
вплоть до отключения от торгов, 
— рассказал Рыбников. — Суть на-
шей политики в том, чтобы цену 
диктовало соотношение спроса и 
предложения, а у участников 
торгов не было сомнений в каче-
стве этого механизма, поэтому 
любые попытки манипуляций и 
недобросовестного поведения 
пресекаются».  

СОЦЗАЩИТА  В России увеличатся
накопительные пенсии 

Отдача 
от вложений

Ольга Игнатова

С 1 августа россиянам пересчи-
тают размер накопительных 
пенсий. Как сообщил Пенсион-
ный фонд России, по результа-
там инвестирования пенсион-
ных накоплений в 2019 году, ко-
торые в три раза превысили 
уровень инфляции (3%), нако-
пительные пенсии будут повы-
шены на 9,13%. Пенсии выра-
стут у 80 тысяч россиян, пере-
расчет будет автоматическим. 

Накопительная пенсия фор-
мируется за счет страховых 
взносов работодателей и дохода 
от их инвестирования.

Повышение получат и участ-
ники программы софинансиро-
вания пенсионных накоплений, 
которым сформированные сред-
ства выплачиваются не накопи-
тельной пенсией, а срочной пен-
сионной выплатой. Такую пен-
сию получают 32 тысячи чело-
век, с августа она повысится на 
7,99%. Средний размер накопи-

тельной пенсии составляет 956 
рублей в месяц, срочной пенси-
онной выплаты — 1705 рублей в 
месяц. Оба вида пенсии назнача-
ются в границах прежнего пен-
сионного возраста: женщинам с 
55 лет, мужчинам — с 60 лет или 
раньше при наличии права до-
срочного выхода на пенсию. Ра-
нее в Минтруде России поясни-
ли «Российской газете», что на-
копительная пенсия россиян 
может пересматриваться толь-
ко в сторону увеличения.

При этом граждане, у кото-
рых накопительная часть со-
ставляет менее 5% от общего 
пенсионного обеспечения, по-
лучают свои средства при выхо-
де на пенсию единовременно. 
Иными словами, все, что нако-
пилось во время работы, при 
выходе на пенсию человек сра-
зу же и получает. По данным 
минтруда, сегодня 98,7% гра-
ждан, выходящих на пенсию, 
получают средства накопитель-
ной части единовременно.  

Открытые полки, товары, до которых можно дотянуться рукой, — полная свобода выбора и доверие покупателю: 
ни кассиров, ни охранников.
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ТЕНДЕНЦИЯ Как Чехия пытается вернуться к нормальной жизни

На выход!
Владимир Снегирев,
«Российская газета», Прага

В 
Чехии вступили в силу 
правила,  значительно 
смягчающие прежние ка-

рантинные меры. Так, напри-
мер, с понедельника рестора-
нам разрешено открыть для по-
сетителей внутренние помеще-
ния, а отелям — принимать по-
стояльцев. Кроме того, посла-
бления коснулись бассейнов и 
других спортсооружений, зоо-
парков, старинных замков, 
служб такси. А тремя днями ра-
нее «Чешские железные доро-
ги» восстановили регулярное 
пассажирское сообщение меж-
ду Прагой и Берлином. 

Конечно, особенно доволь-
ны смягчением владельцы от-
елей, ведь благополучие этой 
страны во многом зависело от 
иностранных гостей, заполо-
нявших центр Праги и приез-
жавших подлечиться на знаме-
нитые чешские курорты. В 
прошлом году в чешских от-
елях, пансионах и кемпингах 
останавливалось 22 миллиона 
постояльцев, что стало рекор-
дным показателем. 

Меры чрезвычайного поло-
жения нанесли индустрии го-
степриимства самые значи-
тельные убытки, и, скорее все-
го, восстановится она не скоро. 
Ведь границы с сопредельными 
странами все еще закрыты для 

свободного перемещения гра-
ждан, авиасообщение затруд-
нено, так что рассчитывать на 
массовое возвращение тури-
стов хотельерам пока не прихо-
дится.

И сами правила по смягче-
нию тоже обставлены целым 
рядом условий, которые пока 
придется соблюдать. Напри-
мер, не отменяется обязатель-
ное ношение масок в закрытых 
помещениях и в местах боль-
шого скопления людей, их мож-
но снимать в ресторане только 
за столом, а в бассейне или на 
пляже только при входе в воду. 
Сохраняются требования по 
дистанции между людьми в два 
метра. 

Персона лу ресторанов, 
кафе, баров и пивных придется 
по многу раз в день проводить 
дезинфекции помещений, а в 
отелях введены строгие гигие-
нические нормы. В массовых 
мероприятиях  разрешено 
участие не более трехсот чело-
век. 

Что касается открытия ев-
ропейских границ, то сейчас 
заинтересованные ведомства 
стран ЕС активно обсуждают 
сроки и условия. 

Трудность состоит в том, 
что эпидемиологическая ситу-
ация везде разная, а потому ка-
ждое государство пока вводит 
свои правила для тех, кто пере-
секает рубежи: где-то обязате-

лен двухнедельный карантин, 
где-то требуют справку о нега-
тивном тесте на коронавирус. 

Пока без особых проблем 
чехи могут поехать лишь в Хор-
ватию, которая является для 
них самым любимым местом 
летнего отдыха. Формально со 
вторника открыты границы Че-
хии с Германией и Австрией, но 
и здесь путешественников ждет 
целый ряд ограничений, а ту-
ристам «вход запрещен». 

Заместитель министра ино-
странных дел Мартин Смолек 
считает, что Евросоюз, видимо, 
распределит страны по степени 
риска.  Но говорить о свобод-
ном перемещении по Европе 
сегодня преждевременно. 

ФИНАНСЫ 

Компании 
по аренде 
автомобилей 
в США 
распродают 
свои активы

СТОП МАШИНА

Александр Гасюк

Американские компании по 
аренде автомобилей приступи-
ли к распродаже своих гигант-
ских автопарков. Как сообщил 
телеканал CNN, вслед за недав-
ним объявлением о банкротстве 
американского подразделения 
корпорации Hertz — крупнейше-
го мирового игрока в сфере авто-
проката — аналогичные пробле-
мы могут возникнуть и у других 
лидеров этого сегмента, вклю-
чая компании Avis и Enterprise. 
Основная причина резкого сни-
жения спроса на услуги прокат-
ных фирм кроется в прекраще-
нии из-за вспышки COVID-19 
международного пассажирского 
авиасообщения. Это обстоятель-
ство оставило в марте, апреле и 
мае совершенно пустыми стой-
ки аренды машин в крупнейших 
аэропортах мира. С учетом того, 
что именно в воздушных гава-
нях  такие сервисы генерируют 
2/3 своих доходов, произошед-
ший обвал числа бронирований 
привел к резкому снижению вы-
ручки. C другой стороны, разра-
зившийся в США и других стра-
нах эпидемиологический кри-
зис спровоцировал введение ка-
рантина и жестких ограничений 
на передвижения граждан. И та-
кой «внутренний» локдаун еще 
сильнее ухудшил ситуацию на 
рынках проката авто.

Сложившаяся критическая 
ситуация уже привела к отказу 
ведущих операторов американ-
ского рынка проката от покупки 
новых машин для текущего об-
новления своих автопарков. Так, 
основной конкурент банкротя-
щейся Hertz — компания Avis 
объявила о сокращении объема 
приобретаемых автомобилей 
сразу на 80 процентов.  Более 
того, оказавшиеся не у дел ги-
гантские автопарки прокатных 
машин в скором времени пойдут 
в массовую распродажу.  

ОПЫТ Какие страны могут стать этим летом ловушкой 
для российских туристов

Опасные адреса
Марина Алешина

С 
15 июня государст-
ва ЕС начинают вос-
станавливать вза-
имное авиасообще-
ние, но открываться 
для третьих стран 
не спешат. Зато Тур-
ция уже заявила, 
что к середине лета 

рассчитывает на первых гостей 
из России. Между тем премьер 
Михаил Мишустин призвал 
россиян не спешить с поездка-
ми за рубеж, пока не отступит 
пандемия. Напомним, что еще в 
конце марта российское прави-
тельство предостерегало гра-
ждан от заграничных путеше-
ствий, однако немало туристов 
стремились все же улететь по 
оплаченным путевкам. Сейчас 
ситуация зеркальная: границы 
еще не открылись, МИД и мин-
транс продолжают вывозить 
тысячи «застрявших» соотече-
ственников из разных точек 
земного шара,  но многие уже 
думают о том, куда отправить-
ся на отдых. «РГ» напоминает, 
какие популярные курорты 
оказались «ловушками» для ту-
ристов. 

Классический пример — Таи-
ланд. Во второй половине мар-
та, когда многие страны уже на-
чали закрываться, популярней-
шие курорты азиатского коро-
левства продолжали зазывать 
путешественников со всего све-
та. Тайский премьер Прают 
Чан-Оча уверял, что никакого 
режима ЧП здесь вводить не бу-
дут, однако 26 марта это все же 
произошло. Тысячи иностран-
цев разом оказались на райских 
островах почти нелегалами — с 
истекающим сроком действия 
виз и ко всему прочему без про-
дуктов и даже возможности 
выйти на пляж из-за строгих 
правил карантина. Некоторые 
были и вовсе выселены из го-
стиниц. Вывозные рейсы из 
Бангкока и других городов Таи-
ланда в РФ продолжаются по 
сей день.  

Во второй половине марта 
1800 российских граждан за-
стряли в Черногории. Сразу не-
сколько авиакомпаний готовы 
были отправить за ними борты, 
однако Подгорица выставила 
Москве негласный ультиматум. 
По данным ТАСС, речь шла о 
том, чтобы российская сторона 

бесплатно вывезла в Тиват око-
ло полусотни черногорцев, ко-
торые даже не были собраны в 
одном месте. Между тем рос-
сийские туристы остались без 
воды, еды, крыши над головой и 
жизненно важных лекарств. 
«Это должно стать для всех уро-
ком, как в сложный момент для 
всего мира, гуманитарный мо-
мент страна себя ведет безот-
ветственно. Не как государство, 
а как какое-то образование. Это 
должно стать примером того, 
как действовать нельзя, — заяви-
ла тогда официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захаро-

ва. — То, что позволяет себе Чер-
ногория,  переходит все преде-
лы». Только после длительных 
переговоров удалось организо-
вать несколько вывозных рей-
сов для россиян. 

Не менее драматичными 
оказались истории малочи-
сленных туристических групп, 
находившихся в разгар панде-
мии в экзотических уголках 
планеты. Самой нашумевшей 
оказалась эпопея двухмесяч-
ного «заточения» примерно 
двух десятков наших граждан 
на тихоокеанском острове 
Фиджи, которая благополучно 

завершилась буквально на 
днях. В конце апреля на Бали и 
в Таиланд вылетел самолет 
авиакомпании Utair, который 
готов был забрать и «фиджий-
цев».  По решению властей 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа, которые непо-
средственно участвовали в ор-
ганизации рейса, его было ре-
шено сделать бесплатным для 
пассажиров. «На борт были 
взяты 6 экипажей, чтобы без 
ночевок совершить марш-бро-
сок до двух азиатских  стран и 
сделать дополнительный крюк 
на Фиджи! И вот... Когда борт 
уже прибыл в Азию и был готов 
взять курс на Фиджи, в послед-
ний момент местные власти от-
казали в разрешении на полет, 
ссылаясь на невозможность 
отмены  вызванных коронави-
русом карантинных мер», — не 
скрывали разочарования в 
российском МИДе. На Смолен-
с к о й  п л о щ а д и  п р и з н а ю т : 

счастливый финал этой исто-
рии в итоге стал возможен бла-
годаря не только упорной и не-
равнодушной работе команды 
профессионалов, но и благопо-
лучному стечению обстоя-
тельств, и даже в каком-то смы-
сле чуду, которого могло и не 
быть. «Все эти схемы зависели 
от миллиона обстоятельств, 
которые должны были сло-
житься все до единого: визы, 
транзиты, стыковки, встречи, 
финансы. Двое суток в ручном 
режиме благодаря работе на-
ших коллег в посольствах Рос-
сии в Австралии, Катаре и Ита-
лии  группу из 18 человек вели 
рейсами до Рима, где их ждал 
вывозной российский борт с 
сотней россиян», — сообщила 
Захарова.  

Несколько суток российские туристы 
ждали, когда власти Черногории пере-
станут играть в политические игры 
и дадут им возможность вернуться 
на родину.

А К Ц Е Н Т

В Черногории российские туристы 
уже один раз становились 
«заложниками» местных властей 

ВАКУУМ 
И САМОУВЕРЕННОСТЬ
За три с половиной года президентства Дональд Трамп 
наконец сформировал целостный кабинет единомыш-
ленников в сфере национальной безопасности. Теперь 
его окружают люди лояльные и исполнительные, разде-
ляющие взгляды президента либо как минимум не про-
тиворечащие им. Ну и к стилю американской диплома-
тии все уже привыкли — он безапелляционный в манере 
самого главы государства.

До определенного момента считалось, что, какая бы 
риторика ни звучала, есть область, где без изрядной 
доли осторожности никак. Это так называемая стратеги-
ческая стабильность, все, что касается военно-полити-
ческих отношений двух ядерных сверхдержав. В разные 
времена — от пика противостояния холодной войны до 
неразберихи после ее окончания — дипломаты, военные 
и политики по обе стороны прежнего противостояния 
ответственно подходили к необходимости взаимопони-
мания. Но и здесь происходят перемены. 

Новый замгоссекретаря по контролю над вооружени-
ями и спецпредставитель президента США Маршалл 
Биллингсли пообещал довести Россию и Китай до состо-
яния «забвения» в случае новой гонки вооружений. 
Судя по приводимой цитате, а она из его презентации 
для одного из вашингтонских аналитических центров, 
дипломат имел в виду все-таки не «радиоактивную 
пыль», а финансовое 
разорение Москвы и 
Пекина за счет раз-
дувания оборонных 
трат. Среди респу-
бликанцев в Амери-
ке бытует легенда, 
что именно рейга-
новское взвинчива-
ние оборонных рас-
ходов довело Совет-
ский Союз до разо-
рения и заставило 
пойти на перестрой-
ку. На следующий 
день после этого яркого высказывания президент объя-
вил о выходе Соединенных Штатов из Договора по от-
крытому небу. Остается один пока еще действующий до-
кумент — соглашение 2010 года о сокращении наступа-
тельных вооружений (СНВ), он официально истекает в 
начале следующего года. 

Тот самый господин Биллингсли, назначенный две 
недели назад, хочет обсудить с российскими коллегами 
судьбу договора на предмет его продления. Но позиция 
администрации Трампа еще с того времени, как помощ-
ником по национальной безопасности был Джон Болтон, 
последовательна: соглашения по контролю над воору-
жениями в том виде, как они готовились и подписыва-
лись с 60-х годов прошлого века, устарели. Мир изменил-
ся кардинально, обсуждать стратегические и ядерные 
вопросы на двоих нет смысла. Давайте привлекать Ки-
тай, можно и другие ядерные державы. 

Трудно спорить с тем, что ситуация очень измени-
лась. И принципы, которые были заложены в предшест-
вующую эпоху, нуждаются в корректировке. Вопрос в 
том, как это делать. В процессе экспертного обсуждения 
с вовлечением заинтересованных сторон либо посредст-
вом того, что договоренности аннулируются, а по поводу 
возможных новых сразу выдвигаются предварительные 
условия. В идеале следовало бы идти первым путем, од-
нако на практике, признаем и это, так не бывает. Любая 
серьезная сделка по взаимному сдерживанию — продукт 
определенного соотношения сил и четкого восприятия 
угроз. Именно эти 
два фактора подви-
гли в свое время 
СССР и США начать 
переговоры в сфере 
контроля над воору-
жениями. 

Российская сто-
рона, как и немалая 
часть американских 
специалистов, исхо-
дит из того, что, не-
смотря на грандиоз-
ные изменения мирового ландшафта, российско-амери-
канский паритет и способность к взаимному ядерному 
уничтожению имеют место. А значит, прежнюю систему 
стоит поддерживать, хотя без учета новых факторов и не 
обойтись. Но это следующий этап, пока же сохранить, 
что есть. Однако администрация Трампа придерживает-
ся точки зрения, что, во-первых, вся эта тематика вооб-
ще не столь приоритетна, как когда-то (отпечаток лично-
сти самого президента, которому ракетно-ядерные дела 
малоинтересны), во-вторых, если уж этим заниматься, 
то прежде всего имея в качестве визави Китай. Неважно, 
что у КНР пока кратно меньший арсенал, главное, что 
именно Пекин рассматривается как основной и долгов-
ременный соперник. И следующее противостояние бу-
дет именно с ним, а не с Россией. 

Россия, которая действительно не собирается сопер-
ничать с США за мировое влияние, сохраняет при этом 
физическую способность уничтожить Америку. И не 
принимать это во внимание Вашингтон не может, хотя 
вся политическая, а постепенно и военная машина пере-
настраивается на противостояние Пекину. Отсюда и 
идея увязать все вместе и вести переговоры с Россией и 
Китаем одновременно. Как замечают эксперты, такое 
могло бы иметь смысл, но это совершенно другие усло-
вия и переговоры, которые потребуют много сил и вре-
мени. И резонно пока сохранить остающееся (тем более 
что в случае СНВ для этого не нужно практически ниче-
го), постепенно вырабатывая новые подходы. Но ждать 
Белый дом не хочет. На фоне нарастающей напряженно-
сти с Пекином расширяется пространство вакуума и с 
Москвой. Вашингтон избавляется от соглашений, кото-
рые в свое время сам активно и продвигал — и РСМД, и 
ныне отмененный ДОН вызывали мало энтузиазма сре-
ди отечественных военных и части дипломатов в 1980-е 
— начале 1990-х годов, поскольку рассматривались как 
избыточные уступки. Но теперь в США настолько пове-
рили в новую эпоху, что избавляются от собственных до-
стижений эпохи предыдущей. Кажется, рановато.  

Вашингтон 
избавляется 
от соглашений, 
которые в свое 
время сам актив-
но и продвигал

В США именно 
Пекин рассматри-
вается как основ-
ной и долговре-
менный соперник

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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С МЕСТА СОБЫТИЙ  
Число больных 
COVID-19 
в Бразилии 
серьезно 
занижено

СТАТИСТИКА 
ОТСТАЕТ
Иван Карташов, 
«Российская газета», Бразилиа

Результаты первого этапа само-
го масштабного исследования в 
Бразилии показали: количест-
во носителей COVID-19 в стра-
не может в семь раз превышать 
цифры официальной статисти-
ки. По данным же министерст-
ва здравоохранения, в Брази-
лии выявлено без малого 375 
тысяч заболевших. Исследова-
ние Федерального университе-
та города Пелотас проводилось 
с 14 по 21 мая. В нем участвова-
ли около 25 тысяч человек из 
133 муниципалитетов. Согла-
сно полученным результатам, 
примерно 1,4 процента населе-
ния Бразилии, где живут 210 
миллионов человек, могут быть 
больны COVID-19. «Подтвер-
жденные случаи, которые пока-
заны в официальной статисти-
ке, представляют только види-
мую часть айсберга, чья боль-
шая часть находится под во-
дой», — считают авторы иссле-
дования. Они приводят данные 
по всем городам, где проводи-
лось тестирование. Так, в Сан-
Паулу инфицированы 3,1 про-
цента горожан, что составляет 
380 тысяч человек. В Рио-де-
Жанейро число заразившихся 
ниже и равно 2,2 процента — 
147 тысяч жителей. Но самый 
большой показатель зафикси-
рован в небольшом городе Бре-
вес, где живут около 100 тысяч 
человек. Там коронавирус вы-
явлен у 24 процентов населе-
ния. А в самом сердце Амазон-
ки – городе Тефе – больным ока-
зался каждый пятый его жи-
тель.  
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Татьяна Карабут

В 
этом году из-за вируса 
российским аграриям вы-
делили дополнительно бо-

лее чем 2 млрд рублей на льгот-
ные «короткие» кредиты. Но и 
этого оказалось мало. 

Уже 21 мая минсельхоз пред-
ставил на обсуждение приказ об 
увеличении максимального 
размера льготного краткосроч-
ного кредита с 600 млн до 1,2 
млрд рублей в год на одного за-
емщика. 

Риски снижения доходов на-
селения и, соответственно, спро-
са на продукты питания напря-
мую влияют на АПК и смежные 
отрасли, и точечные меры под-
держки (льготное кредитование, 
субсидии) нужны незамедли-
тельно, уверен гендиректор «Со-
юзмолока» Артем Белов. 

Сейчас банковского финан-
сирования оборотного капита-
ла требуется на 15—20% больше 
из-за подорожания сырья, ком-
плектующих и т.д., подсчитыва-
ет гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 

Дмитрий Рылько. Сейчас систе-
ма поддержки распространяет-
ся на системообразующие пред-
приятия, МСП, но нужно под-
умать, как помочь самозанятым 
в сельском хозяйстве, считает 
эксперт. 

Небольшим предприятиям и 
фермерам на недавнем совеща-
нии с президентом Владими-
ром Путиным было уделено 
особое внимание. Глава мин-
сельхоза Дмитрий Патрушев 
признал, что малые формы хо-
зяйства от пандемии пострада-
ли больше, чем крупные, — в 
первую очередь из-за сложно-
стей со сбытом продукции. В 

связи с этим предложения по 
поддержке небольших пред-
приятий будут отражены в го-
товящемся национальном пла-
не по развитию экономики, за-
верила вице-премьер Виктория 
Абрамченко. 

Поддерживать только круп-
ные агрохолдинги в любой эко-
номической ситуации — недаль-
новидная позиция, уверена ди-
ректор Института аграрных ис-
следований НИУ ВШЭ Евгения 
Серова. Когда производство в 
какой-либо отрасли базируется 
на трех-четырех крупных про-
изводителях, достаточно одно-
му из них уйти с рынка по ка-

кой-то причине (например, бан-
кротство) — серьезно страдает 
вся отрасль, поясняет эксперт. 
Но если банкротится металлур-
гический завод, через год-дру-
гой туда приходит новый собст-
венник, и производство восста-
навливается. В продовольствен-
ной цепочке невозможно ждать 
год, когда предприятие пройдет 
процедуру оздоровления. По-
следствия политики поддержки 
крупных холдингов наглядно 
проявились в условиях корона-
вируса в США: когда из-за рас-
пространения вируса с рынка 
целиком выпадали крупные мя-
сные компании, тут же возника-
ла паника, напоминает Серова. 
«Крупные компании в АПК, без-
условно, должны быть. Но нель-
зя уповать только на них. Долж-
ны быть комбинации крупных 
компаний с небольшими. Пото-
му что именно небольшие ком-
пании — тот буфер, который 
всегда может взять на себя 
часть рынка и часть риска ситу-
аций, подобных тем, которые 
случились в США», — резюмиру-
ет эксперт.  

АПК Российскому сельскому хозяйству предписано совершить новый рывок

Зерно прольется новой нефтью

Татьяна Карабут 

С
ельское хозяйство 
на протяжении не-
скольких лет демон-
стрирует уверенный 
рост и сможет дать 
импульс российской 
экономике после 
пандемии коронави-
руса, уверена вице-

премьер Виктория Абрамченко. 
Однако COVID-19 выявил про-
блемные точки российского 
АПК — в частности, показал за-
висимость агрокомплекса от 
импортных семян и ветеринар-
ных препаратов. «Наша сов-
местная задача — не допустить 
влияния этого валютного фак-
тора на конечную цену для рос-
сийского потребителя», — рас-
сказала она «РГ». Поэтому, по 
словам вице-премьера, один из 
блоков предложений в нацио-
нальный план поддержки и раз-
вития экономики, который сей-
час готовится в правительстве, 
касается развития отечествен-
ной селекционной генетиче-
ской базы, производства кор-
мов, ветеринарных препаратов 
и средств защиты растений. 

Большинство этой продук-

ции поставляется из Китая. Раз-
рыв цепочки поставок и валют-
ные колебания привели к резко-
му подорожанию ряда товаров. 
Так, производители кормов и 
животноводческой продукции в 
марте говорили о кратном по-
вышении цен на витамины. При 
этом, по данным минсельхоза, 
доля иностранных кормовых  
добавок по отдельным позици-
ям достигает 100%.  

Сложная ситуация также с 
семенами. В Доктрине продо-
вольственной безопасности по-
роговое значение по обеспечен-
ности отечественными семена-

ми обозначено в 75%, напомнил 
председатель правления Союза 
экспортеров зерна Эдуард Зер-
нин. И если сейчас ничего не 
предпринять, этот критерий не 
будет выполнен. При этом ва-
жен не только количественный 
показатель. В феврале 2020 года 
ФАС выявила, что более 70% 
сортов сои в номинальном ко-
личестве, которые занесены в 
госреестр, принадлежат отече-
ственным селекционерам. А в 
валовом объеме используемых 
семян доля российских состав-
ляет всего 20%. «Это наглядный 
пример того, что на самом деле 
результаты отечественных се-
лекционеров не устраивают 
бизнес», — считает эксперт. 

По оценке минсельхоза, при 
посеве под яровые зерновые и 
зернобобовые культуры агра-
рии используют 72,1% отечест-
венных семян. Но если по зерно-
вым культурам обеспеченность 
российскими семенами состав-
ляет 90%, по сахарной свекле 
мы почти на 100% зависим от 
семян импортной селекции.  

Долю импортной продукции 

на рынке ветеринарных препа-
ратов эксперты оценивают в це-
лом на уровне 60—65%. Впро-
чем, например, в свиноводстве 
импорт фармпрепаратов со-
ставляет всего 20—30% от объе-
ма внутреннего потребления, 
подсчитывает генеральный ди-
ректор Национального союза 
свиноводов Юрий Ковалев. По 
его словам, за последние 20 лет 
в стране либо были созданы оте-
чественные компании, либо ло-
кализованы производства ми-
ровых лидеров. Хуже дело об-
стоит с вакцинами — их импор-
тируется около 70%. Мы пра-
ктически не импортируем жи-
вых животных, и родительское 
стадо почти на 100% произво-
дится внутри страны. 

«Заниматься импортозаме-
щением семян, ветпрепаратов, 
кормов и т.п. продукции не толь-
ко дорого и долго. Это требует 
перестройки всей институцио-
нальной системы. Если у вас нет 
семеноводства как системы, 
если нет мощной научной базы, 
то сколько денег туда ни влить, 
толку от этого не будет», — пре-
дупреждает гендиректор Ин-
ститута конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько. Хотя 
сейчас многие страны начина-
ют беспокоиться по поводу са-
мообеспечения, отгораживать-
ся от мира невозможно и не 
нужно. Коронавирус отступит, а 
в мировой системе разделения 
труда уже сложилась страновая 
специализация. И только рынок 
может определять, какое произ-
водство сейчас целесообразно 
переместить внутрь страны, а 
на какое не стоит тратить ни 
время, ни средства, уверен эк-
сперт.  

СТРАТЕГИЯ

ШОК КАК ДВИГАТЕЛЬ 
АГРОПРОГРЕССА 
Татьяна Карабут

Что не хватает российскому 
АПК, чтобы не отставать от за-
рубежных конкурентов, «РГ» 
рассказала завотделом иссле-
дований аграрных рынков Ин-
ститута аграрных исследова-
ний НИУ ВШЭ Наталия Карло-
ва. 

Что нужно, чтобы россий-
ский АПК и дальше быстро 
рос? 

НАТАЛИЯ КАРЛОВА: Экспорт для нас 
сейчас очень важен, потому 
что по некоторым видам про-
дукции мы достигли практиче-
ски 100-процентной самообе-
спеченности, и возникает во-
прос о перепроизводстве. Это 
прежде всего мясо птицы, сви-
нина, сахар. Ослабление рубля 
создало возможности для по-
вышения ценовой конкурен-
тоспособности российского 
экспорта. Однако растущие 
издержки в связи с увеличени-
ем стоимости импортных ре-
сурсов в АПК, а также падение 
мировых цен на продовольст-
вие нивелируют положитель-
ный эффект от девальвации 
рубля для экспорта россий-
ской продовольственной про-
дукции. Критическая зависи-
мость от зарубежных техноло-
гий и средств производства и 
технологическое отставание 
отечественного сельского хо-
зяйства говорят о необходи-
мости перехода на инноваци-
онную модель развития в аг-
рарном секторе. Решение этой 
задачи осуществимо лишь в 
долгосрочном плане. Поэтому 
внимание к ней необходимо 
уже сейчас. Иначе через не-
сколько лет российское сель-
ское хозяйство рискует 
остаться на задворках мирово-
го АПК, который все больше 
зависит от технологий устой-
чивого повышения продуктив-
ности.

Как выглядят российские аг-
рокомпании на фоне зарубеж-
ных конкурентов?

НАТАЛИЯ КАРЛОВА: Отдельные ве-
дущие российские хозяйства 
догоняют по уровню произво-
дительности своих зарубеж-
ных конкурентов и даже мо-
гут с ними конкурировать. 
Как правило, это крупные 
холдинги, которые имеют 
лучший доступ к финансовым 
ресурсам, инвестируют в ин-
новации и человеческий ка-

питал. Но и они встречаются с 
барьерами для инновацион-
ной трансформации в АПК. Но 
если мы посмотрим на сте-
пень внедрения инноваций по 
сектору в целом, то увидим, 
что она невысокая. Основная 
часть компаний в секторе в 
лучшем случае озабочена оп-
тимизацией издержек произ-
водства. А их инвестиции в 
основном направлены на мо-
дернизацию или замену суще-
ствующего капитала. Это дает 
возможность поддерживать 
конкурентоспособность на 
одном и том же уровне, одна-
ко несет риски быстрого от-
ставания от конкурентов из-
за недостатка внимания к ин-
тенсивным факторам роста —– 
инновациям и человеческому 
капиталу.

Насколько обоснованы жало-
бы бизнеса на недостаток 
поддержки?

НАТАЛИЯ КАРЛОВА: Например, яич-
ные птицефабрики даже с са-
мыми высокими объемами 
производства не соответству-
ют по объемам выручки кри-
териям системообразующих 
предприятий в животноводст-
ве, так как не могут конкури-
ровать по цене с производите-
лями мяса (цены на яйца ниже 
цен на мясо). При этом сохра-
нение таких предприятий 
важно для отрасли и отдель-
ных регионов. 

Если говорить о среднес-
рочной перспективе, то здесь 
нужны не столько меры по 
поддержке конкретных компа-
ний, сколько упор на развитие 
общих условий производства: 
инфраструктуры, страхова-
ния, аграрной науки и образо-
вания, трансферта техноло-
гий, контроля качества и без-
опасности продукции.  

ОБОРУДОВАНИЕ

ДЕЛО В ТЕХНИКЕ

Татьяна Карабут

Сельхозмашиностроителям на 
совещании у президента 20 мая 
удалось получить, пожалуй, са-
мую большую поддержку. Об-
щая прибавка по субсидиям на 
оборудование для АПК и пище-
вой промышленности составит 
10,5 млрд рублей. 

Из этой суммы 6 млрд ру-
блей выделят на докапитализа-
цию «Росагролизинга», что по-
зволит поставить аграриям до-
полнительно около 1,5 тыс. еди-
ниц техники. В «Росагролизин-
ге» с апреля действует анти-
кризисная программа, которая 
предполагает ставку в 3%, ну-
левой аванс, увеличение срока 
лизинга и отсрочку платежей 
на год.

Через инструменты «Росаг-
ролизинга» реализуется более 
25% российской сельхозтехни-
ки. А одним из ключевых меха-
низмов поддержки спроса 
остается субсидирование ски-
док (10—15%) на покупку сель-
хозтехники в рамках програм-
мы 1432. Ее с этого года кури-
рует минпромторг. По словам 
министра промышленности и 
торговли Дениса Мантурова, 
выделенный на этот год лимит 
госсредств (10 млрд рублей) 
будет исчерпан уже к августу. 
Дополнительный спрос в рам-
ках программы оценивается в 
3,6 тыс. единиц техники, на что 
потребуется еще 2 млрд ру-
блей. 

По программе 1432 аграрии 
могут приобрести технику, ко-
торая производится в России и 
входит в утвержденный пере-
чень, сформированный в основ-
ном из недорогой техники. В 
предыдущие годы почти 80% 
субсидий по программе прихо-
дилось на «Ростсельмаш» и 
«Петербургский тракторный 
завод» (ПТЗ). Так, в 2018 году 
из 10 млрд рублей субсидий ро-
стовское предприятие получи-

ло почти 5,9 млрд рублей, ПТЗ — 
чуть более 1,5 млрд рублей. 

По данным минпромторга, в 
этом году также крайне востре-
бована программа льготного 
лизинга спецтехники, в том чи-
сле машин для мелиорации. 
Чтобы полностью закрыть по-
требность аграриев в рамках 
этой программы, потребуется 
докупить 2,5 единицы техники. 
На это государство выделит 

еще 1 млрд рублей (сейчас ли-
мит составляет 3 млрд рублей). 
Также добавят 1,5 млрд рублей 
на покупку российского обору-
дования для переработки сель-
хозсырья (около 9 тыс. единиц). 

Выделенные дополнитель-
ные деньги позволят в 2020 
году удовлетворить спрос агра-
риев на машины и оборудова-
ние, оценивает директор ассо-
циации «Росспецмаш» Алла 
Елизарова. «Заводы готовы су-
щественно нарастить поставки 
сельхозтехники сверх заплани-
рованных, но вынуждены ори-
ентироваться на платежеспо-
собный спрос», — говорит эк-
сперт.

По словам Дмитрия Патру-
шева, всего в 2020 году рос-
сийские аграрии планируют 
закупить 56 тыс. единиц техни-
ки и оборудования (на 14% 
больше, чем в прошлом году). 
За четыре месяца 2020 года 
выпуск техники для аграриев 
увеличился на 22%.  

ПРОДБЕЗОПАСНОСТЬ

ЭКСПОРТ КАК ПО МАСЛУ

Татьяна Карабут

Россия обеспечила себя основ-
ными продуктами питания, и 
это позволило пройти ей коро-
накризис проще, чем многим 
другим странам. Эксперты до-
пускают, что этот кризис сдела-
ет российскую продукцию АПК 
еще более популярной и на ми-
ровом рынке.

Ключевые экспортные това-
ры АПК — сельскохозяйственное 
сырье, рыба и морепродукты, 
масла и масличные агрокульту-
ры, хорошую динамику показы-
вает экспорт мяса птицы и сви-
нины, отмечает начальник Цен-
тра экономического прогнози-
рования Газпромбанка Дарья 
Снитко. В марте российские 
компании уже нарастили эк-
спорт в денежном выражении 
почти на треть, до 2,2 млрд дол-
ларов (к аналогичному периоду 
прошлого года), следует из дан-
ных ФТС. При этом в тройке ли-
деров — пшеница (плюс 245 млн 
долл.), подсолнечник (плюс 114 
млн долл.), подсолнечное масло 
(плюс 88 млн долл.). По оценке 
Центра отраслевой экспертизы 
Россельхозбанка, в 2020 году 
экспорт сельхозпродукции пре-
высит плановый (25 млрд долл.). 
Этому способствует как осла-
бление рубля, так и меры го-
споддержки АПК. Кроме того, 
увеличить присутствие России 
на мировом рынке поможет раз-
рыв существовавших раньше 
глобальных цепочек поставок — 
наша страна расположена к 
рынкам Дальнего и Ближнего 
Востока и Средней Азии ближе, 
чем большинство других эк-
спортеров продовольствия. Ди-
ректор Института аграрных ис-
следований НИУ ВШЭ Евгения 
Серова называет «чудом» не-
давнее начало экспорта мяса 
птицы, свинины и даже говяди-
ны. «Страна, которая никогда не 
производила мясной скот, вдруг 
начала экспортировать говяди-
ну. Это аналогично тому, что 
Вьетнам, никогда не произво-
дивший кофе, вдруг стал вторым 
экспортером этого продукта», — 
удивляется эксперт.

По оценкам Российского зер-
нового союза (РЗС), теоретиче-
ски Россия может выращивать 
до 200 млн т зерна — если на то 
будет платежеспособный спрос. 
Из них экспортировать  можно 
до 100 млн т, оценивает вице-
перзидент РЗС Александр Кор-
бут. Но если мы «замахнемся» 
на такой объем, надо отдавать 
себе отчет в том, что цены на 
зерно серьезно упадут и зарабо-
тать получится не так много, как 
при нынешних объемах.

Преувеличивать потенциал 
российского агроэкспорта не 
стоит, считает Дарья Снитко. По 
оценке Центра экономического 
прогнозирования Газпромбан-
ка, экспорт товаров в текущем 
году не может не упасть, так как 
мировая торговля сократится 
на 6—7% минимум. «В этих усло-
виях рост экспорта, в том числе 
аграрного, будет удачей», — счи-
тает Снитко. Возможно, доля 
зерна вырастет в общей экспор-
тной выручке, но большого 
скачка ждать не нужно, говорит 
Евгения Серова. В последние 
пару лет агроэкспорт составлял 
около 24 млрд долл. А экспорт 
продукции ТЭК — 290 млрд долл. 
И даже обвал цен и объема в 
этом году снизил показатель до 
130—150 млрд долл., что в пять с 
лишним раз больше агроэк-
спорта. Экспорт зерна в 2019 
году составил менее 8 млрд 
долл. «Поэтому вряд ли зерно 
может стать товаром номер 
один», — резюмирует Дарья 
Снитко.

«Нам не стоит уповать на лю-
бую иную сырьевую иглу», — го-
ворит член аграрного комитета 
Госдумы Аркадий Пономарев. 
Будущее за производными от 
зерна, с более высокой добав-
ленной стоимостью, уверен он. 
Кризис 2020 года продемон-
стрировал, как внезапный раз-
рыв производственно-логисти-
ческих связей может вызвать 

беспричинный дефицит продук-
ции в одной стране и затовари-
вание в другом регионе мира, 
говорит Дарья Снитко. Напри-
мер, в феврале Австралия не 
смогла доставить урожай авока-
до на традиционный рынок Ки-
тая, в Испании полностью не 
убрали и не продали клубнику, 
приводит примеры эксперт. Но 
дальнейшие последствия панде-
мии могут быть гораздо страш-
нее. По прогнозам Всемирной 
продовольственной программы 
(ВПП) ООН, режим самоизоля-
ции и экономическая рецессия, 
вызванная COVID-19, могут 
привести к голоду «библейских 
масштабов», если человечество 
не обеспечит продовольствен-
ную безопасность. По данным 
ВПП, уже до конца 2020 года с 
острой нехваткой продовольст-
вия в мире могут столкнуться 
265 млн человек — вдвое больше, 
чем в прошлом году.

Однако нашей стране про-
блема продовольственной без-
опасности не грозит. По боль-
шинству ключевых позиций по-
требности внутреннего рынка 
обеспечиваются за счет отече-
ственного производства либо 
полностью, либо почти полно-
стью. Так, удельный вес россий-
ской продукции в общем объеме 
ресурсов внутреннего рынка по 
итогам 2019 года по зерну пре-
вышал 99%, сахару и картофелю 
— 95%, мясу и мясопродуктам — 
90%. 

Сельское хозяйство — одна 
из немногих отраслей, кото-
рую пандемия не затронула на-
прямую, признает Аркадий 
Пономарев. По всем направле-
ниям АПК в России наблюдает-
ся рост. И на этот сезон у нас 
также складывается благопри-
ятный прогноз по валовому 
сбору зерновых, масличных 
культур. Увеличены посевные 
площади под гречиху, рис, ку-
курузу, овес, овощи и карто-
фель. «Сорвать эти планы смо-
гут, думаю, лишь супернеорди-
нарные обстоятельства. Поэ-
тому относительно объемов 
производимой в стране и вво-
зимой продукции населению 
волноваться не стоит», — уве-
рен депутат.

С ним согласна и Евгения 
Серова. Однако она отмечает, 
что у продовольственной без-
опасности страны, кроме физи-
ческой доступности продоволь-
ствия, есть еще две характери-
стики — экономическая доступ-
ность (способность населения 
купить это продовольствие), а 
также безопасность и качество 
продовольствия. И в этом смы-
сле у нас могут возникнуть про-
блемы из-за снижения доходов 
большинства населения.

В этой ситуации пока ничего 
более действенного, чем про-
граммы продовольственной по-
мощи малоимущим и закупок 
для государственных нужд, не 
изобретено, уверен Аркадий 
Пономарев. Напомним, про-
грамма продовольственных 
карточек была предложена еще 
в 2015 году, но так и не была ре-
ализована из-за отсутствия 
средств в бюджете. В апреле ру-
ководители отраслевых ассоци-
аций призвали российские 
власти вернуться к этой идее. 
По расчетам экспертов, чтобы 
карточки на сумму 10 тыс. руб. 
ежемесячно смогли получить 
10 млн россиян, до конца года 
потребуется 800 млрд ру-
блей.  

А К Ц Е Н Т

В поддержке государства нуждаются 
в первую очередь небольшие агроком-
пании. Помогать только большим хол-
дингам недальновидно 

Ц И Т А Т А

Виктория Абрамченко, вице-премьер:
«Один из блоков предложений в национальный план 
поддержки и развития экономики касается развития 
отечественной селекционной генетической базы, 
производства кормов,  ветеринарных лекарственных 
препаратов и средств защиты растений».

Падение мировых 
цен на еду и удоро-
жание импортных 
ресурсов сводят 
к нулю положи-
тельный эффект 
от девальвации 
рубля

Прибавка по суб-
сидиям на обору-
дование для АПК и 
пищевой промыш-
ленности составит 
10,5 млрд рублей 

По прогнозам экспертов, в этом году Россия вернет себе лидерство в экспорте пшеницы. Но на этом потенциал российского зерна далеко не исчерпан. 
Да и многая другая продукция АПК имеет все шансы закрепиться на мировом рынке. Но для этого нам необходимо решить несколько задач: освободиться 
от «оков» импорта по сырью и подтянуть конкурентоспособность российской продукции. Господдержка в этом вопросе будет играть не последнюю роль. 

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

СОЙДЕМСЯ НА СВОИХ

ФИНАНСЫ

КРЕДИТЫ ВЗЯЛИ В ОБОРОТ 
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ЗАБОТА В столице открылись приюты для бездомных животных

Четыре шага к другу
Ирина Огилько

С
толичные власти разре-
шили волонтерам соба-
чьих приютов вернуться к 

подопечным. Вчера открыл две-
ри для помощников и самый 
большой городской  приют для 
бездомных животных, где  более 
тысячи собак и кошек. Как 
прошла первая за два месяца 
встреча, наблюдал корреспон-
дент «РГ».

Этот приют один из 13 подоб-
ных учреждений, принадлежа-
щих городу. Расположен он  на 
окраине Зеленограда за  серым 
забором с табличкой «ГБУ «До-
ринвест» Приют для бездомных 
животных». Утро. Рядом с воро-
тами топчутся с ноги на ногу не-
сколько человек. Все, как и поло-
жено, в масках, перчатках и с не-

большими пакетиками, у кого-
то в руке игрушка. Проверив у 
каждого паспорт, охранник про-
пускает собравшихся внутрь. 
По одной из стен бокс с каран-
тинными собаками, по другой 
стене несколько домиков — клет-
ки для кошек. Этих мяукающих 
друзей  в приюте  всего 224, ос-
новные обитатели собаки —  их 
850. Домики для них расположе-
ны за отдельными воротами. В 
обычное время собаки сидят по 
клеткам, но дважды в день их 
выпускают до внутренних ворот 
на прогулку. 

Когда первые волонтеры пе-
реступили  порог приюта, гуля-
ющие  собаки подняли визг, лай, 
наиболее активные тянули  мор-
ды к гостям через решетки. Во-
лонтер Анастасия Щетинина, 
смахивая  слезу, призналась: 

«Боюсь, вдруг  мой подопечный 
пес Авель меня не узнает.  Я же в 
маске, да и два месяца каранти-
на не была здесь». Все эти дни 
она все равно привозила корм и 
лакомства не только Авелю, но и 
другим животным, но внутрь во-
лонтеров не пускали. «Авель и в 
автобусе умеет себя вести, я бы 
домой его забрала, но родители 
не дают, я студентка, поэтому 
мое волонтерство — это компен-
сация  нереализованной меч-

ты», — делится  девушка. Наталья  
Завьялова, волонтер со стажем, 
обычно приходит с дочерью, 
11-летней Машей. «Сегодня 
одна — самоизоляция, — объя-
снила  женщина. Их подопечный 
пес Сократ  уже третья собака, 
предыдущих двух они устроили 
в семьи: «Дома завести живот-
ное не можем, у сына астма. А у 
моего Сократа спина болит, 
жалко его, во время карантина  
лекарства ему передавала. Сей-
час пришла только погладить, а 
на четверг записалась, чтобы 
уже погулять посещение». 

Десятимесячный белый, с 
рыжими пятнами, щенок по 
кличке Беляш бросается на-
встречу еще одной женщине. 
«Узнал  меня, родненький, — пла-
чет и гладит собаку волонтер Ла-
риса Григорьева. Пес радостно 
прыгает, вертится, падает на 
спину и, скуля, вскакивает. Жен-
щина  надевает на него шлейку и 
поводок: «Ну, пошли гулять, по-
худел-то как, теперь дважды в 
неделю будем встречаться, все, 
как прежде», — успокаивает со-
баку  Лариса.

По словам директора приюта 
Алексея Игнатова, волонтеры 
выводят собак погулять и поза-
ниматься на окрестных терри-
ториях. «Рядом есть собачья 
площадка, можно дрессировать 
питомцев, — говорит Игнатов. — 

Во время самоизоляции мы вы-
пускаем животных только на 
своей территории, но рацион и 
режим не поменялись». Ветери-
нарный врач приюта Дильнара 
Насибулина отметила, что соба-
ки очень  скучали без людей. 
«Едят, гуляют, а в глазах грусть, 
как ни уделяй время, на всех нас 
не хватает, — говорит она. — Хо-
рошо, что волонтеры верну-
лись».

Как пояснила»РГ» председа-
тель комитета общественных 
связей  и молодежной политики 
Москвы Екатерина Драгунова, 
чтобы стать  волонтером,  нужно 
пройти четыре шага. Первый — 
зарегистрироваться на портале 
«Мосволонтер» и получить лич-
ный идентификационный номер 
— ID.  Затем созвониться с прию-
том, определить время и часы 
посещения. Ведь более 15 чело-
век в день посещать собачьи 
приюты пока в целях безопасно-
сти не могут. Потом через пор-
тал мэра столицы получить про-
пуск на определенный день. И 
последний шаг — приехать. «У 
нас зарегистрировано на порта-
ле 86 тысяч волонтеров, из них 
20,5 тысячи принимают участие 
в проекте «Мы вместе», — сказа-
ла она. — Думаю, что с открыти-
ем приютов помощников приба-
вится. В этом приюте, напри-
мер, 61 постоянный помощник, 
а только за вчера и сегодня раз-
дались десятки звонков от жела-
ющих так же стать волонтера-
ми». 

После обеда, уже не привле-
кая внимания,  приехали еще не-
сколько человек и сразу же от-
правились с питомцами на про-
гулку. Жизнь  постепенно воз-
вращается в обычное русло.  

СОЦЗАЩИТА Соцработники сдают плазму крови для лечения 
тяжелобольных 

Спасительная 
эстафета

Ангелина Зеленькова 

В 
графе «выздоровев-
шие» от коронавируса 
рост стал стремитель-
нее. На помощь вра-
чам приходят и сами 
москвичи, которые 
победили COVID-19 и 
готовы поделиться 
кровью, из которой 

медики получат спасительную 
плазму для тяжелых пациентов. 
Свыше 670 человек уже стали 
донорами плазмы. Среди них и 
социальные работники, кото-
рые с начала эпидемии всеми 
силами помогают горожанам 
старше 65 лет и людям с хрони-
ческими заболеваниями пере-
жить изоляцию. Корреспонден-
ты «РГ» вместе с добровольца-
ми посетили «Мой социальный 
центр» в Южном Бутово, где 
вчера развернулся мобильный 
пункт для сдачи крови.

Без регулярного тестирова-
ния на коронавирус сотрудни-
ков социальных учреждений 
столицы к работе не допускают. 
Проверяют каждого из 9,5 ты-
сячи работников,  которые 
ежедневно помогают москви-
чам. По словам Светланы Тито-
вой, начальника управления со-
циальной защиты населения 

ЮЗАО Москвы, на больничном 
сейчас находятся около тысячи 
сотрудников центров соцобслу-
живания. Важно, что анализ на 
ковид выявляет бессимптом-
ных носителей вируса. Оказа-
лось, что среди соцработников 
таких немало. Надежда Кузьми-
чева, которая уже 15 лет рабо-
тает в территориальном центре 
социальной защиты населения 
«Южнопортовый», призналась 
«РГ», что так и не поняла, когда 
переболела. «В начале апреля у 
меня, как и всех сотрудников 
ТЦСО, взяли мазок на корона-
вирус. Я даже удивилась, когда 
пришел положительный тест, 
потому что никаких симптомов 
не было. Но меня отправили на 
карантин. Вызвала, как положе-
но, врача на дом, но таблетки 
принимать не стала. Врач каж-
дый день звонил на мобильник 

и Skype, узнавал о здоровье и 
давал рекомендации», — вспо-
минает Надежда. Через не-
сколько дней тест уже показал 
отрицательный результат, так 
же как и контрольный — третий, 
сделанный спустя две недели 
строгого карантина. Теперь 
Надежда решила помочь тем, 
кто переносит заболевание тя-
жело. Вместе с такими же пере-
болевшими 33 сотрудниками 
центров соцобслуживания 
пару дней назад она прошла те-
стирование с помощью ИФА-
метода (иммуноферментного 
анализа), который выявил в 
крови антитела, то есть нали-
чие иммунитета к инфекции. 
Надежду и еще шесть ее коллег 
допустили к донорству. 

По словам Дарьи Кульковой, 
врача-трансфузиолога ГБУЗ 
Центр крови им. О.К. Гаврилова, 

медики тщательно обследуют 
каждого донора. Восстановление 
после болезни длительное. 
Кровь же можно сдать лишь че-
рез две недели после отрицатель-
ных анализов на вирус. К тому 
же у человека не должно быть 
хронических заболеваний и вро-
жденных патологий, заболева-
ний сердца и почек, аллергиче-
ских реакций. Желающим могут 
отказать и по другим причинам 
— из-за недавних татуировок, 
вакцинации или операции. 
«Один донор может предоста-
вить плазму для трех пациентов. 
Плазму можно сдавать каждые 
две недели, но не более 17 раз в 
год», — отметила врач.

Пока нет доказательств того, 
что антитела на коронавирус не-
долговечны и спустя месяц или 
два исчезают, поэтому в доноры 
приглашают всех горожан. Ведь 
есть важное свидетельство: па-
циенты, которым перелили 
плазму крови выздоровевших 
после коронавируса, справляют-
ся с болезнью быстрее и без се-
рьезных осложнений.

Ирина Булатова, соцработ-
ник из  Жулебино, почувствова-
ла на себе все прелести «коро-
ны»: сухой кашель, потеря вку-
са, температура 38. Но женщи-
на отважно перенесла болезнь 

дома под наблюдением врача. 
«Три недели болела, в середине 
апреля стало лучше. Я поняла, 
что есть люди слабее, которые 
не могут сами справиться с этой 
заразой, им нужно помочь. Я до-
нор, потому что у нас работа та-
кая — помогать людям», — сказа-
ла она «РГ» перед тем, как от-
правиться на 40-минутную про-
цедуру сдачи плазмы крови. 

Тем, кто готов сдать плазму 
крови, нужно позвонить на «го-
рячую линию» по номеру 8 (495) 
870-45-16, которая работает 
ежедневно с 9.00 до 19.00. В до-
норы берут москвичей от 18 до 
55 лет, переболевших  COVID-19, 
без противопоказаний и весом 
больше 50 кг. Около 1,5 тысячи 
жителей столицы уже оставили 
свои контакты, из них свыше 
600 записались на сдачу крови. 
Напомню, доноры крови с анти-
телами на COVID-19 получают 
городские выплаты в размере до 
5 тысяч рублей: 1250 рублей за 
каждые 150 мл плазмы, а за 
одну процедуру можно сдать до 
600 мл плазмы.  

Донор в течение 40 минут проходит 
стандартную легкую и безболезнен-
ную процедуру плазмафереза.

Когда первые волонтеры переступили порог приюта, гуляющие собаки подняли визг, лай и тянули морды к гостям.

А К Ц Е Н Т

Доноры получают городские выплаты 
до 5 тысяч рублей: 1250 рублей 
за каждые 150 мл плазмы, а за одну про-
цедуру можно сдать до 600 мл плазмы

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Волонтеры выводят собак погулять 
и позаниматься на площадках, 
некоторые дрессируют питомцев

РАКУРС 
Кто помогает москвичам 
на самоизоляции

Добро напрокат 

Сергей Жуков

Жителям столицы старше 65 лет и тем, у кого есть хро-
нические «болячки», часто требуется помощь. В само-
изоляции многие из них не могут сходить за продукта-
ми или погулять с собакой. Их нередко выручают абсо-
лютно незнакомые люди. Кто они?

Как сообщили в волонтерском штабе центра «Моя 
карьера», типичный социальный волонтер — человек в 
возрасте от 35 до 50 лет. У него высшее образование, 
трудится в сферах IT, строительства или искусства. В 
помощники также охотно идут студенты, сотрудники 
банков и производств. На выручку пожилым людям и 
хронически больным приходят полторы тысячи чело-
век. Больше всего волонтеров — в Восточном админи-
стративном округе столицы (179), а меньше всего — в 
Новой Москве (42) и Зеленограде (28). 

Что интересно, доля мужчин и женщин равна. Ядро 
же волонтерского корпуса — люди из некоммерческих 
организаций, работающих в психоневрологических 
интернатах и пансионатах для ветеранов труда. С мо-
мента объявления режима самоизоляции волонтеры 
прошли около 40 тысяч километров, помогая москви-
чам. В общей сложности они откликнулись на 23 тыся-
чи заявок. За один день волонтер в среднем успевает 
выполнить около десяти поручений.

Две трети запросов на «горячую линию» поступают 
от владельцев домашних животных. Каждую неделю 
волонтеры проводят с собаками более 900 часов. Если 
питомец не тяжелее десяти килограммов, то помощни-
ки выгуливают его сами. Крупными псами занимаются 
зооволонтеры из НКО и кинологических ассоциаций. 
Некоторые, правда, отказываются гулять с чужим че-
ловеком. В таких случаях на помощь приходят киноло-
ги. Их и закрепляют за конкретным питомцем.  

КСТАТИ

За помощью люди старше 65 лет или с хроническими забо-

леваниями могут обратиться в любой день с 8.00 до 21.00 

по телефону «горячей линии»: 8 (495) 870-45-09. Волонте-

ры помогут с покупкой продуктов и лекарств или погуляют 

с собакой.

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Неотложные меры 
для преодоления кризиса

На прошлой неделе Государ-
ственная Дума приняла закон, 
который включает в себя ком-
плекс неотложных мер, направ-
ленных на поддержку экономи-
ки и преодоление последствий 
коронавируса.

Этот закон, в частности, ре-
гулирует отношения между 
арендаторами и арендодателя-
ми, авиаперевозчиками и пас-
сажирами, турагентствами и 
туристами. Также он корректи-
рует таможенное, градострои-
тельное и трудовое законода-
тельство.

Несмотря на оперативность 
рассмотрения и принятия дан-
ного закона, при его доработке 
был учтен целый ряд предложе-
ний «Единой России».

Например, была поддержа-
на наша поправка, реализую-
щая предложение президента о 
повышении минимального по-
собия по уходу за ребенком в 
возрасте до полутора лет. Если 
ранее минимальный размер по-
собия по уходу за первым ре-
бенком составлял 1500 рублей, 
а за вторым и последующими 
детьми — 3000 рублей, то согла-
сно новому закону он повыша-
ется до 6752 рублей.

Также мы предложили уве-
личить до 13 504 рублей макси-
мальный размер данного посо-
бия для незастрахованных лиц. 
В основном эти нормы затро-
нут студентов и безработных, 
но частично — и работающих 
граждан.

Еще одна поправка «Единой 
России» касалась единоразово-
го пособия на детей, установ-
ленного по инициативе Влади-
мира Путина. Напомню, что это 
пособие составляет 10 тысяч 
рублей на каждого ребенка, ко-
торому в период с 11 мая по 30 
июня 2020 года исполнилось от 
3 до 16 лет. К сожалению, мно-
гие семьи, являющиеся получа-
телями данных средств, имеют 
непогашенные кредиты и при 
этом находятся сейчас в сте-
сненных условиях. Для того 
чтобы пособия на детей дошли 
до них и не были списаны кре-
дитными организациями за 
долги, мы внесли изменение в 
законодательство об исполни-
тельном производстве, которое 
исключает возможность такого 
списания.

Большие споры вызвал во-
прос о праве правительства ре-
гулировать трудовые отноше-
ния в экстремальной ситуации. 
В первоначальной редакции за-
конопроекта, которая была 
подготовлена министерством 
труда, предлагалось устано-
вить это право без всяких ого-
ворок. Но «Единая Россия» и 
профсоюзы настаивали на том, 
что при принятии решений 
правительство в обязательном 
порядке должно учитывать 
мнение Российской трехсто-
ронней комиссии по регулиро-
ванию социально-трудовых от-
ношений, то есть профессио-
нальных союзов и объединений 
работодателей. Обращаю осо-
бое внимание, что речь идет об 
учете мнения, а не о согласова-
нии правительством своих ре-
шений со сторонами социаль-
ного партнерства. Мы понима-
ем, что в условиях кризиса ор-
ганам исполнительной власти 
зачастую приходится прини-
мать такие меры, которые за-
щищают интересы работников, 
но экономически невыгодны 
работодателям и могут быть не 
поддержаны ими. Поэтому в 
итоговой редакции закона был 
закреплен именно учет мнения 
профсоюзов и объединений ра-
ботодателей. А в Постановле-
нии Госдумы, принятом однов-
ременно с законом, мы зафик-
сировали, что этот учет должен 
быть реальным и оперативным 
и что необходимо обеспечивать 
защиту основных трудовых 
прав и законных интересов ра-
ботников.

Кроме того, в Постановле-
нии были обозначены другие 
важные вопросы, которые 
предстоит проработать прави-
тельству и Государственной 
Думе в ближайшее время. Это 
вопросы об оказании поддер-
жки добросовестным арендо-
дателям, которые в период 
кризиса отказались от взима-
ния арендной платы или суще-
ственно снизили ее, о помощи 
организациям, принадлежа-
щим общероссийским объеди-
нениям инвалидов, о санатор-
но-курортном лечении меди-
цинских работников, которые 
сегодня борются с коронави-
русом, об итоговой аттестации 
учащихся и об их зачислении в 
вузы в условиях чрезвычайной 
ситуации.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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ВЛАСТЬ Сергей Собянин:
Город поддержит частные 
медклиники и киоски 
печати

Пауза близится 
к концу

Александр Мелешенко

Мэр Москвы Сергей Собянин вчера поздравил столич-
ных бизнесменов с Днем российского предпринима-
тельства. В своем персональном блоге он сообщил  о 
новых мерах поддержки, которые приняло правитель-
ство Москвы, чтобы помочь  бизнесу пережить непро-
стые условия пандемии и карантина. 

Собянин подчеркнул, что большинству коммерсан-
тов сейчас не до праздников, но все же им нужно ска-
зать спасибо. «Тысячи предпринимателей проявили 
чудеса энергии, смекалки и предприимчивости, чтобы 
обеспечить многомиллионный мегаполис всем необ-
ходимым для жизни в условиях пандемии, — написал 
мэр. — В кратчайшие сроки промышленность наладила 
выпуск санитайзеров и средств защиты. Без перебоев 
работают продуктовые магазины и такси. Тысячи по-
вседневных услуг — от чистки одежды до обучающих 
курсов — москвичи 
могут получить с 
помощью курьеров 
или онлайн». 

С целью поддер-
жки бизнеса власти 
города приняли три 
пакета мер поддер-
жки общей стоимо-
стью 85 млрд ру-
блей. Компании на-
иболее пострадавших отраслей получили налоговые 
льготы и рассрочки по уплате аренды и других плате-
жей. «К середине мая разными формами поддержки 
воспользовались 34,8 тысячи организаций, в которых 
работают свыше 750 тысяч человек», — отметил мэр.  

Отдельно он остановился на новых мерах поддер-
жки. Прежде всего они адресованы пострадавшим от 
пандемии частным медклиникам. Для них решено про-
длить срок уплаты по земельному и имущественному 
налогам, а также освободить на время режима повы-
шенной готовности от арендной платы те клиники, что 
арендуют помещения или землю у города. 

Получат льготы и киоски «Печать». Они из-за коро-
навируса лишились главных своих клиентов — пожи-
лых людей, которые регулярно приходили за свежими 
газетами и журналами. Да и в целом стало меньше пас-
сажиров в метро и людей, выходящих из дома, а соот-
ветственно продажи печатной продукции рухнули. По-
этому киоски печати решено освободить от платежей 
за право торговли с 1 апреля по 30 июня. 

Еще одна новая мера поддержки коснулась малых 
инновационных компаний. Собянин отметил, что одна 
из главных проблем для них — доказать заказчикам 
пользу и преимущества своей продукции. Для решения 
этой задачи мэрия запустит программу пилотных те-
стирований. Несколько десятков университетов и дру-
гих площадок предоставят инфраструктуру для тести-
рования, подать заявку инновационные компании 
смогут на сайте i.moscow.  

Свыше 90% 
промпредприятий 
Москвы возобно-
вили работу
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ТОЛЬКО В «РГ» Пианистка и педагог Рена Шерешевская о том, как с музыкой и Босхом выживать 
в пандемию

Париж. Нота. ZOOM
Ирина Муравьева

В
ыдающийся педагог, пиа-
нистка Рена Шерешев-
ская, чье имя вошло в 

историю Конкурса Чайковского 
вместе с ее учениками-лауреа-
тами Люком Дебаргом и Алек-
сандром Канторовым, чьи за-
слуги перед музыкальной куль-
турой отмечены французским 
Орденом искусства и культуры, 
а ее фортепианный класс в Па-
риже стал творческой лабора-
торией, из которой выходят ла-
уреаты международных кон-
курсов, даже в период пандемии 
не прекращала заниматься со 
своими учениками. О том, что 
происходит во Франции, как 
музыкальные вузы будут выхо-
дить из пандемии, Рена Шере-
шевская рассказала обозрева-
телю «РГ».

Вы почти три месяца прове-
ли в самоизоляции в своем 
доме под Парижем. Что зна-
чит это для педагога? 

РЕНА ШЕРЕШЕВСКАЯ: Все это время я 
занималась с учениками по 
скайпу, но не со всеми это было 
возможно: у кого-то не было 
нормальной интернет-связи, у 
кого-то, кто живет в кампусе, не 
было доступа к инструменту. 
Так совпало, что мои ученики 
прошли отборы на все крупные 
конкурсы: Королевы Елизаветы 
в Брюсселе, Шопена в Варшаве, 
Артура Рубинштейна в Тель-
Авиве, на Международный кон-
курс в Сиднее, Международный 
конкурс в Кливленде — и их всех 
надо было готовить. Сейчас, 
правда, все конкурсы перенесли 
на год. Заниматься по скайпу 
очень сложно. Помню, как впер-
вые мы так занимались с Люкой 
Дебаргом в 2015-м, сразу после 
Конкурса Чайковского. Ему тог-
да позвонил Валерий Гергиев и 
сказал: 14 июля у тебя будет 
концерт в Мариинском театре. Я 
в это время уже улетала из Мо-
сквы, и Люка схватил меня в аэ-
ропорту: не улетайте! А я отве-
тила: я улечу, устала, но буду с 
тобой заниматься, хоть с плане-
ты Марс! В итоге мы занимались 

по скайпу. Тогда все получилось, 
потому что программа у него 
была абсолютно готова. Но ког-
да мы попробовали работать по 
скайпу над новой программой, 
это уже была катастрофа, и я ре-
шила — больше никогда! Сейчас 
коронавирус поставил нас всех 
в безвыходную ситуацию. Прав-
да, я нашла свой ключ к таким 
занятиям. Обычно я говорю уче-
никам: перед публикой у вас 
есть только три вещи — архитек-
тоника, звук и экспрессия вре-
мени. Но раз в скайпе звука нет, 
я стала заниматься формой, 
структурой, гармонией — тем, на 
что обычно не хватает времени.

 В чем специфика исполни-
тельской подготовки во Фран-
ции?
 РЕНА ШЕРЕШЕВСКАЯ: Я преподаю в 
частной Высшей Парижской 
школе музыки (Ecole normale 
Alfred-Cortot) и в государствен-
ной в городе Рюэй-Мальмезон, 
и только благодаря этому мои 
ученики имеют возможность 
заниматься со мной два часа в 
неделю. Во Франции, студенты 
имеют всего один час в неделю 
по специальности. Но что мож-
но сделать за час, если у моих 
учеников только программа к 
конкурсу почти на четыре часа! 
Кроме того, педагоги на перифе-

рии часто не имели специально-
го музыкального образования. 
Они так и говорили: я препода-
ватель, а не исполнитель. Я с 
этим боролась! В конечном сче-
те был введен вступительный 
экзамен по специальности на 
курсах для педагогов. Думаю, я 
сыграла какую-то роль в том, 
что во Франции везде стали тре-
бовать от педагогов хотя бы ми-
нимум исполнительского уров-
ня. Но пару лет назад началась 
старая история. Мэр Парижа за-
претила совмещение: или ты иг-
раешь, или преподаешь. И я ста-
ла выражать несогласие: ну как 
может, например, преподавать 
хирургию человек, скальпеля в 
руках не державший? 

 А каким образом мэр может 
вмешиваться в вопросы, каса-
ющиеся исключительно про-
фессиональной среды?

РЕНА ШЕРЕШЕВСКАЯ: Здесь это при-
нято, в отличие от России. Кста-
ти, я читала, что и в России в по-
следнее время не лучшим обра-
зом функционирует методкаби-
нет. Берут все самое глупое, что 
есть на Западе, на вооружение. 
Когда я читаю про дебаты, кото-
рые ведет Катя Мечетина, у 
меня просто волосы дыбом 
встают. Я с ней совершенно со-
лидарна. Что за установки: тот 
предмет не нужен, этот не ну-
жен, все должно быть в удоволь-
ствие! А можно ли читать с удо-
вольствием, не умея складывать 
буквы? Другое дело, что надо 
больше делать акцент на слуша-
нии музыки, на истории музы-
ки, вводить импровизацию, 
подбор по слуху. Но не трогайте 

вы сольфеджио, фортепиано! 
Обязательно надо играть Баха, 
Моцарта, Чайковского и т.д. 
Нельзя же отменить в школах 
чтение Толстого, Пушкина, Че-
хова, Бальзака и остаться на ко-
миксах, сказках и детских стиш-
ках! Преподавать просто надо 
так, чтобы было интересно. 

Франция будет сейчас восста-
навливаться после пандемии. 
Что придется, на ваш взгляд, 
переосмыслить в новой реаль-
ности? 

РЕНА ШЕРЕШЕВСКАЯ: Конкретно, эта 
история показала, что Франция 
была плохо подготовлена к по-
добным событиям. Когда не-
сколько лет назад министр 
здравоохранения Розлин Башло 
предлагала после вспышек ази-
атских эпидемий закупить ма-
ски, ее дружно подняли на смех. 
А теперь, когда развернулась 
панде   мия, во Франции элемен-
тарно не оказалось даже масок. 
Государственные госпитали на-
ходятся в плачевном состоянии. 
Я живу во Франции тридцать 
лет, и со времен Миттерана каж-
дый президент говорит о том, 
что надо улучшить состояние 
больниц. Но никто этого не де-
лает. Кроме того, во Франции 
очень консервативный прото-
кол лечения, не дающий быстро 
реагировать в экстремальных 
ситуациях. Как говорит Дидье 
Рауль, спасший жизни более 
1000 пациентов в Марселе: в 
условиях войны надо лечить, а 
не дебатировать! Еще одна се-
рьезная проблема: в сентябре 
должны открыться школы и 
вузы, начнутся групповые заня-

тия. Но ведь детей никто не учил 
от рождения тому, что нельзя 
трогать нос, глаза, что надо дер-
жать дистанцию и т.д. А ведь 
история человечества — это 
история войн и эпидемий. По-
смотрите живопись Босха: там у 
него доктора с клювами-маска-
ми в длинных докторских ря-
сах! Многие воспринимают это 
как сюрреализм. Ничего подоб-
ного. Но нас практически пере-
стали занимать санитарные 
нормы. Не случайно, когда в 
марте шли выборы в мэры Па-
рижа, самым главным вопросом 
на дебатах был вопрос антиса-
нитарии. В этом смысле корона-
вирус послан нам, чтобы все 
очистилось. Никогда в Париже 
не было такого голубого неба. 

Но что делать с цивилиза-
цией? 

РЕНА ШЕРЕШЕВСКАЯ: Возможно, она 
должна сейчас приостановить 
свое движение и человечество 
должно направить силы на со-
здание очистительных сооруже-
ний. Не хочу выглядеть этакой 
Гретой Тунберг, но все должно 
балансироваться в этом мире. 
Что касается социальной ситуа-
ции, то Макрон выплачивает 70 
процентов зарплаты всем поте-
рявшим на время эпидемии ра-
боту из государственного фон-
да. Государство взяло на себя 
столько, что никакие оппозици-
онеры это критиковать не мо-
гут. Но Франция остается стра-
ной революций, и «желтые жи-
леты» снова выходят на улицы. 
Что будет дальше? Мелкий биз-
нес полностью рассчитывает на 
государство. Сейчас вся Европа 
договаривается, как вместе вы-
бираться из этого кризиса. Но я 
думаю, что есть еще один важ-
ный опыт, который мы все полу-
чили во время карантина: мы 
почувствовали еще раз, что та-
кое сила искусства! Мы обмени-
вались операми, спектаклями, 
фильмами, записями, что-то вы-
искивали в архивах, слушали, 
смотрели, обсуждали, и это 
было нашим антидепрессантом. 
Искусство помогло нам пере-
жить изоляцию.  

КИНО Раскаты грома докатились до нашего века

Кому грозит гроза
Валерий Кичин 

Н
а онлайн-платфор-
ме Premier вышла 
«Гроза» Григория 
Константинополь-
ского. Фильм ориги-
нален уже тем, что 
не стремится ори-
гинальничать — тео-
ретически невоз-

можное он реализовал так есте-
ственно и свободно, как мы ды-
шим. Он приложил XXI век к пье-
се XIX века — и подтвердилось, 
что от перемены мест слагаемых 
итог не меняется: мы все те же. 
При всех наших айпадах, смар-
тфонах и «искандерах», которые 
нельзя смешить, все уложилось 
без зазоров: те же нравы, навы-
ки, предрассудки, мертвящее 
ханжество и вечная ложь.

Пьеса из хрестоматийных. Ее 
утрамбовали в пару-тройку 
школьных формул, ее «прохо-
дят» в обязательной программе, 
и поэтому, заучив  наизусть ци-
таты, никто ее всерьез не читал; 
театры ее ставят реже других 
шедевров Островского. Кон-
стантинопольский заново пере-
читал драму о «темном царстве» 
— открылся ее пророческий 
смысл. Словно драматург знал, 
что Россия будет снова и снова 
проваливаться обратно в мир 
сплетниц Феклуш, богомольных 
Барынь, стальных фемин Каба-
них и новых Кулигиных, кото-
рых нужно винтить, чтоб мозги 
не распускали.

Кабаниха — хозяйка рестора-
ции, дежурно улыбается клиен-
там. С наклеенной улыбкой са-
диста она не расстается ни на 
миг и даже невестку пилит, про-
фессионально ощерившись (яр-
кая работа Виктории Толстога-
новой). Тихон, ее безвольный 
сын, — в ресторане охранник (Ва-
силий Буткевич). Дикой (Алек-
сей Макаров) стал мэром при-
волжского городка — сладко 
жмурится телекамерам и парал-
лельно отчитывает вернувшего-
ся из Англии Бориса (Сергей Го-
родничий). Барыня — депутатша, 
пугает народ божьими карами и 
предвыборными плакатами 
«Ешь, молись и почитай стар-
ших» (Алиса Хазанова); ее охра-
няют два ряженых казаками ам-
бала. Странница Феклуша до-
служилась до гастролирующей 
звезды телешоу «Битва экстра-
сенсов» (Мария Шалаева), изо-
бретатель вечного двигателя Ку-
лигин (Иван Макаревич) дока-

тился до рэпа и пляшущих чело-
вечков с летающей тарелки, не 
уважает Оксимирона, но при-
ветствует Ломоносова. 

И удивительное дело: лексика 
времен Островского, которая ка-
залась канувшей в вечность, от-
дает не архаикой, а нашей ненор-
мально пестрой улицей. Она в 

наше сегодня легла так же орга-
нично, как мудрености нового 
века: девайсы и селфи уживают-
ся с воплями о геенне огненной, 
электронным браслетом метят 
Катерину, чтоб блудница не гуля-
ла, а зеленые пришельцы гармо-
нируют со странами, где люди с 

песьими головами. Все выглядит 
органичным: мы живем в этой 
чертовой смеси достижений вра-
жеских наук с родимыми веко-
выми верованиями. И депутатши 
в телевизоре токуют так, словно 
учили «Грозу» наизусть. И то же 
разделение функций: для черни — 
геенна и свечка, для себя, выйдя 

из образа, можно и по рюмочке 
пропустить. Все заняты своими 
историческими ролями, и всяк 
сверчок знает свой шесток.

Кто-то, возможно, примет это 
за капустник. Но при всем дра-
матургическом озорстве и прин-
ципиальном отсутствии звери-

ной серьезности это весьма 
горький фильм, калейдоскоп 
смыслов которого невозможно, 
да и не хочется вербализировать. 
Это картина эмоций. Ее чувст-
венная логика выдержана в точ-
ном соответствии с истиной: за-
стрявшая в безвременье драма 
повторяется как зловещий фарс. 
Ее композиции то ироничны, то 
символичны, то гротескны, то 
откровенно театральны, но всег-
да обусловлены живым чувст-
вом. Фильм этот снят не для  пе-
дагогических назиданий, а отто-
го, что нельзя не излить ту тоску 
по разуму, которая порождала и 
драмы, и даже комедии Остров-
ского, — она со временем только 
окрепла. То, что было выражени-
ем жизненных установок «тем-
ных времен», стало абсурдом. И 
если в век Островского «кощун-
нице» ворота дегтем мазали, то в 
«Грозе-2020» ее будут троллить 
эсэмэсками, пока не затравят 
насмерть: просвещенное обще-
ство обзавелось интернетом и 

стало бешено активным. Техни-
ческий прогресс слегка припу-
дрил застарелые язвы, сделал их 
гламурнее, в ночи темного цар-
ства мерцают мобильники, элек-
трические фонарики и веселые 
колеса обозрения, но на душе 
светлее не делается. 

А что же, по Добролюбову, 
«луч света»? Луч надежды в век 
Островского, Катерина всегда 
была в этой пьесе самым про-
блемным звеном. Ее образ вытя-
гивали в сколько-нибудь объем-
ное состояние только очень уме-
лые актрисы — если в труппе нет 
Катерины, способной потрясать 
одним взглядом, «Грозу» лучше 
не ставить. Ее метания, ее иде-
фикс быть честной перед людь-
ми и богом в проворовавшемся, 
на лжи и ханжестве построен-
ном царстве находились в кон-
фликте с родимой традицией и 
воспринимались как прекрасно-
душная условность, почти пу-
блицистика. Иллюзии Остров-
ского давно пошли прахом, и ее 

экзальтация сегодня и впрямь 
выглядит архаикой. Режиссер на 
эту роль взял совершенно пре-
красную Любовь Аксенову, и в 
кульминационных сценах она 
поднимается до чистейшего тра-
гизма. Но свет души Катерины, 
даже подкрепленный патетиче-
ской музыкой Ивана Макареви-
ча (она, к слову,  хороша), все 
равно выглядит абстрактным, 
неземным, оторванным от лю-
бой реальности — и «той», и 
«этой». Поэтому гибель героини 
Константинопольский аранжи-
рует со значением и поэтически 
сильно: прощаясь с темным цар-
ством, она не бросается с обры-
ва, а тает в речной дымке как ми-
раж, привидевшийся и нам, и са-
мому драматургу. 

Заграничные девайсы прекрасно 
уживаются у нас с родимыми веро-
ваниями и предрассудками.

А К Ц Е Н Т

Что за установки: тот предмет не нужен, 
этот не нужен,  все должно быть 
в удовольствие!  А можно ли читать 
с удовольствием, не умея складывать 
буквы? 

А К Ц Е Н Т

При всем драматургическом озорстве 
и принципиальном отсутствии звериной 
серьезности это весьма горький фильм

ВАШ ВЫХОД
К началу третьего месяца бушующей эпидемии и самои-
золяции все чаще вспоминаю фразу из раннего романа 
Джона Дос Пассоса «Три солдата»: «На свете есть только 
одно настоящее зло: находиться где-нибудь, откуда не 
можешь уйти». Но опыт подсказывает, что выход всегда 
найдется. Причем там, где его совсем не ждешь. Мы не 
зря же читали и перечитывали «Графа Монте-Кристо». 
Важно не прекращать поиска. И уж тем более не подда-
ваться совершенно пустому ощущению, что все взяли 
паузу, которая закончится только после завершения 
пандемии. Ведь злокозненный вирус отнял жизнь лишь у 
тех, кого не смогли спасти врачи. Остальные — здоровые 
и больные — продолжают жить в новых предлагаемых об-
стоятельствах, опасность которых, если говорить все-
рьез, не намного больше, чем та, которая была до них, и 
не намного страшнее той, что обнаружится, когда 
COVID-19 утратит 
свою непробивае-
мую пока силу. Воля 
— понятие относи-
тельное. Можно чув-
ствовать себя подне-
вольным в условиях 
свободы и свобод-
ным — в неволе. При-
меры широко из-
вестны. Как извест-
но и то, что в нашей 
жизни нет чернови-
ков Мы живем, за-
полняя беловик сво-
его существования, и в нем нельзя поправить ошибки, 
ни смысловые, ни стилистические. Поэтому не стоит 
тратить время . И в плену пандемии у каждого есть свой 
выход.

 В минувшую пятницу «РГ» опубликовала стеног-
рамму «круглого стола» на тему «Искусство онлайн: 
вынужденная мера или новая реальность культуры?». 
Этот разговор в очередной раз  убедил меня в том, что 
для художника, деятеля культуры, как и для любого кре-
ативного человека,  какое бы кресло он ни занимал, нет 
пустого времени бездействия. Даже в вынужденном за-
точении. У Иосифа Бродского, 80-летие которого отме-
чали на прошлой неделе, есть примечательная мысль о 
том, что недостаток информации провоцирует вообра-
жение. Недостаток физического пространства провоци-
рует его в не меньшей степени. Особенно в современ-
ном, технологически обустроенном мире, когда можно 
раздвинуть реальные стены и оказаться в виртуальной 
бесконечности. Сегодня можно сколько угодно рассу-
ждать о том, хороша она или плоха, но она явно расши-
рила пространство творчества, выталкивая его в новое, 
бесплотное измерение. Заставляя по-новому взглянуть 
на собственные возможности, которые сталкиваются с 
неизвестными прежде вызовами времени. Кризис — это 
всегда обострившиеся противоречия бытия, неведомая 
на первый взгляд, но укорененная в самой человеческой 
психофизиологии, экзистенциальная коллизия. Жизнь 
перед лицом смерти всегда проясняет суть трагедии. 
Это не время творческого стеба — здесь все на пределе. 
Слушаю, читаю, смотрю  художественные высказыва-
ния дорогих мне людей российской культуры и пони-
маю, что они приняли этот невесть откуда взявшийся 
вызов последних месяцев с умудренным стоицизмом, 
доказав свою состоятельность в самом главном — непре-
кращающемся диалоге с эпохой. В неистребимой твор-
ческой рефлексии, которая обостряется в периоды кри-
зисов. Искусство онлайн — это вовсе не простой перенос 
в виртуальное пространство привычных для физиче-
ского пространства художественных форм и решений. 
Не простое использование возможностей Сети для рас-
пространения уже поставленных спектаклей, записан-
ных концертов или образовательных экскурсий по му-
зеям. За эти два с лишним месяца творческая мысль ак-
туализировала много новых художественных высказы-
ваний, которые подспудно вызревали в недавние «мир-
ные» времена. При-
чем не только у Т. 
Бекмамбетова или 
В. Фокина, которые 
давно работают в 
цифровом про-
странстве, но и у ма-
стеров, которые ни-
когда не были заме-
чены в пристрастии 
к виртуальному 
миру, таких как Е. 
Миронов, А. Могу-
чий или Д. Мацуев. 
Изменилось и  куль-
турно-образова-
тельное измерение 
музейной жизни — 
лучшие музеи ока-
зались готовы к сотрудничеству с экспериментирую-
щими режиссерами, чтобы заново взглянуть на сокро-
вища своих коллекций. Опыт совместной работы А. Со-
курова и М. Пиотровского, казавшийся эксклюзивной 
роскошью, оказался необходимым в новациях сегод-
няшней повседневной жизни.

  Художник — всегда индивидуалист, даже когда у него 
отсутствует индивидуальность. Считается, что в оди-
ночку любят работать писатели, живописцы или компо-
зиторы. Но даже им нужна компания, сообщество, жи-
вой отклик читателя или слушателя. Чего уж говорить о 
людях театра и кинематографа, филармонических му-
зыкантах и эстрадных исполнителях. Помните, у Гете: 
«Тот, кто не надеется иметь миллион читателей, не дол-
жен писать ни одной строки». Виртуальная реальность, 
снижая чувственное напряжение, которое возникает 
всегда при живом общении с искусством, компенсирует 
его количественно. Министр культуры РФ Ольга Люби-
мова привела весьма впечатляющую цифру — 22 тысячи 
оригинальных культурных акций состоялось за минув-
шие два месяца в России, зрителями которых стали де-
сятки миллионов людей, подавляющее число взрослых 
и детей нашей страны в тех населенных пунктах, где 
есть интернет. Сегодня у нас 118 миллионов человек, то 
есть 81% российских граждан, — пользователи Сети. Это 
число в разы превосходит количество обычных посети-
телей театров, музеев, концертных залов. Они начали 
общаться с современным и классическим искусством в 
условиях  вынужденного заточения — но сможет ли са-
мое совершенное искусство выдержать соревнование с 
обыденными радостями свободной жизни? Кто сказал, 
что прогулка в лесу или в парке Горького хуже посеще-
ния Большого театра или Эрмитажа? И насколько при-
вычка воспринимать прекрасное через экран компью-
тера или телевизора сохранится при возможности от-
правиться в реальный театр или музей? И как новая эко-
номическая реальность повлияет на иерархию трат в 
семейных бюджетах? Все это не новые вопросы, панде-
мия лишь обострила их и вытолкнула в первые строки 
формирующейся повестки дня.  

Искусство онлайн 
вовсе не простой 
перенос в вирту-
альное простран-
ство привычных 
форм и решений

22 тысячи ориги-
нальных культур-
ных акций состоя-
лось за 2 месяца 
в России, зрителя-
ми которых стали 
десятки миллио-
нов людей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 Р

Е
Н

Е
 Ш

Е
Р

Е
Ш

Е
В

С
К

О
Й

Л
У

К
-Ф

И
Л

Ь
М

— Какие сериалы про 
самоизоляцию стоит посмотреть 
rg.ru/art/1886256

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Рена Шерешевская со своим учеником Александром Канторовым, завое-
вавшим первую премию и Гран-при XVI Конкурса Чайковского (2019). 
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Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду в 2019 году,  
и мероприятиях по их сокращению на 2020 год

Вклад атомных станций в загрязнение атмосферного воздуха по сравнению со всеми отраслями народного хозяйства остается ничтожно малым. 
Объемы выбросов загрязняющих веществ (ЗВ) в атмосферный воздух атомными станциями не превышают допустимых значений и значительно ниже установленных природоохранными органами 

лимитов. Основная доля выбросов ЗВ атомных станций приходится на пускорезервные котельные, котельные профилакториев, вспомогательные производства, обеспечивающие надежную и безопас-
ную работу АЭС (автотранспортные хозяйства, ремонтные мастерские) и периодически включаемые с целью регламентного опробования резервные дизель-генераторные станции. 

На всех атомных станциях валовые выбросы ЗВ в атмосферу в 2019 г. не превышали значений установленных нормативов. 
Выброшено в атмосферу 1 070,3 т ЗВ (16,9 % от разрешенного в отчетном году), в том числе:

— 253,7 т твердых ЗВ;
— 816,6 т газообразных и жидких ЗВ.
На газоочистные и пылеулавливающие установки поступило 89,8 т ЗВ, из них уловлено и обезврежено 87,7 т (эффективность улавливания 

97,7 %).
Доля атомных станций в объеме ЗВ, выбрасываемых в атмосферный воздух всеми предприятиями Российской Федерации, уже на протяже-

нии многих лет составляет менее 0,01 %.
Тем не менее атомные станции стремятся к снижению нагрузки на атмосферу: совершенствуется технология в области повышения КПД 

сжигания топлива, используется мазут лучшего качества (с меньшим содержанием серы); совершенствуются технологии покрасочных работ; 
вводятся в эксплуатацию эффективные газоочистные и пылеулавливающие установки. 

По результатам анализа расчетов загрязнения атмосферы, проведенного в 2019 г., дополнительных мероприятий по уменьшению выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферу проводить не требуется, т.к. максимальные приземные концентрации по всем вредным веществам, выде-
ляющимся от источников выбросов, находятся в пределах установленных гигиенических нормативов; отсутствуют превышения ПДК по всем 
загрязняющим веществам; отсутствуют аварийные и залповые выбросы вредных химических веществ в атмосферу за 2019 год.

Основными направлениями работы АО «Концерн Росэнергоатом» по охране окружающей среды на 2020 год и последующие годы явля-
ются: сохранение достигнутого уровня ответственности по соблюдению установленных нормативов и условий действия разрешительных до-
кументов, регламентирующих природоохранную деятельность; внедрение наилучших существующих технологий очистки производственных 
выбросов ЗВ в атмосферу; обеспечение соответствия технической и методической базы эко-аналитического контроля за поступлением ЗВ в 
окружающую среду требованиям международных и национальных стандартов.

Расходы электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования  
при выработке электрической и тепловой энергии за 2019 год

Наименование показателя Атомные электрические станции
БАЛ АЭС КЛН АЭС КОЛ АЭС НВАЭС РСТ АЭС КУР АЭС САЭС ЛЕН АЭС БЕЛ АЭС БИЛ АЭС

Расход электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды, всего, млн кВт.ч 1356,211 1643,708 673,428 1680,200 1819,500 1889,899 1560,651 2386,182 713,105 39,502
Расход электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической энергии, млн кВт.ч 1355,057 1621,625 672,322 1669,676 1819,500 1874,404 1543,352 2362,932 695,520 35,905

Расход электроэнергии генерирующего оборудования при выработке тепловой 
энергии, млн кВт.ч 1,154 22,083 1,106 10,524 - 15,495 17,299 23,250 17,585 3,597

Расход электроэнергии на хозяйственные нужды, млн кВт.ч 17,520 10,185 14,780 12,900 - 3,479 5,849 30,679 12,464 -

Выполнение инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» за 2019 год
Инвестиционная деятельность Концерна в форме капитальных вложений направлена на реализацию государственной программы Российской Федерации «Развитие атомного энергопромышленного 

комплекса», утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 02.06.2014 № 506-12 (в редакции постановления Правительства Российской Федерации от 16.03.2020 № 289-13). 
Для обеспечения непрерывного и наиболее эффективного осуществления этой задачи, а также для выполнения стратегических целей Концерна разрабатываются долгосрочные, среднесрочные (трех-
летние) и краткосрочные (годовые) инвестиционные программы.

Финансирование инвестиционной деятельности АО «Концерн Росэнергоатом» осуществляется за счет собственных средств АО «Концерн Росэнергоатом» и при необходимости привлеченных кре-
дитных ресурсов.

Инвестиционная программа АО «Концерн Росэнергоатом» на 2020 год утверждена совместным приказом Минэнерго России и Госкорпорации «Росатом» от 25.12.2019 № 30@ / 1/1472-П «Об ут-
верждении инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» на 2020 — 2024 годы и изменений, вносимых в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом», утвержденную совмес-
тным приказом Минэнерго России и Госкорпорации «Росатом» от 12.11.2018 № 9@ / 1/1280-П».

В инвестиционной программе АО «Концерн Росэнергоатом» предусмотрено финансирование инвестиционных проектов и мероприятий, сгруппированных по субъектам Российской Федерации.

Потребность в инвестициях, предусмотренная в инвестиционной программе на период 2020–2024 гг., составляет  (в млн руб. с НДС):
2020 2021 2022 2023 2024

Итого: 84 654,47 85 966,42 106 613,93 127 438,74 78 745,73
Воронежская область 2 849,18 2 382,86 2 799,06 2 936,21 3 074,21
Курская область 41 903,75 45 704,02 65 292,17 100 920,93 56 819,60
Ленинградская область 13 286,85 13 576,16 3 376,52 2 658,82 2 542,18
Мурманская область 2 187,43 1 353,04 1 419,84 1 478,05 1 828,17
Ростовская область 2 181,77 1 548,75 1 629,28 1 709,12 1 780,90
Саратовская область 4 766,81 4 138,37 5 105,18 6 584,99 3 779,54
Свердловская область 1 670,88 1 452,79 1 635,26 2 194,05 2 243,64
Смоленская область 3 990,93 3 654,47 4 248,35 3 060,73 2 328,69
Тверская область 7 993,51 8 962,57 18 361,91 3 946,16 4 119,80
Чукотский АО 336,00 324,00 312,00 300,00 0,00
Город федерального значения Москва 3 487,35 2 869,40 2 434,36 1 649,67 229,00

В соответствии с правилами внесения изменений в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом» по постановлению Правительства РФ от 01.12.2009 г. № 977 (ред. от 25.01.2019 г.) «Об 
инвестиционных программах субъектов электроэнергетики» подготовлены соответствующие изменения для ее актуализации.

Тарифы на электрическую энергию и мощность, продаваемую на оптовом и розничном рынках,  
для АО «Концерн Росэнергоатом» на 2019 и 2020 годы

Показатель Ед. изм.
2019 год 2020 год

Тариф (цена) Документ Источник официального 
опубликования

Тариф (цена) Документ Источник официального 
опубликования1 п/г 2 п/г 1 п/г 2 п/г

Тарифы (цены) на электрическую энергию
Тарифная ставка на э/э по РД по:          
действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб/МВт.ч

271,16 287,75

Приказ 
ФАС России 
от 10.12.2018 
№ 1725/18

Первоначальный  
текст документа опубликован 
на официальном интернет-
портале правовой 
информации 
http://www.pravo.gov.ru

287,75 315,59

Приказ 
ФАС России 
от 11.12.2019 
№ 1625/19

Первоначальный текст документа 
опубликован  
на официальном интернет-портале 
правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

энергоблок № 2 Ростовской АЭС 217,36 243,88 243,88 264,26
энергоблок № 3 Ростовской АЭС 241,61 255,72 255,72 281,04
энергоблок № 4 Ростовской АЭС 248,99 249,04 249,04 259,68
энергоблок № 4 Калининской АЭС 236,41 281,16 281,16 286,43
энергоблок № 4 Белоярской АЭС 933,66 933,66 933,66 1 026,95
энергоблок № 1 Нововоронежской АЭС-2 225,67 232,81 232,81 243,63
энергоблок № 2 Нововоронежской АЭС-2 - - 265,10 273,69
энергоблок № 1 Ленинградской АЭС-2 231,51 231,56 231,56 242,09

Ставка стоимости единицы электроэнергии 
Билибинской АЭС (розничный рынок)

руб/МВт.ч

1 627,40 1 854,15

Постановление 
Правления Комитета 
государственного 
регулирования цен 
и тарифов ЧАО 
от 30.11.2018 № 21-э/1

Официальный сайт 
Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов 
Чукотского автономного 
округа.

1 854,1 3 261,4

Постановление 
Правления Комитета 
государственного 
регулирования цен 
и тарифов ЧАО 
от 27.12.2019№ 25-э/1

Официальный сайт 
Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов 
Чукотского автономного 
округа.

Ставка стоимости единицы электроэнергии ПАТЭС 
(розничный рынок) - - - - 7 084,5 6 444,1

Постановление 
Правления Комитета 
государственного 
регулирования цен 
и тарифов ЧАО 
от 27.12.2019№ 25-э/2

Официальный сайт 
Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов 
Чукотского автономного 
округа.

Цены (тарифы) на электрическую энергию, 
поставляемую в условиях ограничения или отсутствия 
конкуренции при введении государственного 
регулирования:

         

действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб/МВт.ч

271,16 287,75

Приказ 
ФАС России 
от 21.12.2018 
№ 1826/18

Первоначальный текст 
документа опубликован 
на официальном 
интернет-портале 
правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

287,75 315,59

Приказ 
ФАС России 
от 12.12.2019 
№ 1642/19

Первоначальный текст документа 
опубликован 
на официальном интернет-портале 
правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

энергоблока № 2 Ростовской АЭС 242,61 272,21 272,21 294,96
энергоблока № 4 Калининской АЭС 236,41 281,16 281,16 286,42
энергоблока № 3 Ростовской АЭС 368,47 390,00 390,00 428,61
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 342,30 933,66 933,66 1 026,95
энергоблока № 1 Нововоронежской АЭС-2 225,67 232,81 232,81 243,63
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 248,99 249,04 249,04 259,68
энергоблока № 2 Нововоронежской АЭС-2 242,61 272,21 265,10 273,69
энергоблока № 1 Ленинградской АЭС-2 231,51 231,56 231,56 242,09
энергоблока № 2 Ленинградской АЭС-2 - - 231,56 242,09

В соответствии со Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии 
(далее – Стандарты), утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24, 
акционерное общество «Российский концерн по производству электрической и тепловой энергии на атомных станциях» 

(АО «Концерн Росэнергоатом») сообщает о раскрытии в полном объеме информации, подлежащей  опубликованию  
на официальном сайте АО «Концерн Росэнергоатом» www.rosenergoatom.ru, в соответствии с пунктом 12 Стандартов.  

АО «Концерн Росэнергоатом», руководствуясь п. 35 Стандартов, также сообщает следующие сведения:

Тарифы (цены) на электрическую мощность

Средняя тарифная ставка  
на мощность по РД по действующим блокам  
(без БиАЭС)

тыс. руб/МВт  
в месяц 324,59 333,06

Приказ
ФАС России 
от 10.12.2018 
№ 1725/18

Первоначальный текст 
документа опубликован 
на официальном 
интернет-портале правовой 
информации 
http://www.pravo.gov.ru

333,059 345,271

Приказ 
ФАС России 
от 11.12.2019 
№ 1625/19

Первоначальный текст документа 
опубликован 
на официальном интернет-портале 
правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

Цена мощности, поставляемой по ДПМ:          
энергоблока № 2 Ростовской АЭС

тыс.руб/МВт 
в месяц

774,02 774,02

Приказ 
ФАС России 
от 25.12.2018 
№ 1844/18

Первоначальный текст 
документа опубликован 
на официальном 
интернет-портале правовой 
информации 
http://www.pravo.gov.ru

664,868 664,868

Приказ 
ФАС России 
от 11.12.2019 
№ 1627/19

Первоначальный текст документа 
опубликован на официальном 
интернет-портале 
правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

энергоблока № 3 Ростовской АЭС 1 328,11 1 387,23 1253,692 1253,692
энергоблока № 4 Калининской АЭС 1 440,26 1 504,79 1437,579 1437,579
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 4 187,70 4 374,96 4163,583 4163,583
энергоблока №1 Нововоронежской АЭС-2 2 939,60 3 071,33 2876,443 2876,443
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 1 224,63 1 224,63 1090,400 1090,400
энергоблока №1 Ленинградской АЭС-2 3 275,01 3 275,01 3096,160 3096,160
энергоблока №2 Нововоронежской АЭС-2 - - 1928,921 1928,921

Ставка стоимости единицы электрической мощности 
Билибинской АЭС (розничный рынок)

руб/кВт  
в мес.

7 799,98 10 049,94

Постановление 
Правления Комитета 
государственного 
регулирования цен 
и тарифов ЧАО 
от 30.11.2018 № 21-э/1

Официальный сайт 
Комитета государственного 
регулирования цен 
и тарифов 
Чукотского автономного 
округа.

10 049,94 11 359,68

Постановление 
Правления Комитета 
государственного 
регулирования цен 
и тарифов ЧАО 
от 27.12.2019 № 25-э/1

Официальный сайт 
Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов 
Чукотского автономного 
округа.

Ставка стоимости единицы электрической мощности 
ПАТЭС (розничный рынок) - - - - 7 797,04 19 020,18

Постановление 
Правления Комитета 
государственного 
регулирования цен 
и тарифов ЧАО 
от 27.12.2019 № 25-э/2

Официальный сайт 
Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов 
Чукотского автономного 
округа.

Размер денежных средств, необходимых для обеспечения безопасной эксплуатации атомных станций  
Размер денежных средств, необходимых  
для обеспечения безопасной эксплуатации  
атомных станций

тыс. руб. 8 746 295,00 Приказ 
ФАС России 
от 27.12.2018 
№ 1877/18

не публикуется

-

  Составляющая цены на мощность, поставляемую  
на оптовый рынок электрической энергии (мощности)  
с использованием генерирующих объектов  
атомных станций.

руб./МВт  
в мес 52 199,32 -

Информация об используемом топливе
В 2019 году на атомных станциях АО «Концерн Росэнергоатом» использовалось ядерное топливо на основе диоксида урана в виде тепловыделяющих сборок (далее — ТВС) и уранплутониевое  

топливо в виде ТВС на основе смеси оксидов урана и плутония. Потребление ядерного топлива в натуральном выражении составило 4 445 ТВС, в том числе:

УВЕДОМЛЕНИЕ
О проведении общественных обсуждений 
намечаемого к реализации на территории 

Николаевского муниципального района Хабаровского 
края объекта государственной экологической 

экспертизы — проектной документации  
«Третья очередь хвостохранилища для размещения 

хвостов сорбционного цианирования  
ЗИФ АО «Многовершинное»

АО «Многовершинное» уведомляет о начале проведения 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) на-
мечаемой хозяйственной деятельности, являющейся объектом 
государственной экологической экспертизы.

Заказчик намечаемой деятельности: АО «Многовершинное», 
владеющее лицензией на разведку и добычу золота и серебра 
на золоторудном месторождении Многовершинное в Николаевс-
ком муниципальном районе Хабаровского края.

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаровский 
край, Николаевский район, пос. Многовершинный.

Организатор общественных обсуждений: администрация Ни-
колаевского муниципального района Хабаровского края.

Цель намечаемой деятельности: увеличение емкости хвос-
тохранилища путем поэтапного наращивания гребней огражда-
ющей дамбы до отметки 380,00 м для увеличения срока эксплуа-
тации хвостохранилища.

Название проектной документации — «Третья очередь хвос-
тохранилища для размещения хвостов сорбционного цианирова-
ния ЗИФ АО «Многовершинное».

Генеральный проектировщик проектной документации: Об-
щество с ограниченной ответственностью научно-исследова-
тельский и проектно-экспертный центр «Промгидротехника».  
(ООО НИПЭЦ «Промгидротехника»), РФ, г. Белгород.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): май—август 2020 года.

Цели общественных обсуждений — информирование заин-
тересованных сторон о намечаемой деятельности, выявление 
и учет общественного мнения при принятии решения о реализа-
ции проекта.

На первом этапе в соответствии с законодательством РФ 
на обсуждение общественности представляется техническое за-
дание на разработку ОВОС.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе об-
суждений технического задания на проведение ОВОС — прием 
и документирование замечаний и предложений. Форма предо-
ставления замечаний и предложений — письменная.

Техническое задание на проведение ОВОС размещено на офи-
циальном сайте администрации Николаевского муниципального 
района Хабаровского края (https://nikoladm.khabkrai.ru, раздел 
«Объявления») и будет доступно для скачивания в течение всего 
времени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

Замечания и предложения к техническому заданию можно 
направить в администрацию Николаевского муниципального 
района Хабаровского края в течение 30 дней с даты опублико-
вания настоящего объявления по адресу: 682460, Хабаровский 
край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Советская, 73, или на адрес 
электронной почты: admin@admin.nikol.ru, с указанием темы  
«Общественные обсуждения».

На втором этапе на обсуждение общественности представля-
ется информация о материалах ОВОС и техническом задании.

Форма проведения общественных обсуждений на этапе об-
суждений проектных решений и материалов ОВОС — письмен-
ный опрос и документирование замечаний и предложений. Фор-
ма предоставления замечаний и предложений — письменная.

Проектные решения и предварительные материалы ОВОС, 
а также формы опросных листов к ним размещены на офици-
альном сайте администрации Николаевского муниципального 
района Хабаровского края (https://nikoladm.khabkrai.ru, раз-
дел «Объявления») и будут доступны для скачивания в течение 
60 дней с даты опубликования настоящего объявления.

Заполненный опросный лист необходимо направить в ад-
министрацию Николаевского муниципального района Хаба-
ровского края до 27.07.20 г. по адресу: 682460, Хабаровский 
край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Советская, 73, или на адрес 
электронной почты: admin@admin.nikol.ru, с указанием темы  
«Общественные обсуждения».

Подведение итогов опроса состоится 29.07. 2020 г.
В соответствии с п.4.10 Положения об оценке воздействия на-

мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденного Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, граждане и общественные 
организации (объединения) могут направить по вышеуказанным 
адресам любым доступным способом письменные замечания 
и предложения в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений (опроса).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
6 и 20 июля 2020 г. Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 
по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом 
(код Р25). Подробную информацию можно получить на интернет-
сайте корпорации WWW.VEB.RUили по телефонам Блока 
агента Правительства Российской Федерации: (495) 604-65-65, 
доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПОИСК 
Ученые 
впервые 
увидели 
рождение 
новой планеты

КОСМОС 
ПОЛУЧИЛ 
ПРИБАВЛЕНИЕ
Андрей Меркулов

Прямо скажем, астрономам не-
вероятно повезло. Ведь ими в да-
леком космосе уже открыты ты-
сячи самых разных планет. Но 
чтобы присутствовать при акте 
рождения — это почти фантасти-
ка! Даже появление на небе ка-
ждой новой звезды для науки — 
серьезное событие. А рассмо-
треть маленькую планету среди 
бесчисленных космических объ-
ектов на гигантских расстояни-
ях от Земли — здесь шансы почти 
равны нулю. И вот газета The 
Guardian сообщила, что астро-
номам впервые удалось добыть 
свидетельства рождения новой 
планеты. На расстоянии 520 све-
товых лет от Земли, в созвездии 
Возничего, ученые увидели вра-
щяющийся диск из пыли и газа. 
Это открытие сделано с помо-
щью телескопа, расположенного 
в Чили. По мнению ученых, диск 
вращается потому, что небесное 
тело пытается «толкать» газ и 
пыль, из-за чего они взвиваются. 
Астрономы нашли и красивое 
сравнение: это напоминает че-
ловеческого младенца, который 
толкается в утробе матери. 

А другая группа ученых сооб-
щила в журнале Nature о другой 
«громкой» находке. Ими обна-
ружена самая старая звезда во 
Вселенной. Наводкой на возраст 
является содержание в звездах  
железа. Дело в том, что после 
Большого взрыва и образования 
13,8 миллиарда лет назад нашей 
Вселенной в ней были только во-
дород и гелий. Из них формиро-
вались гигантские облака, а за-
тем первые звезды. Они взрыва-
лись, формировали новые зве-
зды, в них стали появляться сле-
ды металлов. До сих пор рекор-
дсменом была звезда возрастом 
около 13,5 миллиардов лет. И вот 
новое открытие — звезда 
160540.18-144323.1. По мнению 
астрономов, она содержит неве-
роятно мало железа, и скорей 
всего является самым старым 
объектом Вселенной из извест-
ных на сегодня. Сколько ей лет? 
Это еще предстоит уточнить.  

Охота на вирус 
Словом, раз все подхо-
ды ясны и,казалось бы, 
обнаружив новую ин-

фекцию, надо сразу идти к по-
беде уже проторенными путя-
ми. Сегодня есть несколько не-
сколько вариантов эффекти-
тивных вакцин.  Основные при-
меняются с 30-х годов прошло 
века, это так  называемые инак-
тивированные (живые) и  атте-
нуированные (ослабленные) 
вакцины. Именно они многие 
годы спасали миллионы жиз-
ней. Но как любое лекарство 
они имеют свои недостатки, 
поэтому наука постоянно ищет 
более эффективные варианты. 
Около 30 лет назад появились 
принципиально новые вакци-
ны — генно-инженерные, или 
рекомбинантные. В чем их 
суть? 

— Чтобы получить рекомби-
нантную вакцину,  нам нужно 
знать  последовательность ге-
нома вируса, — говорит про-
фессор Ольга Карпова, заведу-
ющий кафедрой вирусологии 
биофака МГУ. — Такие последо-
вательности уже известны для 
других коронавирусов, ска-
жем, для SARS и MERS. Что ка-
сается COVID-19, то уже из-
вестны более 2,5 тысячи его 
полных геномов, полученных в 
разных странах. Они не сильно 
друг от друга отличаются. Бо-
лее того, мы уже знаем в его ге-
номе участки, где закодирован 
белок, по которому иммунитет 
человека сможет вирус без-
ошибочно распознать. Затем с 
помощью методов генной ин-
женерии можно заставить ка-
кую-нибудь культуру клеток 

нарабатывать такой белок в 
больших количествах. Это и 
будут антигены будущей ре-
комбинантной вакцины. 

Но, обнаружив незваного 
гостя, иммунитет должен дать 
быстрый и достойный отпор, а 
также запомнить  его призна-
ки, чтобы и в будущем не оста-
вить ему ни одного шанса. То 
есть приобрести иммунитет к 
данному коронавирусу. Однако 
белок, по наводке которого им-
мунитет распознает вирус,  для 
роли стимулятора отпора мало 
подходит. На него иммунитет 
дает слабый ответ. Для усиле-
ния ученые идут на хитрость. 
Они создают своего рода плат-
форму-иммуностимулятор, на 
которую сажают белки корона-
вируса. Платформа подбирает-
ся так, чтобы на белки, распо-

ложенные на ее поверхности, в 
большом количестве выраба-
тывались антитела, которые 
будут нас защищать от вируса. 
Именно их и запоминает имму-
нитет. 

Сегодня рекомбинантные 
вакцины считаются одними из 
самых перспективных в  меди-
цине. Они безопасней предше-
ственников, а сроки разработки 
существенно меньше. Именно 
такие технологии сейчас уче-
ные многих стран применяют 
для создания вакцины против 
COVID-19. Включились в эту 
гонку и биологи МГУ. Они раз-
рабатывают поливалентные 
вакцины, рассчитанные на ви-
зит не одного, а нескольких раз-
ных гостей. 

— В чем их суть?
—На основе растений нами 

созданы платформы-иммуно-
стимуляторы, где мы размеща-
ем белки-антигены, на которые 
вырабатываются антитела про-
тив коронавирусов, вызываю-
щих такие заболевания, как 
COVID-19, SARS, MERS, а также 
коронавирусов летучих мышей, 
имеющих потенциал преодоле-
ния межвидового барьера с че-
ловеком, — говорит Ольга Кар-
пова. — Вообще, вакцина — это 
оружие, к созданию которого 
наука приступает уже после 
«войны», а надо учиться рабо-
тать на опережение. Это вполне 
возможно, если мы будем нахо-
дить одинаковые последова-
тельности в белках разных ви-
русов и заранее создавать поли-
валентные вакцины. Более того, 
в идеале надо иметь своего рода 
конструктор лего, на котором 
можно менять белки-антигены 
вирусов и быстро создавать вак-
цины, против возникших или 
проявивших себя вновь инфек-
ций. 

В последнее время в науке 
появилось принципиально но-
вое направление — генетическая 
иммунизация. Суть в том, что-
бы в организм вообще не вво-
дить белки-антигены, не приме-
нять никакие платформы, а за-
ставить его самого их выраба-
тывать. Для этого вводится  ну-
клеиновая кислота (ДНК или 
РНК), в которой закодирована 
информация о белке вируса, и 
иммунная система сама во всем 
разберется — обнаружит гостя и 
выработает к нему антитела.  И 
хотя пока в  мире нет ни одной 
действующей вакцины, создан-
ной подобным способом, сейчас 

целый ряд лабораторий пыта-
ются так получить средство 
против COVID-19. 

Позволит ли она существен-
но сократить сроки разработ-
ки, на что надеются авторы? 
Или первыми к финишу придут 
те, кто работает над рекомби-
нантными вакцинами? Прорыв 
обещают несколько лаборато-
рий. Скажем, в Оксфордском 
университете еще 23 апреля 
приступили к испытаниям ре-
комбинантной вакцины на до-
бровольцах и обещали 80-про-
центную вероятность успеха. 
Но вот только что авторы нео-
жиданно сообщили: «На дан-
н ы й  м о м е н т  с у щ е с т в у е т 
50-процентная вероятность, 
что мы не получим вообще ни-
каких результатов, так как поя-
вились проблемы, которые мо-
гут помешать создать вакцину 
к сентябрю, как заявлено ра-
нее».  

 — У создания лекарств есть 
свои незыблемые законы, обя-
зательные этапы, через кото-
рые никак нельзя перепрыг-
нуть, -- говорит Карпова. -- 
Особенно важно понимать: не 
защитить — это очень плохо, но 
навредить — это катастрофа. А 
потому проверка безопасности 
будущего лекарства идет по са-
мому широкому спектру пози-
ций. Каждая требует своего 
времени, скажем, тесты на  
субхроническую токсичность 
вакцины длятся около полуго-
да. 

И все же, по мнению профес-
сора, надежда на сокращение 
сроков есть. Дело в том, что не-
к ото р ы е  в а к ц и н ы  п р от и в 

COVID-19 создаются на основе 
вариантов, которые уже разра-
батывались против предыду-
щих вспышек инфекций от ко-
ронавирусов MERS и SARS. Они 
в  испытаниях проверялись на 
токсичность. Но тогда все  слиш-
ком быстро закончились, и фи-
нансирование исследования 
прекратилось. Так что вакцина 
от предыдущих инфекций мо-
жет стать стратегической плат-
формой для разработки буду-
щих вакцин. Только в этом слу-
чае долгий период разработки 
можно сократить. 

Но нужна ли вообще такая 
спешка? Ведь, по мнению уче-
ных, в период эпидемии не реко-
мендуется никакая вакцинация, 
даже плановая. Так как нет ника-
кой гарантии, что человек не на-
ходится в инкубационном пери-
оде, и если применить вакцину, 
возможны нежелательные явле-
ния и сниженная эффективность 
прививки. «Все верно, но есть ка-
тегории людей, в первую оче-
редь врачи и военные,  которых 
даже в период эпидемии надо 
вакцинировать, — говорит Кар-
пова. — Но для этого надо выпол-
нить строгие правила: их следу-
ет помещать на строгий двухне-
дельный карантин, и если нет 
признаков болезни, а тесты на 
вирус отрицательные, то можно 
вакцинировать». 

По мнению профессора, этот 
коронавирус будет постепенно 
терять агрессивность, которая 
характерна для первоначально-
го периода, когда он только пе-
реходит межвидовой барьер, 
передаваясь от животного  к че-
ловеку. Часть заразившихся 
людей болеют очень тяжело, ка-
кое-то количество каждый день 
умирает. Но когда вирус адап-
тируется к популяции, к ново-
му хозяину, он становится на-
много «спокойней». Ему не вы-
годно нас мучить и убивать, 
ему нужно в нас размножаться. 
Карпова не исключает, что при-
вивки от коронавируса будут 
такими же сезонными, как сей-
час от гриппа.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Слухи о смерти научного флота в России сильно преувеличены

Нечаянный квартет 
Александр Емельяненков 

Д
вухсотлетие откры-
тия Антарктиды рус-
ской экспедицией 
под руководством 
Фаддея Беллинсгау-
зена и Михаила Ла-
зарева на шлюпах 
«Восток» и «Мир-
ный» ознаменовано 

в юбилейный год четырьмя эк-
спедициями под российским 
флагом к Белому континенту. 

Два гражданских научных 
судна — «Академик Мстислав 
Келдыш» и «Атлантида» — плюс 
два гидрографических корабля 
ВМФ России — «Адмирал Вла-
димирский» и «Маршал Гело-
вани» — провели почти два 
года, если сложить экспедици-
онное время четырех судов, у 
берегов Антарктиды и в Юж-
ном океане, когда там было 
лето, а у нас в Северном полу-
шарии — поздняя осень, зима и 
начало весны. 

Две экспедиции успешно за-
вершились. Команду третьей, 
что на борту «Адмирала Влади-
мирского», ждут в Кронштадте 
8 июня. «Маршал Геловани» с 
экипажем  Тихоокеанского 
флота и группой исследовате-
лей Русского географического 
общества еще на маршруте в 
южных широтах. 

Подробные отчеты — науч-
ные и технические — впереди. 
Но уже поступившая информа-
ция дает шанс возродиться 
надежде, что Россия не утрати-
ла своих возможностей в Ми-
ровом океане. А слух  о развале 
научного флота («Накрыл де-
вятый вал» — «РГ», 12.05.2020  
г.) оказался сильно преувели-
чен.

Откровения и открытия 
Что удивило? Например, ай-

сберг размером 87 на 26 миль, 
обнаруженный командой НИС 
«Академик Мстислав Келдыш». 
Если посчитать-перемножить, 
получается вдвое больше, чем 
площадь нынешней Москвы.  

А сколько откровений на 
дне!  За время экспедиции  
«Келдыша», которая продол-
жалась 160 дней и была разби-
та на четыре этапа, сменные 
команды ученых и специали-
стов разного профиля — океано-
логи, гидрологи, гляциологи, 
морские биологи — провели не 
одну сотню замеров, наблюде-
ний, экспериментов, включая 
отборы проб. Собрали коллек-
цию фауны, в которой 12 550 
донных животных 350 видов.

Участники экспедиции «Ан-
тарктида 2019/2020», органи-
зованной Всероссийским НИИ 
рыбного хозяйства и океаног-

рафии (ВНИРО) на борту науч-
но-промыслового судна «Ат-
лантида, пришли к не менее 
важному для себя откровению. 
Вопреки пугающим прогнозам 
оказалось, что ресурсы антар-
ктического криля вблизи Ан-
тарктического полуострова и 
Южных Оркнейских островов 
сейчас выше, чем были 17 лет 
назад, когда российские уче-
ные последний раз оценивали 
биомассу в этой точке Мирово-
го океана. 

По словам главы Росрыбо-
ловства Ильи Шестакова, ны-
нешний 172-суточный поход на 
«Атлантиде» знаменовал «воз-
обновление отечественных эк-
спедиционных исследований 
криля — главного промыслово-
го ресурса Южного океана». Та-
кие исследования, заметим, не 
выполнялись Россией с 2002 
года.  

Совместная экспедиция 
ВМФ и РГО на борту гидрогра-
фического судна «Адмирал 
Владимирский», в отличие от 
первых двух, запасы криля у 
берегов Антарктиды не оцени-
вала, зато обнаружила, изучи-
ла и нанесла на свои рабочие 
карты много надводных и под-
водных «отклонений» — в глу-
бинах, проливах, береговой 
черте, которые не совпадают с 
официально действующими 
навигационными картами. На-

пример, в проливе Дрейка, ко-
торый пересекали трижды, об-
наружили ранее неизвестные 
поднятия идеально круглой 
формы, которые возвышаются 
на 300—500 метров от основно-
го рельефа. 

В этом же рейсе совместно с 
гидрографическим судном 
«Маршал Геловани» были про-
ведены исследования и замеры 
в расчетной точке южного маг-
нитного полюса Земли. Полу-
ченные результаты переданы 
для анализа в соответствую-
щие научные центры. Подоб-
ные исследования Гидрографи-
ческая служба ВМФ выполняла 
последний раз на том же «Ад-
мирале Владимирском» в 1983 
году. Но и теперь, спустя 37 лет, 
корабль не подвел: всего прой-
дено 33 845 миль, при этом 
пришлось 36 раз пересечь Юж-
ный полярный круг: 18 раз в 
южном направлении и столько 
же в северном.

В море Уэдделла
У команды НИС «Академик 

Мстислав Келдыш»,  которое 
находится  в  оперативном 
управлении Института океано-
логии им. П.П. Ширшова РАН, 
свои поводы для гордости. В 
этот раз на борту судна работа-
ли 129 ученых из десяти инсти-
тутов и научно-исследователь-
ских центров России, включая 
Москву, Калининград, Архан-
гельск, Севастополь, Владивос-
ток.  Специалисты изучали 
структуру и интенсивность во-
дообмена в Антарктике между 
Атлантическим и Тихим океа-
нами, биологическое разноо-
бразие и структуру морской 
экосистемы в малоисследован-
ных районах моря Уэдделла, 
подводных поднятиях Южного 
хребта Скотия и пролива Дрей-
ка. 

В рамках экспедиции собра-
ны и обработаны данные о 
структуре вод и течений Южно-

го океана. Проведена мезомас-
штабная съемка в бассейне Пау-
элла, это северная часть моря 
Уэдделла. А в западной части, 
как уже сказано, обнаружен ог-
ромный айсберг. Впервые в ис-
следованном районе получены 
характеристики численности и 
биомассы донных живых орга-
низмов по результатам трало-
вых уловов и описана трофиче-
ская структура сообществ.

В порт приписки Калининг-
рад «Академик Мстислав Кел-
дыш» вернулся 8 мая, но все эк-
спедиционные материалы (про-
бы, груз, приборы) были остав-
лены на судне до окончания пе-
риода изоляции. 

Повторили маршрут
«Адмирал Владимирский», 

возможно, избежит этой про-
цедуры, если сумеет выдержать 
карантин на обратном пути и 
не станет заходить в промежу-
точные порты. Его экспедици-
онная программа разрабатыва-
лась с участием научной груп-
пы РГО, в которую вошли спе-
циалисты МГУ имени Ломоно-
сова, Росгидромета, Россий-
ской академии наук и Росгеоло-
гии. А маршрут плавания во 
многом повторял путь первоот-
крывателей Антарктиды рус-
ских мореплавателей Беллин-
сгаузена и Лазарева.

Стартовав в декабре 2019 

года из Кронштадта, «Адмирал 
Владимирский» прошел через 
Балтийское и Северное моря, 
пересек Атлантический океан и 
провел исследования у берегов 
Антарктиды. Чем именно зани-
мался? Изучал рельеф морского 
дна, причем промерил в полто-
ра раза больше намеченного — 
13 972 километра  вместо запла-
нированных 8,7 тысячи. Собрал 
исчерпывающую информацию 
для переиздания навигацион-
ной карты моря Беллинсгаузена 
в западной части Антарктики. 

Как заявил главком ВМФ Ни-
колай Евменов еще до заверше-

ния экспедиции, объединенной 
команде военных и граждан-
ских специалистов удалось 
уточнить координаты острова 
Петра Первого в Антарктике — 
он оказался на три мили север-
нее, чем на карте 1994 года. Кро-
ме того, на картах придется ис-
править местоположение бере-
говой черты Земли Александра I 
и острова Ротшильда.

— Мы максимально подробно 
изучили море Беллинсгаузена, 
— рассказал руководитель эк-
спедиции, заместитель началь-
ника управления навигации и 
океанографии Минобороны РФ 
Олег Осипов. — В непосредст-
венной близости от Земли Алек-
сандра I, крупнейшего острова 
Антарктики, и залива Беллин-
сгаузена обнаружили очень 
большую впадину — целых 800 
метров, хотя окружающие глу-
бины там в среднем составляют 
порядка 200 метров. Такое явле-
ние у побережья — редкость. По-
сле обработки собранной ин-
формации будет переиздана на-
вигационная карта на данный 
район.

На маршруте, как и было за-
планировано, «Адмирал Влади-
мирский» успел поработать в 
тандеме с гидрографическим 
судном Тихоокеанского флота 
«Маршал Геловани».  В канун 
Дня Победы специалисты ТОФ 
завершили выполнение ком-
плексных океанографических 
работ в районе островов Папуа 
— Новая Гвинея, в том числе про-
извели 1170 линейных киломе-
тров подробной съемки релье-
фа морского дна, выполнили две 
гидрологические станции и по-
путные метеорологические на-
блюдения. 

А вся экспедиция «Маршала 
Геловани» продлится более 
трех месяцев. Она проходит 
при поддержке Русского Геог-
рафического Общества, посвя-
щена 200-летию открытия Ан-
тарктиды и 250-летию со дня 
рождения адмирала Ивана Кру-
зенштерна.  

Как и 200 лет назад, у далекого кон-
тинента работали вместе граждан-
ские специалисты и военные. 

По мнению многих ученых, прививки от коронавируса будут такими же сезонными, как сейчас от гриппа.

А К Ц Е Н Т

«Академик Мстислав Келдыш», 
«Атлантида», «Адмирал Владимирский»   
и  «Маршал Геловани»  сообща  провели  
в  Южном океане  без малого два года

1
А К Ц Е Н Т

В идеале надо иметь своего рода 
конструктор лего, на котором можно 
менять белки-антигены вирусов 
и быстро создавать новые вакцины  

ТЕХНОЛОГИЯ 
Новый 
материал  
скрывает 
от радаров

СКВОЗНОЙ 
НЕВИДИМКА 
Сергей Деменко

Созданная группой российских 
и итальянских ученых техноло-
гия невидимости лишена мно-
гих недостатков, которые име-
ются у знаменитой стелс-ма-
скировки. 

Как известно, радар находит 
объект, поймав отраженную от 
него электрическую волну. 
Стелс-маскировки эту  волну 
поглощают при помощи специ-
ального покрытия, которое на-
носится, скажем, на повер-
хность самолета. Кроме того, 
летательным аппаратам прида-
ют необычную форму, чтобы 
волна от радара отражалась не 
в его сторону. В итоге снижают-
ся аэродинамические показате-
ли аппарата. Существенный не-
достаток стелс-покрытия — 
очень высокая стоимость, хотя 
полной гарантии «невидимо-
сти» достичь не удается. Погло-
щенный сигнал оставляет за со-
бой «тень», которую способны 
засечь высокочувствительные 
локаторы. 

В новой технологии «неви-
димости» применен совершен-
но иной принцип. Волна от ра-
дара вообще не отражается и не 
поглощается. Она проходит 
сквозь объект, словно его вооб-
ще не существует. Это позволит 
скрывать объекты любых габа-
ритов, начиная от крупных во-
енных комплексов и заканчи-
вая наноразмерной электрони-
кой.  Стоимость нового покры-
тия значительно меньше совре-
менных маскирующих 
систем.В основе технологии — 
созданный учеными метамате-
риал, обладающий уникальны-
ми электрическими, магнитны-
ми, оптическими и другими 
свойствами. Именно это позво-
ляет не реагировать на элек-
трический сигнал, который по-
слан радаром. Разработка опу-
бликована в научном издании 
Optics Express.  

ДОСЬЕ «РГ»

ЗЕМЛЯ ИЩЕТ СПАСЕНИЕ 
В ОКЕАНЕ 
Намеченная на 2—6 июня 2020 года в Лиссабоне Вторая конференция 

ООН по океану из-за пандемии коронавируса перенесена решением Ге-

нассамблеи ООН на неопределенный срок. Организаторы форума — 

правительства Кении и Португалии — получили тайм-аут, чтобы напом-

нить всем нам: океан покрывает 70 процентов поверхности Земли — это 

самая большая биосфера нашей планеты, здесь обитают 80 процентов 

всех живых организмов в мире. А еще океан обеспечивает половину на-

ших потребностей в кислороде и поглощает четверть всех выбросов 

углекислого газа. Это не только «легкие планеты», но и крупнейший по-

глотитель углерода — жизненно важный буфер в борьбе с последствиями 

изменения климата.
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ХОККЕЙ Мозякин продлил 
контракт с «Магниткой» 
на один год 

Капитан решил 
остаться

Илья Соболев

Лучший бомбардир чемпионатов России Сергей Мозя-
кин продлил контракт с магнитогорским «Металлур-
гом». 39-летний форвард проведет в уральском клубе 
еще минимум год.

За «Магнитку» Мозякин выступает с 2011 года. По 
большому счету с этой командой связаны все главные 
его успехи. В составе «Металлурга» Сергей трижды 
становился лучшим бомбардиром и снайпером регу-
лярных чемпионатов Континентальной хоккейной 
лиги и дважды признавался самым ценным игроком 
плей-офф. С уральцами Мозякин дважды брал Кубок 
Гагарина. Именно в составе «Магнитки» форвард пе-
реписал бомбардирские рекорды чемпионатов России 
Континентальной хоккейной лиги. Когда стало понят-
но, что Мозякин намерен продолжить карьеру, при-
чем именно в Маг-
нитогорске, каза-
лось, клуб и хокке-
ист договорятся по 
новому контракту 
без особых про-
блем. А в итоге по-
лучилась целая 
мыльная опера.

По неофициаль-
ной информации, 
прежняя зарплата 
Мозякина составля-
ла 180 миллионов 
рублей в год, что де-
лало его самым высокооплачиваемым хоккеистом 
КХЛ. Однако с учетом ввода со следующего сезона 
жесткого потолка зарплат да и возраста самого игрока 
было очевидно, что форварду придется пойти на ощу-
тимые уступки. По словам первого вице-президента 
«Металлурга» Сергея Ласькова, в какой-то момент 
сторонам уже удалось достичь консенсуса, однако в 
конце апреля возникла вероятность, что потолок зар-
плат поднимут с 900 млн до 1,3 млрд рублей, и хокке-
ист взял паузу в надежде выбить гонорар побольше.

В итоге Мозякин только потерял. По слухам, клуб 
изначально предлагал своему капитану 60 млн в год, 
но потом снизил условия до 50 миллионов. Именно эту 
сумму Мозякин, судя по всему, получит в следующем 
сезоне без учета бонусов. То есть его зарплата снизи-
лась на 130 миллионов рублей.

«Мы благодарны Сергею и его агенту за понимание 
современных реалий и грамотное отношение к делу, а 
фанатов «Магнитки» поздравляю с тем, что Мозякин 
еще на протяжении сезона будет переписывать очеред-
ные рекорды, защищая хоккейные цвета нашего горо-
да», — приводит слова Ласькова официальный сайт 
«Магнитки».

Отреагировал на новость и главный тренер коман-
ды Илья Воробьев: Прекрасно, что Сергей Мозякин 
остается с нами еще на один сезон, уже десятый для 
него в «Металлурге». Он любим магнитогорскими бо-
лельщиками, является настоящей легендой КХЛ, его 
опыт будет крайне полезен команде».  

КОМАНДНЫЕ ВИДЫ В баскетболе и гандболе все же будут разыграны 
некоторые еврокубковые трофеи сезона-2019/20

Еще не все призы 
отложены на складе
Илья Трисвятский

О
бнародованное 25 мая 
решение директората ба-
скетбольной Евролиги не 

доигрывать главный континен-
тальный клубный турнир и вто-
рой по значимости Еврокубок 
сезона-2019/20 сильно огорчи-
ло болельщиков. В то же время 
все понимают, что соображения 
безопасности в период мировой 
пандемии на первом плане. Тем 
не менее и в баскетболе, и в ган-
дболе чуть позже обладатели от-
дельных трофеев Старого Света 
все же будут определены. А вот в 
волейболе еще в апреле была 
поставлена точка — все шесть 
кубков считаются неразыгран-
ными.  

В баскетболе каждый сезон 
играются четыре турнира муж-
ских континентальных кубков. 
Два вышеуказанных проводит 
самостоятельная коммерческая 
о р г а н и з а ц и я  E u r o l e a g u e 
Basketball, и еще два — непосред-
ственно Международная феде-
рация баскетбола. Это посте-
пенно набирающая мощь Лига 
чемпионов ФИБА и объективно 
четвертый по значимости Ку-
бок Европы. 

Нашу страну в Лиге чемпио-
нов представляет БК «Нижний 
Новгород». Команда успешно 
выступила на групповом этапе, 
пробилась в плей-офф, где на 
стадии 1/8 финала в серии до 
двух побед по схеме «1-1-1» об-
менялась домашними выигры-
шами с французским «Дижо-
ном» — 73:88 и 88:79. Назначен-
ный на 18 марта решающий 
матч за выход в четвертьфинал 
на площадке соперника не со-
стоялся из-за пандемии.

Недавно ФИБА в отличие от 
Евролиги приняла решение, что 
трофей все же будет разыгран в 
формате «Финала восьми» в пе-
риод 30 сентября — 4 октября. 
Ранее должны состояться тре-
тьи матчи в сериях «Дижон» — 
«Нижний Новгород» и «Тенери-
фе» (Испания) — «Остенде» 
(Бельгия).  Известны шесть ко-
манд из топ-8: «Хапоэль» (Ие-

русалим, Израиль), испанские 
«Сарагоса» и «Бургос», «Ним-
бурк» (Чехия), «Тюрк Телеком» 
(Анкара, Турция) и АЕК (Афи-
ны, Греция). Место проведения 
«Финала восьми» ФИБА назо-
вет позднее.

Кубок Европы доигрывать не 
собираются, да и не интересует 
этот турнир наших любителей 
баскетбола.  Красноярский 
«Енисей» в плей-офф не про-
бился, в квартет сильнейших в 
итоге вышли турецкие «Бахче-
шехир» и «Карсияка», немец-
кий «Байройт» и неожиданно 
норвежский «Баккен».

Что касается окончательно-
го прекращения Евролиги и Ев-
рокубка, то это решение вызва-
ло живую реакцию даже впря-
мую не заинтересованных сто-
рон. Например, президента ПБК 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) Андрея Ведищева, хотя его 
команда уже не претендовала 
на главный приз.

  — Как болельщик я расстро-
ен, а как руководитель клуба 
прекрасно понимаю причины 

принятого решения, — сказал 
Ведищев. — Было очевидно, что в 
условиях пандемии возобнов-
ление соревнований под боль-
шим вопросом — слишком много 
рисков. Наш «Локо» одним из 
первых всерьез столкнулся с ко-
ронавирусом. Все, кто вернулся 
с выездного матча Единой лиги 
из эстонского Таллина, после 
встречи с «Калевом» уже на сле-
дующий день сдавали тесты. 
Сразу после — двухнедельный 
карантин. Вообще, вынужден-
ную паузу все восприняли по-
разному. Некоторые игроки хо-
тели скорее вернуться к семьям. 
Другие — горели желанием 
остаться в команде и продол-
жить тренироваться. Мы пра-
вильно оценили ситуацию с са-
мого начала. Приняли единст-
венно верное решение, отпу-
стив ребят к семьям, — все живы 
и здоровы. Это непростое время 
можно пройти безболезненно, 
только если все осознают ответ-
ственность и готовы идти на 
компромиссы. Наши игроки это 
понимают. С некоторыми уже 

перезаключены контракты на 
следующий сезон.

В женском гандболе, где Рос-
сия в последние годы явно доми-
нирует, Лига чемпионов с уча-
стием прошлогоднего финали-
ста команды «Ростов-Дон» 
прервана перед плей-офф. Пары 
четвертьфинала (из двух мат-
чей — встречи дома и в гостях) 
такие: «Рымнику-Вилча» (Ру-
мыния) — «Мец» (Франция), 
ЦСМ «Бухарест» (Румыния) — 
«Дьер» (Венгрия), «Будуч-
ность» (Подгорица, Черного-
рия) — «Эсбьерг» (Дания), «Ро-
стов-Дон» — «Брест» (Франция).

Европейская федерация ган-
дбола (ЕГФ) перенесла «Финал 
четырех» на 5—6 сентября. Ре-
шающие игры состоятся в сто-
лице Венгрии Будапеште. Это в 
особых случаях домашняя пло-
щадка действующего обладате-
ля трофея «Дьера». В прошлом 
сезоне финал между этим клу-
бом и нашим флагманом «Ро-
стов-Дон» собрал 12 тысяч (!) 
зрителей на арене в том же са-
мом Будапеште.  

ФУТБОЛ Зинедин Зидан признан сильнейшим тренером
в истории Лиги чемпионов

Реально лучший
Артур Нанян 

А
вторитетный портал 
Squawka составил 
рейтинг сильнейших 
тренеров в истории 
Лиги чемпионов. 
Учитывались резуль-
таты с 1992 года, ког-
да нынешний турнир 
пришел на смену 

Кубку чемпионов. 
Победу в этой номинации 

одержал рулевой «Реала» Зине-
дин Зидан, при котором ма-
дридская команда выиграла 
три Лиги чемпионов подряд — в 
сезонах 2015/16, 2016/17, 
2017/18. 

Триумфы в главном евро-
кубке позволили Зидану уста-
новить сразу несколько рекор-
дов. Самый главный из них — 
первый тренер в истории, заво-
евавший Лигу или Кубок чем-
пионов трижды подряд. После 
последней победы летом 2018 
года француз покинул «Реал», 
однако спустя всего десять ме-
сяцев вернулся в «королевский 
клуб». 

В нынешнем сезоне мадрид-
цы при Зидане все еще борются 
за Лигу чемпионов и бьются с 
«Барселоной» в Примере. От-
ставание от каталонцев за 11 
туров до конца первенства со-
ставляет всего два очка. По сло-
вам тренера «Реала», он счаст-
лив наконец-то увидеть своих 
игроков после паузы на трени-
ровочной базе. Также француз 
подчеркнул, что его команду 
устроит только один результат 
в испанском чемпионате — по-
беда в нем. 

— У нас есть еще 11 матчей. 
Мы хотим подготовиться, что-
бы закончить сезон на хорошей 
ноте. В конце концов самое 
важное — отдавать все силы 
ради трофея. Желание завоевы-
вать титулы — в ДНК нашего 
клуба, — уверен Зидан. — Счаст-
ливы вернуться к тренировкам. 
Ход работы планировался с 
тренерами по физподготовке, и 
игроки рады, что снова могут 
заниматься футболом. 

Второе место в рейтинге за-
нял Хосеп Гвардиола. С начала 
тренерской карьеры он рабо-
тал в трех командах, но выиг-

рывал Лигу чемпионов лишь с 
одной из них — «Барселоной» 
(2007/08, 2010/11). Возглавив 
после каталонцев «Баварию», 
Гвардиола добился впечатляю-
щих успехов в Бундеслиге, но в 

Лиге чемпионов ему так и не 
удалось выиграть трофей: при 
Хосепе мюнхенцы трижды до-
бирались до полуфинала и вся-
кий раз уступали испанским 
клубам — «Реалу», «Барселоне» 

и «Атлетико». С «горожанами» 
Гвардиола в ЛЧ вылетал на ста-
дии 1/8 финала и четвертьфи-
нала. 

Третью строчку в рейтинге 
занимает Карло Анчелотти. Что 

интересно — у него больше по-
бед в Лиге чемпионов, чем у 
Гвардиолы, и столько же, сколь-
ко у Зидана. Итальянец выиг-
рывал трофей дважды с «Мила-
ном» (2002/03, 2006/07) и один 
раз с «Реалом» (2013/14). Так-
же в рамках турнира он высту-
пал с «Пармой», «Ювентусом», 
«Челси», «ПСЖ» и «Баварией».

В топ-10 списка попали так-
же: Жозе Моуринью («Порту» 
— 2003/04, «Интер» — 2009/10), 
Луи ван Гал («Аякс» — 1994/95), 
Алекс Фергюсон («Манчестер 
Юнайтед» — 1998/99, 2007/08), 
Ю п п  Х а й н к е с  ( « Р е а л »  — 
1997/98, «Бавария» — 2012/13), 
В и с е н т е  Д е л ь  Б о с к е 
(1999/2000, 2001/02), Рафаэль 
Б е н и т е с  ( « Л и в е р п у л ь »  — 
2004/05) и Оттмар Хитцфельд 
(«Боруссия» — 1996/97, «Бава-
рия» — 2000/01). 

Тем временем президент 
российской Премьер-лиги 
(РПЛ) Сергей Прядкин заявил, 
что все иностранные футболи-
сты и тренеры вернулись в Рос-
сию. 

— Мы завершили первый и 
очень важный этап нашей «до-
рожной карты» по возобновле-
нию чемпионата — все легионе-
ры и иностранные специали-
сты, которые должны были вер-
нуться, попали на территорию 
нашей страны, — отметил Пряд-
кин. 

Также сообщается, что для 
эффективного взаимодействия 
с федеральными и региональ-
ными органами власти и клуба-
ми по вопросам рестарта сезо-
на РПЛ создала оперативный 
штаб. Его возглавит Прядкин.

— Оперативный штаб будет 
находиться в постоянном кон-
такте с представителями орга-
нов власти, собирать и обраба-
тывать все данные от клубов на 
ежедневной основе, — сказал 
Прядкин. — В каждой команде 
назначен ответственный для 
взаимодействия и обмена ин-
формацией по вопросам тести-
рования, состояния здоровья 
игроков и персонала, актуаль-
ных региональных ограниче-
ний и любой другой информа-
ции, имеющей ключевое значе-
ние для возобновления Пре-
мьер-лиги.  

Зинедин Зидан в качестве футболиста выиграл с «Реалом» шесть трофеев, как тренер — десять. 

Евгений Бабурин из БК «Нижний Новгород» и его партнеры еще побьются за победу в Лиге чемпионов ФИБА.

А К Ц Е Н Т

Зидан — первый тренер в истории, выигравший
Лигу чемпионов трижды подряд. «Реал» при французе
завоевывал трофей в 2016, 2017 и 2018 годах

ТЕННИС  Сафина 
и Дементьева 
попали в топы

ХОРОШИ И БЕЗ 
«ШЛЕМОВ»
Анна Козина

В адрес российской теннисист-
ки, экс-первой ракетки мира 
Динары Сафиной часто звучал 
упрек в том, что лидером миро-
вого рейтинга не может быть 
спортсменка, ни разу не побе-
ждавшая на турнирах «Большо-
го шлема». Сама Динара, офи-
циально завершившая карьеру 
в 2014 году, уже давно фило-
софски рассуждает на эту тему. 
А тут ее еще и включили в спи-
сок лучших игроков WTA тура, 
которые не выигрывали «мэйд-
жор» в одиночном разряде.

В рейтинг, составленный 
американским каналом ESPN, 
наряду с сербкой Еленой Янко-
вич и полькой Агнешкой 
Радваньской попали сразу две 
россиянки — Сафина и Елена 
Дементьева. Динара — победи-
тельница 12 турниров WTA в 
одиночном разряде, играла в 
финалах на «Ролан Гаррос» 
(2008, 2009) и Australian Open 
(2009). Елена — экс-третья ра-
кетка мира, олимпийская чем-
пионка, обладательница 16 
чемпионских титулов WTA, фи-
налистка «Ролан Гаррос» и US 
Open 2004 года.

В мужском рейтинге компа-
нию испанцу Давиду Ферреру и 
аргентинцу Гильермо Кории со-
ставил Николай Давыденко. Он 
входил в топ-3 сильнейших тен-
нисистов, выиграл 21 турнир 
ATP, в том числе три «Мастер-
са», но на «Больших шлемах» 
не проходил дальше полуфина-
лов — на «Ролан Гарросе» (2005, 
2007) и US Open (2006, 2007).

Между тем, Федерация тен-
ниса России (ФТР) составила 
регламент по организации тре-
нировочного процесса в усло-
виях пандемии. Согласно пра-
вилам до начала тренировок 
всем участникам будет произ-
водиться измерение темпера-
туры. В обязательных пунктах — 
обработка рук антисептиком и 
инструктаж по мерам предо-
сторожности. На теннисном 
корте разрешат одновременно 
находиться не более трех чело-
век (включая тренера) с учетом 
обеспечения минимального 
расстояния между людьми не 
менее 5 метров.  

По неофициаль-
ной информации, 
зарплата 
Мозякина умень-
шилась почти 
в четыре раза

C
H

A
M

P
IO

N
S

L
E

A
G

U
E

.B
A

S
K

E
T

B
A

L
L

.R
U

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2019 г., 
аудиторское заключение размещены в информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет в свободном доступе на сайте 
ПАО «Юнипро» по адресу: http://www.unipro.energy.

В таблице ниже приведена структура и объем затрат ПАО 
«Юнипро» по итогам 2019 года (в млн рублей):

Показатель 2019 год
(млн рублей)

Топливо на производство э/э и т/э 34 346,9
Прочие материальные затраты 8 344,0
Оплата услуг операторов рынка 1351,3
Затраты на оплату труда 5 280,0
Отчисления во внебюджетные фонды 1 355,3
Налоги в себестоимости 1 030,2
Прочие затраты 2 187,3
Амортизация 6 254,5
Затраты итого 60 149,5

Для производства электрической и тепловой энергии компа-
нии требуется большое количество различных видов топлива. 
ПАО «Юнипро» закупает значительные объемы газа и угля и в 
меньшей степени мазута.

Прочие материальные расходы включают в себя: расходы, 
связанные с работами и услугами по ремонту зданий, сооруже-
ний, оборудования, ремонту и обслуживанию новых энергобло-
ков, расходы на приобретение электроэнергии и мощности, рас-
ходы на сырье и материалы для эксплуатации и хозяйственных 
нужд, на обслуживание транспорта, оргтехники, а также приоб-
ретение материалов для обеспечения охраны труда.

Расходы на оплату услуг операторов рынка включают вы-
платы ПАО «Юнипро» по договорам с Системным оператором, 
Администратором торговой системы, Центром финансовых рас-
четов.

Затраты на оплату труда включают в себя все затраты на зара-
ботную плату с учетом оценочных обязательств.

Отчисления во внебюджетные фонды включают социальные 
и пенсионные отчисления российским государственным фон-
дам. 

Налоги и сборы включают: налог на имущество, транспорт-
ный налог, земельный налог, водный налог, плату за пользова-
ние водными объектами, плату за загрязнение окружающей сре-
ды, а также пошлины.

Прочие затраты включают в себя: расходы на услуги связи 
и передачи данных, услуги IT, по подготовке кадров, по комму-
нальным услугам на хозяйственные нужды, по охране, на стра-
хование и прочие административные управленческие расходы.

— информация о предложениях, о размере цен (тарифов) 
размещена в информационно-телекоммуникационной сети Ин-
тернет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по адресу: 
http://www.unipro.energy/activities/tariff/electricity/

тарифы на поставку электрической энергии (мощности) ус-
тановлены:

приказом ФАС России от 11.12.2019 г. № 1625/19 (источник 
публикации — официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru, 26.12.2019 г.); 

приказом ФАС России от 12.12.2019г. № 1642/19 (источник 
публикации — официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru, 26.12.2019 г.).

В 2019 году валовые выбросы загрязняющих веществ ПАО 
«Юнипро» (нормируемых в РФ) и выбросы СО2 в атмосферный 
воздух продолжили сокращаться. Нормируемые в РФ выбросы 
сократились с 53,6 тыс. тонн в 2018 г. до 51,07 тыс.тонн в 2019 г. 
Основными причинами стали снижение выработки электро-
энергии паросиловыми установками и большая доля в выработ-
ке парогазовых установок, а также проводимые мероприятия 
по охране атмосферного воздуха. Удельные выбросы загрязня-
ющих веществ остаются стабильными — их незначительные ко-
лебания связаны в основном с изменением топливного баланса 
и составом включенного генерирующего оборудования. Выбро-
сы СО2 остались на уровне 564 г/кВтч.

В рамках реализации долгосрочных программ повышения 
экологической эффективности на 2020 год запланированы ре-
гулярные мероприятия, направленные на снижение негативного 

воздействия филиалов компании на окружающую среду, в т.ч. 
по сокращению выбросов загрязняющих веществ: ремонты газо-
очистных установок с целью обеспечения нормативной эффек-
тивности очистки, подготовительные этапы внедрения наилуч-
ших доступных технологий (НДТ) во исполнение требований 
219-ФЗ, завершается проект по оснащению филиала «Березов-
ская ГРЭС» автоматическими системами непрерывного конт-
роля и учета выбросов (ведется опытная эксплуатация системы 
на энергоблоках 1, 2).

В рамках перехода на НДТ на 2020 год запланировано:

по объектам «Березовская ГРЭС», «Смоленская ГРЭС» (основ-
ные промплощадки);

-
бросов оксидов азота Сургутской ГРЭС-2 (минимум на одном 
энергоблоке в рамках капитального ремонта), подготовка мате-
риалов для комплексного экологического разрешения;

экспертизы на проектную документацию рекультивации двух 
чаш шламонакопителя Сургутской ГРЭС-2;

-
ложительного заключения государственной экологической экс-
пертизы по проекту реконструкции канализационных очистных 
сооружений г. Шарыпово (эксплуатируемых филиалом «Бере-
зовская ГРЭС»).

«Уполномоченными федеральными органами исполнитель-
ной власти или органами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации в отношении ПАО «Юнипро» не ут-
верждены производственные программы производителя элект-
рической энергии в порядке, предусмотренном Постановлением 
Правительства РФ от 01.12.2009 № 977 «Об инвестиционных 
программах субъектов электроэнергетики»;

— информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при вы-
работке электрической и тепловой энергии: 

2019
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Сургутская ГРЭС-2 ПСУ 605,000 21,228 7,838
ПГУ 160,872 0 0,139

Березовская ГРЭС ПСУ 355,276 33,543 37,042

Яйвинская ГРЭС ПСУ 127,990 4,026 1,545
ПГУ 76,855 0 2,737

Шатурская ГРЭС ПСУ 160,303 16,404 6,290
ПГУ 69,623 0 2,141

Смоленская ГРЭС ПСУ 92,731 4,513 1,159

— информация об используемом топливе на электрических 
станциях: 

вид и характеристики топлива: газ (природный, попутный 
нефтяной), уголь (каменный — марок Д,Г; бурый — 2БР); мазут 
(топочный — марки М-100). Поставщики: ПАО «НОВАТЭК», 
ООО «НОВАТЭК-Пермь», АО «СУЭК», ПАО «НК «Роснефть», 
ПАО «Сургутнефтегаз», ООО «ЛУКОЙЛ-Резервнефтепродукт-
Трейдинг», ООО «НОВОТЕХ». 

Раскрываемая информация, в том числе о тарифах, а также 
по формам, установленным Приказом ФАС России от 08.10.2014 
№ 631/14 «Об утверждении форм раскрытия информации субъ-
ектами оптового и розничных рынков электрической энергии, 
не являющимися субъектами естественных монополий», в пол-
ном объеме размещена в информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» 
по адресу http://www.unipro.energy.

Информация, сведения о составе и характере информации, раскрываемой публичным 
акционерным обществом «Юнипро» (ПАО «Юнипро») в соответствии с Постановлением 

Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков электроэнергии»:
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